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Dear LIQUI MOLY friends,

Sometimes we live in a sick world. In the truest sense of the word. On the 
one hand, spring – with its soothing rays of sun, cheerful birdsong and 
sprouting buds – stands for warmth, new beginnings and a fresh start. On the 
other hand, we have curfews, contact bans, compulsory masks, forced leave, 
short-time work, import freezes, currency losses and other disasters. Any-
thing but good for the economy. And, above all, anything but good for people.

Fortunately, our LIQUI MOLY family worldwide is not suffering from moping 
or shock-induced paralysis, but rather from a chronic eagerness to work and 
excellent team spirit! All our partners, customers, suppliers, friends and fans 
are united with us by a fighting spirit that has an immediate effect, especially 
in difficult situations like this corona crisis, and is highly infectious – in a pos-
itive sense. This is the only way to explain the fact that our product donation 
campaign, initiated by Ernst Prost with a value of 3 million euro for the benefit 
of the corona care workers, has triggered a huge wave of helpfulness, not only 
in our home market of Germany, but also among our international partners. 
With our motor oils, additives and service products, we take a hands-on, 
unbureaucratic approach to ensuring that helpers’ vehicles function smoothly 
and that they are always safely mobile during their self-sacrificing work.

But we are only able to offer all this because we do everything humanly pos-
sible around the clock to keep our business running. Of course, our earnings 
situation has been better. But that is no reason to sacrifice our optimism or 
to throw our action plans overboard. Quite the contrary: Now, more than ever 
before, we are going to step on the gas and really take off! Because, while 
others are running away, we are running up to top form. We are throwing all 
our skills into the ring and investing a few million euro of advertising money 
in expanding our brand awareness with fresh TV and radio spots and additional 
adverts. We will continue to benefit from this initiative long after the crisis is 
over.

Recently, I heard a child ask its mother: “Mama, when is corona over?” 
Quite amusing, but also very thought-provoking. Unfortunately, the end is
not yet in sight. It is foreseeable, however, that we will then be well prepared 
and, with 1,000 highly motivated colleagues, will be back on the success track!

Stay healthy and full of drive!
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ERNST PROST

In crises, one 
must sometimes 
resort to 
unconventional 
methods: 
With this letter, 
Ernst Prost 
addressed 
Germany’s 
drivers, 
workshops 
and customers 
in the BILD 
newspaper!

Dear car drivers, dear workshops, dear customers, 

For over 60 years now, we have been producing motor oils and additives 
in Germany. At our locations in Ulm and Saarlouis, we now count 
almost 1,000 colleagues.

In the crisis, we are pursuing one goal: We want to keep the production 
running and not have to apply for short-time work. We need your help 
for that. And this is what we ask of you: Buy your motor oils, additives 
and care products from LIQUI MOLY. That is how you can help us the most.

Thank you very much!
Yours, 

Ernst Prost

OPEN LETTER
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CORONA CRISIS

CIRCULAR FROM ERNST PROST

Missed previous circulars?
You can find all of them here:
www.liqui-moly.com/en/company/news

Dear colleagues,
 
The truly clever people are not always the ones 
who are heard. Some also dare not express 
their knowledge of uncomfortable truths. Who 
wants to get into a “shit storm” on the Internet 
just because you predict and announce the 
allegedly unthinkable and the oh-so-comple-
tely impossible? You get shouted down quickly 
– thoroughly and ruthlessly by those in power 
and at the microphone and the buttons of 
Twitter and other “social” media. And if they 
cannot avoid the truth anymore, because the 
dead are already lying in front of 10 Downing 
Street or piling up in Brooklyn, they just do 
the “Saul to Paul number”: First deny and 
ignore reality and then portray yourself as a 
saint afterwards … Ignore the problem first 
because it doesn’t fit into your own agenda 
of power and influence and, when it become 
unavoidable, simply stage yourself diffe-
rently – as a savior and hero – because that 
now fits very well into your own agenda of 
power and influence …
Long live the forgetfulness of us citizens 
and voters, the voting cattle. As an un-
principled but power-hungry little flag 
blowing in the wind of election forecasts 

with the right party membership – and 
even more easily as an autocrat – that is 

how they make it up the ladder of success 
… That’s how the political leadership game 

works, doesn’t it?
It would be better to apply our parliamen-
tary democracy as a guarantee of freedom 
and transparency – including opposition, fe-

deralism, necessary ballots and sometimes 
lengthy debates on finding the right path 
forward. (And a press that fulfills its role as 
watchdog.) Still better than to believe those 
guys with the funny hairstyles and to run 
after them blindly (or to have to hurry after 
them because otherwise you’ll be out of favor 
very quickly). Clever people should therefore 
think for themselves before they shout “yes, 
sir – how right you are, sir” or some other 
nonsense – so that they don’t make an ass of 
themselves …
Proper information and earnest debate. This is 
what our liberal democracy thrives on. Listen 
to the other person, take a critical look at his 
or her view of things, but do not immediately 
reject it categorically because it does not fit 
into your own world view. “Please don’t con-
fuse me with facts, because I am just about to 
give my people such a nice fairy tale served 
with soothing words about their heroic leader 
and all-knowing crisis manager at the pin-
nacle of power.”
I very much hope that the voice of reason, of 
those who know and those who are level-hea-
ded, of those who argue with the required 
expertise and objectivity – however soft that 
voice may be – will always make itself heard 
and save us citizens and “normal folk” from 
being led like a bleating flock of sheep by bad 
shepherds – by the nose and, at worst, into the 
abyss.
So let us remain ever vigilant!
 
Yours,
Ernst Prost

"Are smart asses smart 
or are they just asses?"
Managing Director Ernst Prost on the enormous 
relevance of the “voice of reason, of the knowing and 
of the level-headed”

April 2, 2020
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Dear colleagues,

SARS, Ebola, swine plague, bird flu, BSE mad 
cow disease, dengue fever, Zika virus, flu epi-
demic (annually), AIDS, malaria, tuberculosis 
(constantly) cholera & plague (still) and cur-
rently the new Corona virus. As history repeats 
itself, epidemics and pandemics repeat them-
selves. If you don't believe it, you only have 
to read through history books and read what 
experts in this field have been announcing for 
years and decades and what they are clearly 
warning about: Recurring, worldwide outbre-
aks of diseases, epidemics and pandemics, of 
any kind, with old or new & mutated patho-
gens Unpredictable? Unprecedented threat? 
Unimaginable? No forewarning? 

A never before seen threat? That's a brazen 
lie!!! Or at the very least stupidity & ignorance. 
Not listening, not wanting to believe, not ha-
ving a clue and not reacting in time and conse-
quently, because some people don't like it and 
because it costs money to prepare for disas-
ters, although we have many authorities for di-
saster control. Trivial face masks are missing 
at the moment ..... Protective clothing for doc-
tors, nurses and care takers ....  also beds and 
respirators, disinfectants, dressing material, 
gloves and other "high-tech products”. But the 
most important thing has been missing for a 

long time, due to clearly wrong policies where 
money counts more than people, we have far 
too few staff in hospitals and nursing homes. 
A disgrace for our country! At least during the 
cold war Germany had its bunkers full of all 
the survival equipment it needed, and at the 
same time young people fulfilled their civil 
service in hospitals and nursing homes. Un-
fortunately, this extremely helpful civil service 
was somewhat thoughtlessly abolished... No-
wadays we rely on antibiotics produced in India 
and if they produce them anymore, we just 
don't have any... Effective disaster control for 
the own population looks different.

But what is most lacking is the imagination 
that even modern man can be struck by a ca-
tastrophe, a biblical plague, a crisis of global 
proportions. What must not be, cannot be. 
Classical denial policy... we stuck our head 
in the sand and cradled ourselves for years 
and decades in supposed security. The hot 
spots and disasters in this world were, after 
all, far away. So were the ever-recurring 
victims of epidemics and the usual starvation 
deaths...  celebrating carnival and skiing in 
Germany, while in China 50 million people 
have been kept in the country China, that was 
far away... The rapidly developing crisis in Italy 
led to the distribution of calming words in this 
country in the form of "We have everything 

under control" press conferences by those re-
sponsible. Italy? Well, that was still far away... 

A little more than 100 years ago the Spanish 
flu was allowed to rampage by diligent inac-
tivity and diligent abnegation, until even the 
most ignorant noticed that people died like 
flies. It is estimated that up to 50 million peo-
ple died. Died from the virus, but also died 
from ignorance and inaction. This is exactly 
how I see the current pandemic: due to the fai-
lure of leaders - as I wrote yesterday - people 
are dying. It is so banal and at the same time 
so frightening and perverse. Those who don't 
want to hear must feel.... Unfortunately, many 
innocent people must suffer and die first until 
those who do not want to listen finally do or 
are forced to act. 

But what about an early warning system for 
the economy? At least when it comes to money 
do, we act faster and more consistent to avoid 
the worst and to eradicate the root of the 
evil? I think we can all answer this question 
with "yes". Somehow it is not unimportant if 
we don't want to plunge all of us into misery. 
What is important is that we not only save the 
wealthy, but also companies and, first and fo-
remost, jobs on which people depend on, who 
have to provide for their families with their 
wages and salaries. I always been a friend of 
the social market economy and even more so 
now because I see how market forces work 
for the benefit of society - with a few inglori-
ous exceptions of crooks and those who earn 
money from the misery of others. Govern-
ment, business and social security systems 
work well together. The efficiency, inventive-
ness, creativity and diligence of self-employed 
people, tradesmen, entrepreneurs, craftsmen, 
workers and employees will ensure that there 
will be no shortage of anything, at least in Ger-
many.

It is the forces of the often much scolded free 
market which now ensure that things will con-
tinue, that new jobs will be created, that new 
technologies will make the breakthrough and 
thus income, security and prosperity for all 

will be achieved again and the holes ripped in 
our social security funds will be filled up. With 
this beneficial and human centered combina-
tion, we have mastered the euro crisis, econo-
mic crisis, debt crisis, the disastrous financial 
crisis of 2008 and 2009, but also the terror of 
9/11 and its consequences, as well as the oil 
price crises of 1973 and 1979. We humans will 
also master this crisis, I am quite sure of that. 
An economy that is performance oriented, free 
and social can crash or come under pressure, 
but it will never remain paralyzed or remain in 
its misery. There are too many of us: 42 million 
employees in Germany, all of whom want to 
get out of this mess and are therefore tack-
ling the current, enormous tasks with a lot of 
brain, heart and hands. WE are there and par-
ticipate - not only in Germany, but everywhere 
where we and our products are to be found!
I wish you a successful Friday and a relaxing 
weekend!

Yours
Ernst Prost 

"Will we 
ever learn?"
In his latest circular CEO Ernst Prost writes about 
"clearly wrong policies where money counts more 
than people"

April 3, 2020CORONA CRISIS

CIRCULAR FROM ERNST PROST
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Ladies and gentlemen, 

André Kostolany has now been dead for 20 
years, but he is still being quoted by the stock 
market and financial people. I don't even know 
if it's true and if he really has said this, but this 
phrase very appropriately describes anti-cycli-
cal behavior in bad times and corresponding 
strategies, which are equally characterized by 
courage and confidence. You should buy stocks 
when the cannons roar - so this so-called sta-
tement. 

We are neither financiers nor stock market 
specialists but entrepreneurs, and the appro-
ach of swimming against the tide appeals to 
me. I've always liked it and we do it in all kinds 
of crises. When everyone else hits the breaks, 
we step on the gas pedal. It's not reckless 
and crazy, but thoughtful and well calculated. 
Especially for the time after the crisis. People 
will make up for everything they've missed out 
on now. Hopefully including an oil change. ;) 
After the financial crisis in 2008, 2009 we 
came out of the crisis with such an unbelie-
vable speed that hardly anyone could catch up 

with us. Especially not those who had laid off 
half of their team or sent them into short-time 
work. I say it often and gladly: Bad times are 
good times for good people! Don't laugh, but 
I've taken my plans and strategies from that 
time and am actually working exactly accor-
ding to this blueprint, finally experience has a 
practical value. 

Now we are doing exactly what we did back 
then: We're doing our best, we're going new 
ways, we're trying and experimenting. We con-
tinue to work diligently and unwavering! Follo-
wing the financial crisis we became the mar-
ket leader in the German oil business. We have 
not relinquished this position to this day. And I 
say it out loud: Without the crisis at that time, 
we would never have been able to overtake 
our competitors and we will emerge from this 
crisis as winners! If, contrary to expectations, 
things don't go quite as smoothly as I plan and 
we will get wounded - figuratively speaking a 
severed arm or a gouged out eye - as this may 
happen in a battle, we will still win in the end! 
But what is even more important, we will not 
lose or leave anyone behind! I'm confident that 

we will use this crisis to further increase the 
distance to our competitors. 

We have always been good in difficult times, 
now we can show what we are capable of and 
what the crucial difference between us and 
others is: first and foremost humanity, social 
responsibility, prioritizing of secure jobs - on 
a par with diligence, hands-on crisis ma-
nagement with a view of the horizon, to the 
goal. We can do crisis management and we 
are good at leadership. We work and win - 
and certainly can lose from time to time, but 
please never lose your sense of humor. Even 
more important is what we have to maintain 
forever: Dignity, honor, respect and decency. 
During successful and even more so in difficult 
times. With this motto I welcome you into the 
next week. According to the plan, or rather the 

drilled out crisis plan, we will start with a dou-
ble-page advertisement in the "Bild" Newspa-
per (8 million readers) on Monday and show 
the rest of the world who is number one and 
what WE do when the cannons roar. 
I greet you very warmly and wish you a plea-
sant weekend. 

Yours
Ernst Prost

"When the 
cannons roar..."
CEO Ernst Prost explains in his circular, why 
LIQUI MOLY "steps on the gas pedal when everyone 
else hits the breaks".

4. April 2020

www.liqui-moly.us

LIQUI MOLY ACHIEVES THE 

TENSATION

www.liqui-moly.us* For 10 years now, BEST BRAND in the lubricants category at auto motor und sport as well as TOP BRAND at Auto Zeitung.

For a decade
now the No. 1 in

the motor oils
category!  *

Dear customers, 

for years now, the readers of leading car magazines have voted us Germany's 
best lubricant brand – in fact, for the 10th times in succession* at the 
magazines 'Auto Zeitung' and 'auto motor und sport'.  A particular success 
in a particularly difficult situation. Because in view of the worldwide 
Corona catastrophe, now is not the time for rejoicing, but rather for acting
responsibly. With and for each other. Human and full of altruism. With heart, 
brains and endurance. In the light of this challenge, my 1,000 colleagues 
are united in giving their best more than ever. For our partners, 
for our customers, for you!  Because only together can we succeed! 

Stay healthy. 

Yours truly,  
Ernst Prost

One brand, everything 
from a single source: 
Over 4,000 products, such 
as motor oils, additives, 
vehicle care, vehicle care, 
chemical problem-solvers 
and service products.

Yours truly,  
Ernst Prost

9 years in a row 
the No. 1 for the readers
of Motor Klassik.
(edition 6/2020)

9 years in a row the No. 1 for the readers of Auto Bild.
(edition 13/2020)

3 years in a row 
the No. 1 for the readers 
of Motorsport Aktuell in 
the automotive category
(edition 16/2020).

2 years in a row 
the No. 1 for the readers 
of Motorsport Aktuell in 
the motorbike category
(edition 16/2020).

2 years in a row the No. 1 for the readers of Motorrad.
(edition 9/2020)

10 years in a row
the No. 1 for the readers 
of Auto Zeitung.
(edition 5/2020)

2 years in a row 
the No. 2 in the care 
products category.
(edition 5/2020)

10 years in a row the No. 1 for the readers 
of auto motor und sport. (edition 7/2020)

MOTOR OILS
ADDITIVES

VEHICLE CARE

April 3, 2020CORONA CRISIS

CIRCULAR FROM ERNST PROST
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Dear colleagues,
 
The [German] Ministry of Finance was kind 
enough to allow companies to give their wor-
kers and employees an extra cash injection 
in these crisis-ridden days of corona. Up to 
1500 euro – tax-free!!! This means that, with 
the next pay slip, we will recalculate the 1000 
euro, which I already sent you gross with the 
last pay slip, so that you also get the income 
tax back. That’s very good news to start with. 
Now, shortly before Easter, the feast of resur-
rection and peace, I’m going to top it up – to 
use an oil idiom – by giving you another 500 
euro with your next salary payment. This time 
net, i.e. free of taxes and deductions – hooray! 
Thanks to Mr. Scholz [the German Finance Mi-
nister] ... 

It is no consolation, it is not really a bonus, 
certainly not extra salary – it is a hardship allo-
wance. Especially for those colleagues who do 
not have the opportunity to work from home, 
but must still come to our factory, laboratory 
and shipping department to work. That is not 
easy in these times and under these circum-
stances. And therefore I am all the more plea-
sed to be able to relieve you of at least some 
financial worries. You’ve earned it! You’re 
doing a bang-up job right now! Of course, I am 
also thinking of our sales teams in countries 
where a curfew or similar restriction has been 
imposed. A few hundred salespeople who, 
while still highly disciplined and motivated on 
the phone at home, do their best and fight for 
every single customer, but who naturally also 
suffer a loss of commissions due to decrea-
sing orders and lost business. The concrete 
plan for this is as follows: After the crisis, 
catch up on everything in terms of turnover, 
income and commissions that we are currently 
unable to achieve. 

It is still my ambition not to have to draw any 
short-time compensation from the state. After 
all, it’s nothing but taxpayers’ money that is 
being used here. We prefer to leave this sen-
sible instrument of job security to the compa-
nies that really need it urgently. There will be 
quite a number of these. But, just as surely, 
there will be one or the other unscrupulous 
company that is now quite cleverly passing on 
its labor costs to the general public – without 
this really being due to economic hardship. 
We ourselves are still in the fortunate position 
of surviving on our own. Logically, our profits 
are also melting away like ice in the sun and 
we must also tap into our reserves from suc-
cessful years in which the profits were good. 
Well, that’s just how it is now. But I don’t want 
to be one of those who privatize profits in good 
times and nationalize losses in bad times. I 
am sure that, in this honorable way, we will 
not only come through the crisis halfway 
unscathed, but also with our heads held high! 
Doing the right thing is also important to me. 
So, I now wish you once again a nice weekend 
and send you my greetings in gratitude and 
with humility.
 
Yours,
Ernst Prost

Dear colleagues,
 
When I’m not thinking about what else we can 
do at work to survive, I sometimes wonder 
what went wrong in this crisis. Well, everyone 
knows that epidemics and pandemics do visit 
us from time to time. How come we were 
caught off guard so brutally and so unprepa-
red?

When my son, Benjamin, was in hospital for 
several weeks in October 2018, I was able to 
experience our health system. Not through 
glossy brochures, but by a nurse who had to 
look after 18 rooms with two patients each du-
ring the night shift all by herself. So some peo-
ple had to wait on the toilet bowl a little longer 
until someone came to clean their butts … 
Many nurses and caregivers were in the ward 
until late in the evening and also the next day 
early in the morning (with a break for sleep, 
I hope). There were also rush hours – when 
the helicopter repeatedly flew in motorcyclists 
who had been involved in accidents on wee-
kends.

Every day, I wondered what would happen if 
a major catastrophe were to happen, if within 
a short time hundreds, thousands or even 
tens of thousands of patients were to sud-
denly need quick and thorough medical care 
because it was a matter of life and death. As is 
the case now in our corona pandemic …
As a born-and-bred Swabian, I’m already 
firmly in favor of saving money. But certainly 
not for ruinous cost-cutting that will cut our 

future …  It’s shameful how badly we pay peo-
ple to operate on us or clean our behinds. 
Surely, we cannot expect this to be done out of 
pure charity and helpfulness – although this 
is the case – without paying the people who 
accomplish such a Herculean task a proper 
living wage. It’s indecent, it’s unfair and, as you 
can see now, it’s plain stupid. This little virus 
will probably cost us 1, 2 or even 3 trillion euro 
worldwide. But actually it is not the virus that 
is causing this damage, but the short-sighted-
ness of those who are entrusted with taking 
care that an epidemic or pandemic does not 
immediately throw the whole world completely 
off balance.

Now, in the greatest need, ventilators are 
being produced hectically, additional beds are 
being put together, and gyms, sports facili-
ties, exhibition halls and city parks are hastily 
being converted into hospitals and morgues. 
If a fraction of the large sums of money that 
now have to be spent on, among other things, 
face masks and protective suits at exorbitant 
prices had been invested beforehand and in 
good time for proper prevention, for alert sys-
tems and for worldwide emergency measures, 
we would certainly have lost fewer people, 
experienced less suffering and endured fewer 
deaths. Slash costs to cut the future. In both 
human and economic terms, a catastrophe. 
Together with our friends and business part-
ners in Greece, we are currently helping with 
our products to keep and get emergency ve-
hicles ready for action. After a decade of rigo-
rous austerity, much of what is happening in 

"Second helping "
A thunderbolt by Managing Director Ernst Prost: 
500 euro “hardship allowance” as a “top-up” 
to the “corona consolation” already received

Slash costs to 
cut the future …
Why “classic entrepreneurship” is unsuitable 
in providing a crisis-proof healthcare system is explained 
by Managing Director Ernst Prost in his email circular

April 4, 2020 April 5, 2020 CIRCULAR FROM ERNST PROST
CORONA CRISIS
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that country is no longer working properly – to 
the detriment of the people … mostly the poor 
and those who are already disadvantaged.
A few functions and institutions, on which we 
humans depend and which we urgently need 
for survival, should not be left to private-sec-
tor optimization artists, slash-and-burn cont-
rollers and extreme penny-pinchers, and cer-
tainly not to profit-hungry price gougers who 
earn heaps of money with the sickness and 
misery of other people. I love the free market 
economy. But in providing a healthcare system 
that should also be well prepared to cope with 
disasters and crises, classic entrepreneurship 
is clearly unsuitable. The situation calls for an 
entity that is completely and exclusively com-
mitted to the common good of all the people. 
And that is the state. It can only be the state. 
Who else can guarantee the health and in-
tegrity of 82 million people [in Germany] and 
at the same time ensure that the people who 
carry out this task are decently, fairly and ade-
quately paid at all times?
 
Stay healthy!

Yours,
Ernst Prost

Dear companions, 

the call "man overboard" is heard very often 
these days, not as a call for help but as an 
order to the HR Department...
Not here! We have a plan, a recipe how to keep 
1000 people motivated and despite Corona 
prefer to go to work! There will be no short-
time work, no redundancies, no losses as we 
are the strongest fighting force of all. No one is 
bailing out, everyone is joining in and I gave up 
my salary - in whole. Everyone goes to work, 
to the factory, to the logistics department res-
ponsibly and with diligence - just like nurses, 
carers and doctors go to the patient: Ready to 
sacrifice themselves. 

1000 proud employee who demonstrate to 
the outside how their company treats wor-
kers and employees in a crisis, to customers, 
neighbors, friends and of course to the press. 
Everything that we do and what drives us is 
communicated on our homepage. For this we 
get applause, approval, and recognition. 
That's why our company is up and running. 
The second helping to Easter of 500 euro to 
all the other entrepreneurs ,and before the 
1000 Euros - that's a total of 1.5 million Euro 
Corona hardship benefit. Money well invested 
as many colleagues really need the money 
now and a number of companies announced 
short-time work or laying off their employees 
to pass on the costs to the public, even though 
they are sitting on bulging moneybags. Who 
filled these moneybags for them? The very 
people they abandon now. Unfortunately, a lot 
of companies follow this unethical behavior 
right now, forgetting the millions and billions 
in profits over the last years. Two months of 
headwind - just two months and everyone is 
screaming for the government to help and 
"man overboard" - not as a cry for help, but as 
an order! 

WE are not doing this!! WE take responsibility 
for our company, employees, customers, soci-
ety and for our country. We all still remember 
the financial crisis of 2008 and 2009 very well. 
There we set the same example and practiced 
what we preached. Others cut salaries, dis-
missed staff and introduced short-time work 
in order to stabilize profits on the back of so-
ciety and their employees. That's sh...! and 
it's stupid! We came out of the previous crisis 
much stronger, and we are doing it this time 
again. We know what we are doing and we 
know that it is not only right, but also the only 
decent way to deal with our own this way! After 
all, it is exactly the same people who earn mil-
lions and billions of euros in profits for their 
companies. In times of crisis, We must never 
forget that! People do not forget what compa-
nies did for them in difficult situations... either 
they felt left alone, mistreated or supported 
- supported in the fight for survival of the com-
pany, their jobs but also to secure the sources 
of future profits. Who should do this? I give 
you three guesses... Whether it makes sense 
against this backdrop to send all those who 
are able to perform such tasks home in order 
to save costs and burden the general public by 
means of short-time work or redundancies, I 
dare to doubt. After all, the primary aim is to 
maintain the positive social relevance of com-
panies and not just maximum profitability. 
It is not the money bag that counts but the 
jobs, value creation, tax revenue and the con-
tributions of employers and employees to our 
social security systems. It is not a question of 
holding on to the little for the individual, but 
for achieving the maximum possible for all - 
even or especially in times of crisis! 

Yours
Ernst Prost 

April 7, 2020

"Man 
overboard - 

but fast"
- it's not

the money 
bag that 

count, it's 
the jobs!

CEO Ernst Prost writes in
his latest circular about 
achieving the maximum 

possible for all, especially 
in times of crisis

CIRCULAR FROM ERNST PROST
CORONA CRISIS



LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 202014 15LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 2020

next logical question should be why so many 
dignitaries, experts, politicians and profes-
sionals are pretending to know something 
and to propose measures immediately and 
without alternative. It gets really funny when 
the measures are explained to us on the basis 
of assumptions, half-truths, personal opi-
nions and uncoordinated approaches and we 
are told what to do and what not - no matter 
if it is logical or reasonable. For example, 
if my hardware store in Bavaria was closed 
because of the Corona virus then I'll just go to 
Swabia... Nobody wants to cause confusion, 
but it is exactly what is happening - or rather 
what is being done. I also don't say that people 
are lying - some statements arise from pure 
desperation (or hope) or reveal a somewhat 
divided relationship to facts and to the truth... 
Building trust works differently, this is how you 
stir up fear...

WE remain confident & optimistic, fearless & 
constructive!

Yours

Ernst Prost 

Dear fellow entrepreneurs,
Ladies and gentlemen,

"Angst essen Seele auf" (Ali: Fear Eats the Soul) 
is the title of a film by Rainer Werner Fassbinder 
from 1974 the grammatically deliberately incor-
rect Title in German has taken root in my mind. 
We all have fears, fear of loss, relationships, 
failure and death... there is no end to the things 
you can be fearful of. The Gauls in the famous 
comic series, Asterix & Obelix were always af-
raid that the sky would fall down on their heads. 
Yes, we may laugh but aren't fears irrational, 
surreal and frightening? Waking up in a sweat, 
plagued by nightmares and tormented by primal 
fears. I get that a lot, sometimes it takes me a 
few hours to push the dark and gloomy thoughts 
away. Fear sits in your bones, deep down they 
say, so fear is normal, just like many other 
things in life that we don't like.

What scares me the most right now? It's the 
cacophony of the government and t's depart-
ments, competence centers and think tanks and 
talk shows that fill the ears of the frightened ci-
tizen. Some expert / politician warns against gi-
ving the all-clear too early, while the other sees 
the light at the end of the tunnel through his mi-
nister glasses. There is one who say it that way 
and one how says it the other, there is continual 
fear, warnings, suggestions, demands, admo-
nitions, and of course also appropriate discus-

sions between experts and politicians. In some 
case they want to allow various things under any 
circumstances, but want to tackle or prevent 
others immediately with the utmost consistency 
or at least bring them up for debate... Mask yes 
or no? Or maybe... "Not a single job will be lost". 
(Economics Minister Altmaier). One blink of an 
eye later: "We must prepare ourselves for seri-
ous, deep and lengthy cuts." (Economics Minis-
ter Altmaier). "Soon it will all be over". "It won't 
be anything with the fast or slow start, before 
Easter or Pentecost ". You get scared when you 
don't know anything. In the darkness (if you are 
blind or governed by the blind...) It's really scary 
when you listen to others (e.g. the authorities) 
who don't know anything either - but pretend to 
know something... and communicate this " hog-
wash" just for the sake of it - or when you want 
to win elections. 

Yes, something has to be said to the citizens 
and the people - to the frightened and worried, 
it should simply be backed up with actual facts. 
However, we have government representatives 
with worried expression look into the camera 
and warn us against seeing the crisis as a 
sprint, when it is more like a marathon while 
the colleague from the other ministry or from 
the other party already sees the flattening of 
the curve. Yesterday's RKI figures should scare 
you and raises the question who actually knows 
what is going on and what we should do. The 

"Fear eats up soul /
cacophony causes fear"
CEO Ernst Prost about "assumptions, half-truths, 
personal opinions and uncoordinated approaches" 
and why they do not help

April 7, 2020CORONA CRISIS
CIRCULAR FROM ERNST PROST
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Good day, fellow fighters!

What an ingenious play on words: ten-sational. 
Everything in it - sensational and the ten. Ten 
times in a row, without interruption, we were 
voted to Germany's best lubricant brand. Not 
by selected experts, but by the people we serve 
everyday in other words, the automobile dri-
vers, that's the real spectacle. Many thanks to 
all those who have remained loyal to us, over 
such a long period of time. It is also great that 
we have slowly but surely moved up to second 
place for cleaning products. There is more to 
come!

If the word sustainable applies to anything it 
applies to our work style, with a big heart and a 
great sense of responsibility for society and our 
country. Therefore we decided to provide Liqui 
Moly products worth 1 million € free of charge 
to emergency services, hospitals and fire bri-
gades. Engine oils for ambulance vehicles, but 
also additives to maintain the function of the 
emergency power generators, which are nee-
ded to operate respirators in case of an emer-
gency. We are already implementing this idea 
in other countries for the benefit of their local 
health system.

All of you know that I'm not a friend of pride 
but an ardent practitioner of humility and gra-
titude, however this fills me with the same 
- the pride of our joint work, not only over the 
last decade but over three decades in which 
I together with many loyal companions have 
served this company. Many other leaders have 
held the helm at teen companies in the same 
span of time... Continuity and consequently 
performance & success can only grow out of 
stable conditions. Job-hopping is not a warrant 
of success. We deal with customers in the se-
cond if not even in the third generation of ow-
nership, this to creates trust and predictability. 
Dealing with us they know where they stand 
and what they can expect. Sometimes we sur-
prises our customers - but only with positives 
- well, that's most of the times :-) ...
Especially in times like these, when the eco-
nomy is on the ground, we need revitalization 

measures. The government is already giving its 
best, namely the tax we pay .... but credits and 
cash do not replace profits from a thriving bu-
siness. This is what we are trying to do: to sup-
port the company, the whole system, the supply 
chains, our customers, the dealers, the work-
shops, simply everyone in any way we can. It's 
amazing - I always thought that we are already 
doing what is possible for our customers and 
country but there is always more to do and it 
always done in a different way as before during 
this crisis, as new tasks arise from social res-
ponsibility and new opportunities develop. We 
want to make use of these opportunities and at 
the same time do even more. Don't close the 
company and don't wait for state assistance. 
We are still in the fortunate position of being 
able to continue to exist on our own and we 
must use this strength to support people and 
companies as best we can. 
Even though we are not selling much at the 
moment we can and need to use the time 
wisely: We inform, call and train (via internet 
courses) and therefore develop knowledge and 
thus new possibilities for ourselves and our 
customers. I think anyone who uses the time 
wisely will have a significant competitive ad-
vantage in the weeks and months to come and 
that is what it is all about! But more important 
then the business world is our social respon-
sibility for the people - because the economy 
has to serve the people and not the other way 
around.

Yours 
Ernst Prost 

TEN-SATIONAL – 
ten times in a row 
best brand / products 
worth 1 million euros 
for rescue services 
and hospitals

April 8, 2020

CEO Ernst Prost about this quick decision 
and why "the economy has to serve 
the people and not the other way around"

CORONA CRISIS CIRCULAR FROM ERNST PROST
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April 13, 2020

Good morning everyone, and welcome to a 
new working week! (Many of our colleagues in 
other countries are already hard at work again 
today.)

“Whenever I turn on the faucet and clean, clear 
water comes out, then I thank the Lord” – now 
I am always reminded of this saying by my 
90-year-old aunt when I turn on the tap. No-
thing should be taken for granted in this world 
and in our lives. We have so many reasons to 
be grateful and enjoy life. I now know only a 
handful of people who lived through the hor-
rors of World War II … And two dozen people 
who have experienced – and still experience 
– terrible things in other wars (Yugoslavia, 
Sudan, Syria, Yemen, Ukraine) … It’s a mercy 
when you have enough food and clean water, 
medical care, freedom and democracy – and 
no one is shooting at you … It’s a mercy to 
have a roof over one’s head, not to have 
to suffer cold, and to be allowed to live in 
peace.

This pandemic shows how thin the ice is on 
which we humans live. But it’s not a war 
– no, it’s a struggle. It’s not about killing 
people; it’s about saving people. That is 
the difference between war and struggle. 
In war you extinguish life, whereas in a 
struggle you protect life. Struggle is all 
about care, about salvation, about sacri-

fice and love.

So please let us struggle again this week! It is 
a just struggle and it is a necessary struggle. 
If everyone gives their best in their place, goes 
the extra mile and, in doing so, makes an im-
portant contribution to winning the struggle, 
then the team, the community, the whole soci-
ety and even a company like ours will win in the 
end. Winning in the sense of survival, winning 
in the sense of preserving jobs, and winning in 
the sense of doing good.

And so I repeat my heartfelt request: Let us 
struggle, win and do good with all our strength, 
with our head, heart and hands – for our custo-
mers, for ourselves and for all our fellow peo-
ple.

One more remark on another kind of tap, na-
mely the oil tap. As can be read everywhere, 
OPEC has decided on what is called a “dra-
matic” cut in production. In May and June, the 
oil-producing countries intend to pump 10 mil-
lion barrels less oil per day. Sounds like a lot 
at first. Do you know how high the total world 
output per day really is? About 100 million 
barrels. So the cut is only 10% … Not all that 
exciting after all. Especially not considering the 
fact that the world’s oil consumption is cur-
rently not at 100 million barrels per day, nor at 
90 million, but at most at 70 million … The oil 
producers will have to cut back “dramatically” 
a few more times if the world is not to drown in 
oil. But that’s just in passing.
Now I wish you plenty of satisfaction and fulfill-
ment in the very meaningful work for our wor-
ldwide LIQUI MOLY / Meguin family.
 
Best regards,
Ernst Prost

"Struggle or war?"
CEO Ernst Prost explains why comparing the pandemic 
with war does not help but expertise and hard labour 
does.

CORONA CRISIS

CIRCULAR FROM ERNST PROST
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Dear ladies and gentlemen. 

When I hear and read everything that econo-
mists, theorists, self-proclaimed experts and 
our politicians - and anyone else who feels 
compelled to say anything - have to say about 
our economic future, my tummy turns. "Big-
gest crisis since Alexander the Great", "un-
precedented decline". It's clear that things 
won't get any better this quickly and that our 
gross domestic product will in all probabi-
lity be worse than in previous years anyone 
can imagine, but to predict the decline of the 
gross national product and the increase in 
unemployment figures to a tenth of a percent 
behind the decimal point is charlatanism. 
These gentlemen do not know anything pre-
cise themselves! Otherwise they would not 
constantly come to different forecasts and 
opinions. I have been saying for decades: 
"The economy is not what happens and what 
smart people predict, but what the economy 
does with its companies and employees. The 
emphasis is on "do", not on "look into the 
glass ball", no matter how unfounded and 

false these downturn and doom predictions 
may be they always achieve one thing, na-
mely to unsettle and frighten people. Why do 
they? What is the point?

Any fool knows that economics has a lot to 
do with psychology, and when a few self-ap-
pointed, specialized top experts predict the 
complete or partial downfall of the West, 
one shouldn't be surprised if people stop 
consuming and consequently companies 
stop investing. These are negative "self-ful-
filling prophecies", which unfortunately lead 
into the downward spiral that is being talked 
about. I'm not asking anyone to describe the 
situation as more rosy than it is, but painting 
it black won't help, and then always these 
brute phrases with apocalyptic claims. Why 
just not say, "The end is near"? It is notice-
able that the gentlemen want to outdo each 
other with even more drastic predictions for 
the future.

Just be quite for a while and watch how 
companies, craftsmen, entrepreneurs, em-
ployees and workers fight this battle. The 
predictions are already not valid during nor-
mal times, and a look back at the end of the 
year reveals the inaccuracies of every pre-
diction. Who is to say that after their forced 
closure, people are not twice as hungry for 
consumption, for restaurants, cafés, cinema, 
new cars and holidays? Who says that enti-
rely new technologies, new ways of working, 
new markets will not take hold after this 
crisis, provide new stimulus and boost the 
gross national product instead of melting it 
down? These "calculations" are for nothing if 
not for the fact that they ignore the dynamic 
component of a stable and strong economy: 
human creativity and ingenuity. Who does it 
really help to hear that we are sliding into 
the biggest crisis of all crises ever? Exactly 
- nobody. The main thing is to cause fear... 
Please, dear institute directors and market 
researchers  - just be quite for a while. Let 
us entrepreneurs, craftsmen, workers, em-
ployees, self-employed people do their work 

in peace and quiet. Then you can "explain" 
to us in a few months why your negative pre-
dictions about the development of our eco-
nomic performance were wrong, but please 
stop trumpeting bad news into the country 
every day. It is annoying - and damaging!

Best regards 
Ernst Prost

Just be quite 
for a while
"Human creativity and ingenuity" may get lost among 
all these "calculations", says Ernst Prost.

4. April 2020April 14, 2020CORONA CRISIS
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"1 million euros 
isn't what it used 
to be, let's make 
it 3 million"
Ernst Prost announces to raise
the amount of products donated 
to "those who are looking 
out for our health and lives"
to the value of 3 million euros.

4. April 2020April 15, 2020

What else? Well, the order intake is weak but 
we still get orders in every day. Thank you 
customer, and thank you sales staff. We will 
continue to be steadfast and  produce and 
build up inventory. At the same time we are 
putting all our energy into advertising: doub-
le-sided ads, saturate social media channels 
and 200 additional TV spots by mid-year. That 
is also a few million € extra investment .... 
Not exactly the teaching of cost-optimizing 
business administration ... but it is part of our 
plan to keep the shop 1. running and 2. to get 
back to full power after the crisis. I expect an 
increased demand in 4-6 weeks at the latest. 
Then the business will be done by the one who 
can deliver. That will be us, because we can 
draw from our inventory and because we have 
proven that we can be relied on - especially th-
roughout crises.

With great confidence and undiminished opti-
mism. 
Yours,
Ernst Prost

Dear comrades-in-arms!

1 million Euro is not what it used to be, on 
Maundy Thursday we made a donation of Liqui 
Moly products in the excess of 1 million euros. 
We want to help hospitals, rescue services 

and fire brigades with free products 
to be ready for action. A good deed 

which has been accepted incre-
dible well, up to now we have 

almost 1500 shipments to 
make...most of them we will 

definitely be completed this 
and next week.

After only a few days I rea-
lize what a gigantic avalan-

che I kicked off. I didn't know 
that we (thank God) have so 

many first responder vehicles 
and hospitals in Germany :-). 

We'll just add an additional 2 
million Euro of free products to 
those who are looking out for our 
health and lives! Who wants to 
be stuck on the open road on the 

way to the hospital, just because 
the engine died? It's a simple thing 

to do we will now give  not for 1 but 
3 million euro of our products free of 

charge!

Here you find the link to the request 
form.

https://www.liqui-moly.com/en/contact/
free-products-for-emergency-services.html

CORONA CRISIS

CIRCULAR FROM ERNST PROST
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Dear co-entrepreneurs, dear employees, 
dear fellow enjoyers !

I'm old school, almost a fossil or at least thre-
atened to become extinct. I started with my 
apprenticeship as a car mechanic with a 45 
hour week and 80 Deutsch Mark per month. In 
the following years I earned more money, but 
the work hours increased rather than decrea-
sed. If you wanted to have a better life later... 
you worked until midday on New Year's Eve 
and even on Christmas Eve, that was comple-
tely normal. 

Wishing everybody Christmas greetings in 
the middle of November, wishing everyone a 
Merry Christmas or a Happy New Year was 
unheard of. Friday's was a full working day 
and 21 days of vacation where the norm. To 
young ears this may sound like exploitation or 
at least like a tremendous imbalance quoting 
the proverbial work-life balance. Enjoying, 
relaxing, resting, unwinding, taking a break 
from work, finding yourself at the same time, 
long weekends and short working weeks and 

then complaining about the stressful four 
and a half day week. Is work really so terrible 
that you have to shorten it even more? That 
would be sad and a mistake. What do you want 
to relax from and what are you supposed to 
enjoy? Work brings satisfaction, recognition, 
self-affirmation and the good feeling of achie-
vement. 

I believe that work is an essential part of a 
fulfilled life. Just ask an unemployed person 
- regardless of the money and social cont-
acts you experience through work. If only free 
time is holy and the opposite is considered 
something bad, then something is terribly 
wrong. Does boredom with no purpose make 
sense? I do not like the proverbial work-life 
balance. It is misleading as if life and work 
are opposites, work is part of life and an im-
portant one too. I wish every person a job that 
provides fulfillment, pleasure and fun. Work 
makes sense for people and the population in 
general, just think of nursing jobs. Of course 
the balance needs to be appropriate, therefore 
I have strictly forbidden any overtime.

During my wild years I always waited for our 
competitors to enjoy a long weekend, take a 
company holiday or otherwise be absent, lea-
ving their "castle" unguarded and abandoned. 
We always knew how to make best use of 
these situations. When our competitors were 
on company holidays, we would approach 
all customers with best offers. During some 
holidays we would surprise our customers 
with special offers & activities and were able 
to use these to our advantage. By the time 
the others went back to work we already had 
achieved our goals, I still love the tactic of 
surprising moves "to create an advantage du-
ring the absence of a competitor". 

This is our game plan even in times of crisis, 
It's crazy: other companies take cover, cut 
their budgets, put all kinds of activities on 
hold or wait at home until it's all over. WE 
do the opposite, We use the opportunity that 
every crisis presents and follow an anti-cy-
clical approach and invest in markets, people 
and our brand. 200 TV spots in addition... 
this element of surprise is worth a lot ! Now 

friends! Let us use the field advantage - the 
time advantage - and the element of surprise. 
Let's make the best out of what we are doing 
right now, we still can enjoy it later - when we 
have won the game.

I greet you with energy and enthusiasm. 

Yours
Ernst Prost 

"Enjoy, enjoy, enjoy"
CEO Ernst Prost explains why the company acts 
anti-cyclically just now and invests in "in markets, 
people and our brand"

4. April 2020April 16, 2020CORONA CRISIS
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Battle for market shares, no state aid, bonuses 
for employees – an Ulm SME goes its own way

“At the moment, many companies are having 
to shut down, introduce short-time work or 
apply for state aid.” Liqui Moly from Ulm, a well-
known manufacturer of lubricants and motors 
oils, wants to put up a fight. Ernst Prost, who 
has been living, eating and sleeping in the of-

fice for weeks, declares he will fight for every 
liter sold, which is why he wants to keep his 
team on board by any means possible. Instead 
of reducing salaries, Liqui Moly is offering job 
guarantees and even special bonuses to its 1000 
employees worldwide. In this episode, Horst von 
Buttlar speaks with Ernst Prost about his moti-
ves and strategy.
LISTEN NOW

“Jetzt gibt's was auf die 
Ohren” (let's talk about it): 
Ernst Prost in a podcast 
interview
Capital Editor-in-Chief Horst von Buttlar talks to  LIQUI MOLY 
Managing Director in the podcast “Die Stunde Null” (zero hour) 
Ernst Prost on the current situation

April 16, 2020 April 17, 2020

Dear companions,

Is what we’re doing now wrong? Right now, 
we’re giving away more than we’re selling. 
There are two reasons for this: Firstly, busi-
ness is not exactly running well – and that is 
still putting it mildly. Secondly, we are receiving 
numerous inquiries, requests and appeals 
from all over Germany and many other coun-
tries in which we are active: Emergency ser-
vices, ambulance vehicles, meals on wheels, 
mobile care services, transport companies for 
the disabled and patients, fire brigades, Ger-
man Red Cross and so on.

I am no longer surprised that our exemplary 
community, our civic spirit and our emergency 
systems are second to none in the world. Ve-
hicles and technology are only one thing.
People are needed – and I have now seen this 
clearly once again: Many people work volunta-
rily in these areas – for the benefit of the gene-
ral public. I have the utmost respect for that. 
Things do sometimes go wrong in this country 
of ours, but at this point we can be proud of a 
society that is quite selfless, socially commit-
ted and characterized by compassion, and also 
acts according to such principles.

 
This crisis has now given us at Liqui Moly the 
opportunity to work for the common good even 
more intensively than usual. We do this with 
products we manufacture, which we supply 
free of charge to emergency services. We have 
already shipped hundreds of orders. Of course, 
we also bear the transport costs for the de-
liveries. We do not require donation receipts. 
We have put together a team in Ulm which 
now exclusively deals with the processing and 
dispatch of these inquiries and orders.
I find this all absolutely wonderful! There are 
days when we give away more than we sell. 
And they are good days.

With fond regards,
Yours,
Ernst Prost

“Is what we’re doing 
now wrong? We give 
away more than we sell”
Why “the days on which we give away more than 
we sell are good days”, explains Managing Director 
Ernst Prost in this circular email

CORONA CRISIS
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Dear colleagues,

Everybody who can still remember Böblingen 
knows that "Highway to Hell" by AC/DC is one 
of my favorite songs. Since we are Swabians 
we used similar music for our TV spot - but 
much cheaper as I already wrote in a previous 
email:  I love the soundtrack in our advertise-
ment. Now sharpen your ears: There will be 
something for your ears again soon, no pod-
cast from me, with or about me - but a radio 
spot!!!! yeah baby, yeah !! Obviously produced 
in Swabian "AC/DC" Rock but just as tough and 
to the point.

I actually only wanted to tell you next week, 
that starting Thursday we will be on air!!!! But 
before I am torn apart by the anticipation I will 
share this Friday's excitement with you: After 
newspapers, magazines and 200 TV commer-
cials, we will now also play on the radio. I'll 
send it to you so you can listen to it! We are 
throwing everything we have into the battle a 
whopping €10 million in additional advertising 
money into the battle to overcome this crises 

this is our artillery, and our infantry which up 
to now had to stay at home. Starting Monday 
our infantry will be allowed to go into battle 
again, have fun sales team in Germany as you 
finally can go out to your customers again. 
This is the second good news for all of us this 
Friday. 
Yours

Ernst Prost

Dear fellow entrepreneurs,

we're not talking about a country in Africa, 
we're talking about New York. A wonderful 
city: Statue of Liberty, Broadway, Manhattan 
- New York is a symbol of the free world, for 
culture, arts, tolerance and democracy but 
in my eyes it is even more so, for cohesion, 
resilience and the ability to keep standing 
up and fighting no matter how hard the rain 
falls. Mass graves do not suit this city, but 
they are here now and so are overcrowded 
hospitals, emergency clinics in parks and 
refrigerated trucks that have been converted 
into morgues. New York, the city that never 
sleeps under a giant shroud? - It's unimagin-
able, unbelievable, painful.

We have wonderful clients in this great city, 
business associates who still fly our flag 
in this disastrous situation. I read about 
mass graves and at the same time I receive 
e-mails from our clients, but also from our 
colleagues who are brave, disciplined and 
hopefully very careful in their work, not only 
in New York but all over the USA. In all of this 
chaos, yet I receive success stories from this 
shaken city. Sometimes it is unbearable...
the grief, but also the joy. Joy because I see 
how our Liqui Moly family works and holds 
together - in the USA and all over the world! 
New York will survive, If one city can do it, 
New York can - I believe and hope so.

It was in the fall of 1979 when I was 22 years 
old and on a business trip between Canada 
and USA. My last stop was New York and 
where I was robbed... It was my own fault 
but I've never been back to New York ever 
since... I just didn't feel like it any more... 
When all this is over I will go back there - to 
New York - and say a prayer at the Statue 
of Liberty. Then I'm going to visit our clients 
and colleagues.
Have a nice weekend.

Yours 
Ernst Prost 

"2 x Friday excitement "
In today's circular CEO Ernst Prost announces 
two positive news to all employees.

Mass unemployment? 
Mass impoverishment? 
Mass graves?
CEO Ernst Prost about the situation in and 
the high symbolic value of New York City.

April 17, 2020 April 18, 2020

LISTEN NOW

OUR BROADCAST SPOT 

WATCH NOW

OUR LIQUI MOLY television spot
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"Good morning
LIQUI MOLY family "
Ernst Prost greets all employees with the
new LIQUI MOLY radio spot in his circular 
email on Sunday morning

April 19, 2020

Alongside german newspapers, magazines and 200 TV spots, 
we now also have one on the radio: : LISTEN NOW

Good day, ladies and gentlemen,
dear colleagues!

Last week I wrote to the press and just now there 
was a short report in the ARD Mittagsmagazin : 
In some shady corner of the economy profits are 
distributed by paying out dividends and at the 
same time "government help" is taken! Not nice 
at all and rather obscene, cheeky and indecent in 
any case. There the greedy side of an uncontrol-
led capitalism becomes visible. You can't cash in 
short-time work money or demand other state aid 
with your left hand and at the same time distribute 
millions and billions of Euros to investors with your 
right hand. Responsible corporate leaders now 
hold their money together and do not distribute 
it to shareholders, institutional asset managers 
and major stakeholders worth billions. Times 
have dramatically worsened since the last balance 
sheet date of 31.12. Cash is king so better leave 
profits in the company as anything else is foolish. 
It's impudent and against every commercial rule to 
distribute last year's profits while at the same time 
collecting government aid. In France this is forbid-
den by law, whoever wants state aid, i.e. taxpayers' 
money is prohibited from paying dividends. Those 
who request government aid can only do so if they 
waive dividend payments. The bosses of financial 
institutions are paying attention to this... how could 
it be any other way. 

Government provided short-time compensation is a 
wonderful instrument to prevent unemployment in 
the workforce, but it must not be abused to reduce 
costs in order to secure profits. Short-time com-
pensation benefits are taxpayers money!

Thank God we are a family-run mid sized company 
(the so-called backbone of the German economy) 
and much more committed to people than to ca-
pital. It is about responsibility for the people, for 
jobs, for society and the country and not about 
shameless profit maximization! As I already deci-
ded in the last crisis, 12 years ago: "We will neither 
save on our people nor on our concepts or future, 
the only sacrificial variable in a crisis is profit." If I 
were to say something like that at a shareholders' 
meeting, I would probably be thrown off the stage 
very quickly and my job would be gone too. I've al-
ways found it disgusting and perverse that stock 
prices go up when the board announces layoffs. No 
wonder that many people flip the bird to this type of 
economic behavior, especially those who now lost 
their jobs through no fault of their own and have 
to rely on government aid (Hartz IV). In order to 
receive a single dime of government aid you have 
to lay bare everything about you and your situation 
and have used up all your savings for a rainy day. 
Two-handed profit/dividend distribution and collec-
ting support money at the same time is out of the 

question... It's a valid comparison, both times it's 
about the taxpayers money.

Everybody who buys stocks wants to make a profit 
- on the share price and through dividends. There 
is nothing to be said against that, quite the contrary 
but whoever wants to take advantage of the entre-
preneurial profit opportunities must also bear the 
entrepreneurial risks. That is why you cannot sim-
ply privatize profits in good years and socialize los-
ses in bad years, i.e. push them back into the public 
domain. Of course, many would want to - that's ob-
vious. Talk is cheap that why it's time for laws and 
regulations. No bank in the world lends money for 
the purpose of distributing it to shareholders' as di-
vidends. For once, the state could take an example 
from the banks.

I am clearly against any form of uncontrolled ca-
pitalism as a pure money multiplying machine, 
and believe in a free social market economy. The 
emphasis is on free and even more on social. In 
every crisis it becomes visible who stands where.

And of course neither crooks or cheats have an-
nounced short-time work during the crisis, or dis-
covered their decent heart just because a corona 
virus has appeared. On the contrary, as you can see 
and read, it is precisely those who enrich themsel-
ves unjustly or even criminally that are now parti-
cularly active. 

I really do hope that those in our state who are now 
distributing the money will also ensure that this 
money goes to the right hands - into the hands of 
those who need it. I also hope that any form of sub-
sidy fraud or unlawful enrichment will be prosecu-
ted on a massive scale against the backdrop of the 
aid packages to combat the Corona crisis. After all, 
it is not Mr Altmaier's or Mr Scholz's money that 
we are talking about here, it's simply taxpayers' 
money that we all have to work together to recover. 
It is our money ... Corporations worth billions of 
dollars, which would like to distribute profits now, 
are welcome to do so - but should keep their hands 
off our money, the taxpayers' money! 

The debts that we are now making to overcome 
the crisis must be paid back by our children or 
even their children - if we are not careful! It's the 
task of all of society and the economy not to grow 
this mountain of debt unnecessarily bigger than 
it will become anyway. It is a question of honor 
where every honest businessman must ask himself 
whether he wants to reach up to his elbows into the 
public chest or not. 

Yours 
Ernst Prost

"Dividends and short-time
work? How does that fit

together? The only 
sacrificial variable 

in a crisis is profit."
CEO Ernst Prost criticizes "uncontrolled capitalism"

and supports social market economy.

April 20, 2020
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Dear fellow entrepreneurs, dear colleagues,

I'm prone to reach into the martial vocabulary 
of heroic struggle and battles, usually after a 
glass of a red wine or when I read Clausewitz... 
The only thing I don't like is war rhetoric - no 
matter how drastically I want to describe our 
situation and tasks. War is something comple-
tely different than a crisis, and I have described 
the difference between survival and war before. 
War kills people - fighting for survival saves 
lives and I see another serious difference bet-
ween a war and this crisis: in a war everything 
is destroyed, machines, factories, plants, 
houses - simply everything. All values, all as-
sets. We don't experience such damage on pri-
vate or company property and state structures, 
even if some things have been impacted quite 
badly. But we don't have to rebuild anything 
like we did after the Second World War, we just 
need to get the whole system moving again. 
Not a small task, but not impossible. This dif-
ference is important to me, because many are 
now writing about a destroyed economy, maybe 
we should look at it as an involuntary hiberna-
tion...

The good thing about us Germans is our dili-
gence, our ambition and our downright work 
ethic, that's 90% of what we need now to get 
back on track... Plus 1,000 billion euros or in 
other words, 1 million million... That makes 1 
trillion euros, two trillion, if you like. So what? 
Money costs nothing at the moment. The cost 
of money is interest, and the state doesn't have 
to pay it at the moment. Lucky again.... At the 
time of the high interest rate phase, Germany 
was paying between 20 and 40 billion euros 
annually in interest on its national debt.  The 
black zero and above all the interest-free pe-
riod allows us to save these billions in interest 
in the federal budget, for the most part every 
year. That is good and what happens now on 
the cost side of the state budget if we add ano-
ther 2 trillion euros in debt to the existing 2 
trillion? - Exactly! Nothing! As long as the state 
doesn't have to pay interest on it, it has no 
additional costs and therefore doesn't have to 
save on anything else. - Even better. 
It would be fatal if, because of the crisis, we 
were to incur high debts now and, because of 

these debts would have to make hard savings 
somewhere else. But we do not have to, debts 
on which no interest has to be paid are good 
to live with. Especially when you have this debt 
with your own citizens. Keyword "government 
bonds". Now, I'm not a finance minister, I'm 
just a simple CEO - but that's how I would do 
it. Shouldering the big bazooka and shouting 
"whatever it takes" like Mario Draghi did in his 
days and incurring as much debt as I need to 
get the economy going again, saving money at 
this point would be as nonsensical as stopping 
the clock to save time. "By the way", urgently 
needed investment programs could now finally 
be launched to get the partly ailing German 
infrastructure back on track: Schools, bridges, 
digitization, energy system transformation and 
health care. 

So there is a lot to do, there is plenty of work, 
and if the lubricant i.e. fresh money is pumped 
into the engine now, things will be better after 
the crisis than before it. If you do it properly 
this is not only a recipe for Germany but for the 
rest of Europe. However, one must not be ideo-
logically, nationalistically or even fundamen-
tally embedded in it. Euro bonds issued by the 
ECB would bring fresh money to our neighbors 
and this at low interest rates - and low interest 
rates are all that matters!

Yours
Ernst Prost"1 Million Million 

= 1 Trillion"
CEO Ernst Prost explains how the 
government may benefit from the current 
low interest period in order to boost 
the economy after the Covid19 crisis.

April 21, 2020CORONA CRISIS CIRCULAR FROM ERNST PROST
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Dear fellow entrepreneurs!

Ten years ago, I took a strong stand against 
national debt, I still remember how I scour-
ged all kinds of politicians because they can 
do nothing other than incur debts. So why 
did I say yesterday "whether it's one or two 
trillion euros more debt, it doesn't matter, on 
the contrary, it's right to take on more debt to 
face the crisis"? The calculation is simple and 
the background to my paradigm shift is even 
easier to explain: A good ten years ago - to put 
it simply - we were, in my view over-indebted. 
Our gross domestic product, Germany's eco-
nomic output, was 2.5 trillion euros, during 
this time we had a total debt of around 2 tril-
lion euros, this results in a debt ratio of around 
80%. The interest we had to pay on this debt 
amounted to 33 billion euros in 2010 and in 
2008 it was even around 40 billion euros! This 
money was of course missing in other places...
What was the situation for last year in 2019? 
We still have debts of around  2 trillion euros. 
We have reduced some debt but basically 
it is the same debt level as in 2010, when a 
debt brake was introduced consistently and 
correctly. Our gross domestic product, Ger-
many's economic output, has shown a fanta-
stic upward trend, from EUR 2.5 trillion to an 
incredible EUR 3.4 trillion. Consequently, our 
debt ratio has also fallen from 80% to 60%. By 
way of comparison the USA has a debt ratio of 
110% and Japan even has a debt ratio of 240%. 
So now with far more economic output, we still 

have the same debts - this improved ratio is 
not bad, and how have our interest payments 
developed? After all, it is these financing costs 
for loans that burden the federal budget every 
year. As already mentioned above, we paid 
around 40 billion euros in interest in 2008 and 
around 33 billion euros in 2010. And in 2019? 
At that time, we were only at 12 billion euros... 
Very good! Do you see this double effect? Debt 
standstill (if you like) with significantly higher 
economic output! And interest payments dra-
matically reduced thanks to low interest rates. 
Great! Conversely, of course, this also means 
room for new debt, which we absolutely must 
make in order to end this crisis and create a 
new upswing. Money costs nothing, as I wrote 
yesterday - yes, in some cases we even have 
the curious case, due to the negative bond 
interest rate it generates money for the gover-
nment instead of costing money, because the 
interest rates are negative for investors. So 
there is no better way to have it...

Now a last look at the interest payments and 
the federal budget over the last 10 years: From 
this you can see how much of the yearly bud-
get was spent on debt service, that is interest 
payments. The federal budget ten years ago 
was about 320 billion Euros and, as described 
above, 33 billion Euros were spent on debt 
interest. Last year's budget was about 350 
billion euros, which is quite a bit more, but the 
interest was only 12 billion euros! From this 
point of view we have room for government 

spending on investment to stimulate the eco-
nomy. Not to spend it on nonsense but to pick 
up speed again. The public authorities must 
now put money into it and as I said with the cur-
rent interest rate landscape we could even ma-
nage with doubled debt, from two to four trillion 
euros, without having to make much higher 
interest payments. 

What could the government and the economy 
do with EUR 2 trillion? Renovating bridges, 
modernizing schools, revamping the education 
system, strengthening the health system in 
the wake of this pandemic, making the switch 
to renewable energy, and so on and so forth. 
Tasks for which money is needed but which 
also create jobs and at the same time benefit 
society as a whole and our collective future. Full 
employment and a prospering economy are, in-
cidentally, absolutely essential prerequisites for 
bubbling tax revenues .That is what the welfare 
state wants, among other things - and what it 
also urgently needs to provide for all citizens 
and to carry out all tasks.

Yours
Ernst Prost 

"Good debt, bad debt"
CEO Ernst Prost explains why the government may 
contract new debts in good conscience in order to boost 
economy - unlike 10 years ago.

4. April 2020April 22, 2020CORONA CRISIS
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cing empathy again... I hope that we don't fall 
back too much into routine and into the usual 
patterns of behavior, of those who harbor con-
cerns, who always point out something with 
a "yes, but" or make it clear that possibly so-
mething - of which one doesn't know what it is 
- could work against it. It's better to look into 
the future with optimism than to always paint 
it black and pretend to know everything better. 
I have always loved my work, but since a cou-
ple of weeks I have seen a 100% increase. I am 
in my element, we move things, we design, we 
perform, we are needed, we create value and 
we create benefits. We are at our best, that is 
an incredibly good feeling. I am grateful for 
that. We have to accept the things we cannot 
change, but the things that we can change 
we have to tackle with all our strength. It's a 
beautiful task in the midst of this health and 
economic crisis that has hit our entire world. 
There is less talk and much more done, even 
the usual "followers" are no longer quite as 
present: tax office, trade association, trade 

supervisory board, other authorities and bu-
reaucrats of internal and external origin, data 
privacy and protection regulations are still in 
place, but no longer dominate everything. Even 
the folders with compliance rules have not be-
come thicker in the last two months... All in all 
a nice working, undisturbed and goal oriented, 
fast and snappy. With the focus on the existen-
tial and not on the incidental. Time to blossom, 
time to give everything. Now it's all about the 
important things in life - the survival of people 
and their health, just like the survival of com-
panies and jobs. 

Yours 
Ernst Prost

Ladies and gentlemen,

It's really fun being the boss these days. Where 
once there was a lot of discussion, today all I 
can hear is "I will do it!"; "Finalized" is not so 
common anymore either. Now it's done right 
the first time... ...and that stupid "as soon as 
possible" has given way to "as fast as possible". 
"Can't do it" is no longer there and "no time for 
it" is twice not there. A dream for one who is 
used to go ahead without having to turn around 
all the time to see wherever the team is coming 
along. Wonderful, how we are able to decide 
and deliver in a short time, no long and broad 
discussions, no tedious and lengthy, opini-
on-forming meetings in a large circles. No "yes 
but", "do you know", or  "I think about it". No "I 
know someone who has heard from someone 
else that it would be much better the other way 
around", fantastic conditions for a guy like me. 
Taking responsibility, making decisions, follo-
wing through - as a team. Basically, WE have al-
ways worked this way, but now this situation has 
drastically increased the speed and decisive-
ness and therefore shortened the reaction times 
considerably. It's not the big guys who eats the 
little ones, but the fast ones who eat the slow 
ones, I'm just saying...

Don't get me wrong the economic crisis is bad 
and the virus is catastrophic. There is nothing 
I can do about it in principle, but now I can do 
my best and what needs to be done. Some peo-
ple call me "Kribek"... short for "crisis fighter" 
I like it, I've heard "Optimist Prime", too. Yes, I 
am optimistic and believe in the good, the posi-
tive, the constructive and the beautiful. I don't 
want to join the ranks of the prophets of doom 
and I don't want to join in the lamentations that 
are now being heard everywhere. Overcoming 
crises means first of all a lot of work and not a 
lot of whining. Incidentally, the same applies to 
success... I take great pleasure and have a lot of 
fun in our work together, the thinking and doing 
the designing and implementing. Don't ask a 
stream of questions but get started with muste-
red strength, passion and pleasure. You can only 
become a lighthouse through enthusiasm and 
verve, and we are a lighthouse in our industry 
and perhaps even for the entire German eco-
nomy. This period will be over in a few months, a 
very intensive time of creativity and time for the 
new . A time where the right priorities are set, a 
time in which society holds together and people 
come together.

I am already afraid when this time of extreme 
creativity comes to end, and egoism is displa-

"As fast as possible
< instead of > as soon as 
possible"
CEO Ernst Prost explains that the crisis has a positive effect 
on collaboration because there are no needless discussions 
anymore and everybody even more acts in concert.

April 23, 2020CORONA CRISIS
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Ladies and gentlemen, 
dear companions, 

if cursing is the bowel movement of the soul, 
then I have a healthy digestion :-) No, I don't 
want to keep my sorrows to myself, especially 
as it would burden my soul... this crisis reveals 
so many things. Three times a day I remember 
the saying: You see a true friend only when you 
are in need, there are surprises in both direc-
tions ... But Hölderlin's discovery that when 
danger increases, the capacity for good and 
the willingness for help also increases, can be 
monitored every day. Some people rise above 
themselves, take action, provide support and 
make their own personal contribution to mas-
tering this crisis and help people.

However, you don't always see those with 
strong arms and big shoulders (and a big 
purse) on the front line, as it should be, but 
those with a big heart, whom our Lord God has 
equipped with empathy and compassion, with 
creativity and a sense of responsibility. Even 
in times of crisis, some people can't stop thin-
king about themselves first, and then about 
themselves again and finally about themsel-
ves. It must have been similar on the Titanic... 
now we are not a ship, but a company with 
1,000 people on board - that is the crew - and 
a few more 10,000 passengers - these are our 

customers, our business friends...

We are in turbulent waters but no heel. There 
is headwind but that is nothing new for us, 
maybe we'll have to row harder - that will be 
the case for sure. Well then, let's do it! We'll 
probably also have to scoop out where the 
water's got in, so what? No problem! - But 
getting lifeboats ready is not an option and 
certainly not practicing "save yourself if you 
can" or even ordering "man overboard". It just 
doesn't suit us, I'd rather swear and get down 
to business than try to get away with full po-
ckets. 

When was the last time you saw or heard from 
our competition? Everybody took cover, is in 
home office or on limited hours. The only one 
working is the answering machine... Won-
derful! That's what I expected and that's all 
a large multinational corporation is capable 
of. The right time and the unique chance for 
a major attack on our competition!! The boys 
already take cover in normal times and are af-
raid to do something wrong. We, on the other 
hand, can now really get going and show off. 
We can step on the gas and we can show, that 
we as a company take, our role in society - and 
do so responsibly. We sell like world cham-
pions, but we also help like world champions. 
There is no calculation behind this - it is our 

nature. I see how we give our very best every 
day with every fiber of our heart, soul and 
brain. Money, manpower and compassion, it 
can't and shouldn't be any other way. Whoever 
is sitting on his sofa now and whoever waits 
until everything is going to be okay has not 
understood what a company is for and what 
makes a person what he is.

Some speak of the economy on the one hand 
and the citizens on the other. This picture is 
not correct. The citizens are the economy and 
the economy consists of citizens. Look at other 
countries and see how much pain people feel 
when the economy collapses. A functioning 
and controlled economy is the source of pro-
sperity, security and also of people's health. 

I ask no more of anyone than I ask of myself, 
we must now serve the economy and thus the 
people - in Germany and also in all the coun-
tries where customers and friends of ours live 
and work. Two thirds of our business is done 
through our exports outside Germany. You 
can't just take, you have to give! That is the 
least we 1,000 should, can, may and must do 
now in all consistency. I am counting on you - 
just like for the last 30 years and you can count 
on me!

Yours 
Ernst Prost

Cursing is the bowel 
movement of the soul
CEO Ernst Prost about powerful tackling instead 
of dodging anxiously.

April 24, 2020CORONA CRISIS
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Good morning, ladies and gentlemen.

"When the going gets tough, the tough get 
going." - When the game gets tough, the tough 
ones just start playing . I love that line, and I 
adopted it a long, long time ago. When I played 
at TSV Lauterbach in the youth team and after-
wards in the first soccer squad (but mostly in the 
backup team...) soccer in the C-class. Relegation 
is not an option anymore and an ascend doesn't 
seem to come about either ;-) Nevertheless we 
played as our life dependent upon it. The soccer 
socks down and then on to the ball and the oppo-
nent at the same time. Losing was shit and win-
ning was heaven, there was nothing to lose about 
nothing. It was all about us and our passion for 
the game and the play. 

How do you transfer that passion to work? How 
do you achieve the same joy and pleasure, for 
work, with which you pursue a hobby? Good 
question, isn't it? I think that a lot depends on 
each individual, how much passion he or she 
has to develop the same and to allow it to break 
out. I think little of motivating other, either so-
meone likes it or he does not like it. However: 
frustration results in loss of passion, so please 
don't get frustrated to quickly - and certainly 
not over every little matter. I can set the fra-
mework, but the rest has to come naturally. So 
with "Tschakka, you can do it" you may be able 
to manipulate children, but you can't motivate 
adults. Desire and passion, the joy of playing, fun 
at hobbies or work and the desire to win? That's 
exciting! Believe me, this is in everyone of us. You 
just have to let it out and let it happen!
During that time I also ran marathons and de-

veloped a thesis about it: It's not about strength, 
not even about endurance and certainly not 
about speed, but only about the ability to suffer... 
we can certainly discuss it. You have to persevere 
and be prepared to torture yourself... Nothing 
comes from nothing ! 

I really liked boxing very much - but I'd rather 
not tell you what I was thinking when I did it, I 
don't want to surprise you... :-) Just this much: 
you have to be able to take a punch, sometimes 
more, sometimes less. The boards you are sent 
down to are not there to lie down, but to get up 
again... Blindly hitting is as ineffective as neglec-
ting your cover, defense and attack belong to-
gether. None of the two must be neglected, and 
without stamina, without strength and above all 
without the will to win, you don't even need to get 
into the ring. You see - sport has a lot to do with 
our work, our company and our approach ... and 
one last thing: athletes are tough but always fair!
I wish you a wonderful weekend ! With sporty 
greetings.

Yours
Ernst Prost

Dear companions,

it may be 35 or 40 years ago when we had Mr. 
Manfred Maus as a guest in our Marketing Club 
in Augsburg. This man founded OBI together 
with two other men... of course I sat in the front 
row with a sharpened pencil and plenty sheets 
of paper. There was something to learn here! My 
notepad was full with question when the Q&A  
began. "My name is Doctor Dippel from Dippel & 
Partner. I would be interested to know why you 
did not do it like this, but rather choose to do it 
that way instead. It would have been much better 
if you had done it the other way don't you think 
so, Mr. Maus? I dropped the pencil and my jaw 
at the same time, suddenly the room was quite. 
Mr. Maus focused for a while on the very well 
dressed Dr. Dippel and then said: "You must be a 
management consultant". "Correct. Doktor Dip-
pel, strategic management consultancy Dippel & 
Partner". Mr. Maus went on to say "Forgive me, 
but you look like a neutered tomcat. You know 
how to do it, but you can't."...  Rumms - Manfred 
Maus had spoken...  I will never forget and every 
time I meet a know it all, this story comes to my 
mind.

I had a similar incident many years ago in the 
USA. Gary Boyd - our first sales representative 
and myself stood in our booth at the SEMA-Show 
in Las Vegas . Not a very big but rather small 
one. We didn't had a USP (unique selling point) 
either, but for the first time Liqui Moly motor oils 
were available in the United States of America. 
Wow! Gary said: "No chance Mr. Prost,  we are 

too expensive". Now we had our USP, we put up 
a sign: "The most expensive oil in the USA, but 
from Germany". This sales episode, however 
is only anecdotal. Today I'm talking about the 
know-it-all and not pioneers... On the second 
day of the fair, two gentlemen of the former type 
came and explained to Gary and me what we are 
doing all wrong and what we should do com-
pletely different and in general is much better 
than what were doing. Gary, tanned Californian 
and the type of Dream Boy listened for a while 
to what the gentlemen from Boston knew and 
then just asked politely: "When you are so clever, 
why aren't you so rich?" One of those checkmate 
moves I'll never forget my whole life.

Thank you Gary Boyd, thank you Manfred Maus. 
I wish us all a healthy, joyful and successful 
week!

Yours 
Ernst Prost 

"When the going gets 
tough, the tough get going"
In today's circular CEO Ernst Prost explains the 
similarities between doing business, motivation and sport.

Neutered tomcat
In today's circular CEO Ernst Prost criticizes people who do 
not bear responsibility themselves but are conviced to know 
exactly what other people do wrong.
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Ladies and gentlemen,

when nitpickers and hucksters take charge 
then a company is lost. In Swabian this type 
of manager is also called "Entenklemmer" 
in essence a scrooge. Not very fine, but aptly 
described. The line to the unrefined is cros-
sed with the paraphrasing expression: "He 
will allow someone to pinch a blood blister 
into his crown jewel for five cent". I am say-
ing this bluntly here, since I do not assume 
that children read my letters. Speaking of 
masquerade balls with ministers: Did any 
politician at any airport accept any airplane 
with face masks made in China today? 

Back again to the "Entenklemmer," the op-
posite to the visionary with a drive to play 
and the goal getter with a clear vision:
If you drill deeper through the layers of fol-
klore and wisdom, you will come across one 
of the seven main vices: Avarice, has nothing 
to do with thriftiness, but rather with the 
desire for riches and the unwillingness to 
share. "You shouldn't ask what it costs, but 
what it brings." A few hundred times in my 
professional life I have sung this tune when 
someone didn't want to invest or share. If 
this tune didn't help either, I told the story 
of the greedy farmer who - blessed without 
trust in God and without confidence - didn't 
want to do his job and therefore preferred to 
eat the seeds before entrusting them to the 
earth, so that a few months later they would 
give him a rich harvest. Most of the time the 
message then was: "He who wants to reap 
must sow!"...Fertilize and pull weeds, water 
them and guard them. The act of sowing, 
i.e. investing, is probably not rejected out of 
commercial considerations, but either out of 
laziness, out of feigned fear or out of stingi-
ness - or out of all three mental and moral 
mistakes... Sitting on the money instead of 
increasing it - or even giving some of it away 
- is not the most important task of a busi-
nessman and certainly this behavior does not 

corresponds to the creative will to shape and 
the joy of entrepreneurs to see their baby 
grow and create jobs.

Frugality makes sense, saving means first 
of all avoiding unnecessary costs. You really 
can't object to that, but saving also means 
making provision for bad times. Here too, I 
would refer you to my grandmother: "Save 
when you can, so you have means when you 
are in need." Bad times always come back 
and with it the need as well. Please do not 
believe that this crisis was the last crisis. 
There will be "crop failures" of all kinds 
over and over again, be it through floods, 
droughts, pests, hail, frost, wrong policies or 
corona. Should we therefore stop sowing, i.e. 
investing, and no longer lovingly care for our 
fields until the harvest? A scrooge and co-
ward would do that but not an entrepreneur. 
Stinginess is not cool. Stinginess is stupid. 
Stingy and stupid at the same time are those 
who know the price of everything but know 
the value of nothing... Saving, no matter what 
it costs is also stupid. Saving at the wrong 
end often enough brings bad surprises and 
high costs on top of it...
"I never ran after money, I have always wai-
ted for it to come to me". I didn't write that 
line, but I like it. 
Conclusion: Work is fun. Making money is 
fun too. Helping makes sense. Avarice is 
harmful. You have to grow. Investing brings 
benefits. Who wants to harvest must sow... 
water it and pull weeds. It's as simple as 
that. Have fun with it !

Yours
Ernst Prost

"Greed is stupid"
CEO Ernst Prost writes in today's circular for his 
colleagues that misdirected thriftiness has nothing 
to do with entrepreneurship and why it is so 
important to invest especially in difficult times.

April 29, 2020

CIRCULAR FROM ERNST PROST
CORONA CRISIS
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Crisis is nothing new! And crisis is nothing 
to fear! Crisis rather awakens our fighting 
spirit and our instinct to do the right thing, 
especially in difficult times. Already in the 
past, we had to walk through several deep 
and dark valleys. Most recently in the major 
global financial crisis of 2008 and 2009. Our 
credo then was: Crises are not fought with 
short-time work but with more work! So we 
did not retreat or rely on the help of others, 

we braced ourselves against the crisis with 
all our strength and confidence. We stood 
by our customers in solidarity, rigorously 
expanded our product range, and placed 
full-page advertisements and a widely 
acclaimed TV spot. We acted anti-cyclically 
and even created new jobs. As a reward
 for the hard work, our gigantic growth 
followed on the heels of this crisis. 
A success story we intend to repeat after 
corona. Together with all partners, 
customers and friends of the LIQUI MOLY 
family worldwide!

WE made it through the 
global financial crisis – 
and WE will also make it 
through corona!
Performance and stamina pay off! We have proven 
this several times in previous crises, from which 
we have always emerged stronger.

FLASHBACK

GLOBAL FINANCIAL CRISIS 2008/2009

Look at the message with which we 
triggered a huge wave of appreciation 
at the time! Here is the TV spot: 
www.youtube.com/watch?v=FUKH-jlUDKw

LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 202044 45LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 2020
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Then as now, 
the colleagues 
are fully behind 
LIQUI MOLY!

Clear message, clear presence, clear success: Accompanying the TV spot, we placed 
this advertisement in all important print media as part of our “Made in Germany” 
campaign.

FLASHBACK

GLOBAL FINANCIAL CRISIS 2008/2009
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die Firma besteht nicht aus einem 
Eigentümer oder Vorstandsvorsit-
zenden, der alleine für den Erfolg 
verantwortlich ist. Jeder Einzelne 
im Unternehmen übernimmt durch 
sein Tun Verantwortung und trägt 
seinen Teil zum Unternehmenser-
folg bei. Verantwortung bedeutet 
Herausforderung und Wertschät-
zung. „Sei Unternehmer im Unter-
nehmen“, sage ich meinen Leuten. 
Dann muss ich als Chef nur noch 
darauf achten, wer was benötigt 
und wo ich helfen kann, oder an-
ders ausgedrückt: Sei gut zu den 
Menschen, und sie sind gut zu Dir. 
Klingt simpel, ist es auch. Leider 
wird dies zu selten praktiziert, wie 
wir sehr häufig von neuen Mitun-
ternehmern zu hören bekommen, 
besonders,  wenn  sie  zuvor  in 
Großkonzernen gearbeitet haben. 
Vielleicht erscheint es schwierig, 
weil es Vertrauen erfordert – Ver-
trauen  in  die  Menschen  und  in 
deren Fähigkeiten. Der Unternehmer 
muss die Spielwiese bereitstellen, 
seinen Mitunternehmern aber auch 
den nötigen Freiraum gewähren. 
Dann geht alles beinahe wie von 
selbst. Auch oder gerade  in der 
Krise. Plötzlich ist sie kein Thema 
mehr, weil die Menschen anpacken, 
schaffen,  nicht  schwätzen  und 

Motivation  
als Triebfeder
Menschen, meint Ernst Prost von Liqui 
Moly, kommen vor Rendite.

Motivation überhaupt ist. Der Duden 
beschreibt Motivation als „die Be-
weggründe, die das Handeln eines 
Menschen bestimmen“. Sie ist so-
zusagen die Triebfeder des Wol-
lens. Man muss kein Philosoph 
sein, um zu erkennen, dass die 
Beweggründe, etwas zu tun, ganz 
unterschiedlicher Natur sein können. 
Im Arbeitsalltag – und speziell in 
Krisenzeiten – ist der Erhalt des 
Arbeitsplatzes ein, wenn nicht der 
Hauptbeweggrund. Schließlich stellt 
der Job die Lebensgrundlage dar, 
um sich selbst und gegebenen-
falls die Familie zu ernähren. An-
erkennung in Form von Rang und 
Verdienst sind weitere, aber weniger 
existenzielle Gründe für Motivation.

Im  Umkehrschluss  ist  der 
Mensch  gerade  in  Krisenzeiten 
hoch motiviert, wenn er sich keine 
Sorge um den Arbeitsplatz machen 
muss, sondern frei von Druck agieren 
und seiner Kreativität zum Wohle 
des  Unternehmens  freien  Lauf 
lassen kann. Genau aus diesem 
Grund habe  ich als  Eigentümer 
und  Firmenchef  des Motorenöl-
Herstellers Liqui Moly meinen Mit-
unternehmern eine Beschäftigungs-
garantie öffentlich ausgesprochen, 
als klar wurde, dass die Firma in 
den Sog der Weltwirtschaftskrise 
zu geraten drohte. Bewusst spreche 
ich  von Mitunternehmern,  denn 

Unternehmen  streben  nach 
Erfolg. Das sichert ihre Existenz. 
Ob ein Unternehmen erfolgreich 
ist, wird in der Regel an blanken 
Zahlen festgemacht. Gewinn und 
Rendite sind dafür zu den Grad-
messern geworden. Doch worauf 
fußt Erfolg? Produkte von bester 
Qualität, gute Werbung, ein kos-
tenbewusster Einkauf, ein service-
orientiertes Team – die Liste der 
Faktoren ist unterschiedlich lang. 
Wie wichtig gerade die Mitarbeiter 
für einen Betrieb sind, zeigt sich 
nicht,  wenn  alles  eitel  Sonnen-
schein ist, sondern bei schwerem 
Seegang:  Dann  kann  ein  Schiff 
nur mit  einer  eingespielten und 
schlagkräftigen Mannschaft be-
stehen. Jeder muss bis in die Haar-
spitzen motiviert zur Sache gehen. 
Dienst nach Vorschrift zu schieben 
oder sich aus Angst um den Ar-
beitsplatz nicht mehr den eigent-
lichen Aufgaben zu widmen, lähmt, 
macht  bräsig,  und  nichts  geht 
mehr voran. Ein Bilderbuchbeispiel 
liefert  das  Verhalten  von  Unter-
nehmen  in der weltweiten Wirt-
schaftskrise. Eindrucksvoll wird 
demonstriert, wie wichtig Motiva-
tion  ist.  Es  stellt  sich die  Frage: 
Wie  motiviert  man  seine  Mitar-
beiter am besten?

Um diese Frage beantworten 
zu können, muss man wissen, was 

Ernst Prost
Geschäftsführer  
Liqui Moly
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sie gerne zur Arbeit gehen, Sinn 
in ihrem Tun entdecken und angst-
frei zu Werke gehen können. Diesen 
Unterschied spüren Kunden. Der 
beste Beweis: Liqui Moly wurde 
2009 gleich von drei Großkunden 
zum Zulieferer des Jahres gekürt. 
Alle betonten, dass Freundlichkeit, 
Serviceorientierung und Zuverläs-
sigkeit den Ausschlag für den Ge-
winn ausgemacht haben. Nichts 
von alledem wurde in Seminaren 
antrainiert, es kommt von innen 
heraus, aus tiefstem Herzen und 
aus Überzeugung. Nur eine gesunde, 
menschenfreundliche Unterneh-
menskultur schafft das.

Und noch ein Motivationsfaktor: 
Stolz zu sein auf sein Unternehmen. 
Für viele  ist dieser Begriff prob-
lematisch. Es geht um das Stolz-
sein im Sinne von „sich über etwas 
freuen“.  Und  unsere  Mitunter-
nehmer sind stolz, Teil der Liqui- 
Moly-Familie  zu  sein.  Denn  wir 
bilden aus, übernehmen unsere 
Lehrlinge, produzieren in Deutsch-
land und zahlen Steuern, weil wir 
uns der sozialen, gemeinnützigen 
Marktwirtschaft sehr verpflichtet 
fühlen und so einen handfesten 
gesellschaftlichen Nutzen erzeugen. 
Und  so wird  aus  unternehmeri-
schem Eigennutz gewissermaßen 
als  ein  Abfallprodukt  der  guten 
Tat ein unverzichtbarer Anteil am 
sozialen Wohlstand erzeugt.

Wenn der Mensch vor der Ren-
dite kommt, gerade dann stimmen 
auch die Zahlen. Ich glaube nicht 
nur an die betriebswirtschaftliche 
Rendite, sondern an die „soziale 
Rentabilität“. Das heißt nichts an-
deres, als auch einmal auf den 
letzten  Euro  Gewinn  zugunsten 
von Menschlichkeit zu verzichten. 
  n

stand  und  Fluktuation  sind  ver-
schwindend gering, auf Motiva-
tionstrainer  können  wir  getrost 
verzichten, weil bei uns nicht die 
Zahlen  im  Mittelpunkt  stehen, 
sondern der Mensch. Es sind die 
Mitunternehmer, die einer Firma 
ihr unverwechselbares Profil ver-
leihen und ihr eine Seele geben. 
Doch  stets  stehen  der  Respekt 
voreinander und Werte wie Fleiß, 
Toleranz, Hingabe und Demut im 
Vordergrund.  Als  Unternehmer 
muss ich mit gutem Beispiel vo-
rangehen  und  diese Werte  vor-
leben, die nicht von oben herab 
übergestülpt,  sondern  von  den 

Mitunternehmern  selbst  als  die 
zentralen Pfeiler unseres Werte-
gerüsts definiert wurden.

Eben dieses Miteinander ist ein 
Faktor, weshalb wir es als mittel-
ständisches Unternehmen – quasi 
das gallische Dorf der Schmier-
stoffbranche – mit multinationalen 
Ölkonzernen wie Shell, Exxon mobil 
oder BP aufnehmen können. Den 
Menschen bei uns eröffnet sich 
weit mehr als nur eine berufliche 
Perspektive.  Sie  finden  bei  uns 
auch eine berufliche Heimat, weil 

sich nicht dem Krisengejammer 
und den Prognosen von „Experten“ 
und Politikern ergeben. Und – oh’ 
Wunder  es  stimmen  auch  die 
Zahlen.  Im ersten Quartal 2010 
haben wir mehr als 30 Prozent 
Umsatzwachstum  verzeichnet. 
Wir  stellen  ein  und  arbeiten  in 
Sonderschichten – ohne Kurzar-
beit,  ohne  Entlassungen.  Kaum 
zu glauben.

Und ich kann kaum glauben, 
wie hochkarätigen und bestens 
bezahlten Managern  in schwie-
rigen Zeiten meist nichts Besseres 
einfällt, als die ewig geübte und 
in meinen Augen perverse Glei-

chung  „Arbeitsplatzzahl  runter, 
Rendite  rauf“  zu  bedienen. Und 
dann wundern sich diese „Eliten“ 
über  hohe  Krankenstand-  und 
Fluktuationszahlen. Abhilfe schaffen 
sollen als Heilsbringer gepriesene, 
teuer  eingekaufte  Motivations-
künstler, die einem Clown gleich 
den Stimmungsaufheller mimen. 
Gerade bei börsennotierten Unter-
nehmen reicht das Denken meis-
tens nur bis zum Quartalsende. 
Bei Liqui Moly dagegen wird weiter 
gedacht  –  mit  Erfolg!  Kranken-

Mitarbeitermotivation und ein aktives Marketing prägen den Unternehmens-
erfolg von Liqui Moly.
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“Before I fire anyone, 
I will first sell my castle.”
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E
s ist nicht zu hoch gegriffen, wenn
man dem Gutachten des Internatio-
nalen Gerichtshofs zur Unabhängig-

keit des Kosovo eine gewaltige Sprengkraft
bescheinigt. Vordergründig ist die auf dem
Balkan zu befürchten, wo sich Serben und
Kosovaren auch weiterhin unversöhnlich
in ihren Standpunkten gegenüberstehen.
Dort weisen die Serben nun auf die nicht
bindende Wirkung der Expertise hin und
darauf, dass sie an ihrem Standpunkt fest-
halten werden, während sich die Kosovaren
in ihrer Ansicht bestätigt sehen, in einem
unabhängigen Staat zu leben. Es ist nicht
auszuschließen, dass der Konflikt jetzt von
neuem eskaliert. In den vergangenen Jah-
ren war er nie ausgestanden, aber doch
immerhin so weit beruhigt, dass die Waf-
fen schwiegen. Eine erneute Verschärfung
wäre schlimm. Aber das ist nicht das größte
Problem, mit dem sich die Weltgemein-
schaft nun auseinandersetzen muss.

Durch die Hintertür haben die Richter
das System infrage gestellt, auf das sich die
Welt bisher verständigt hat. Dieses System
funktioniert manchmal mehr schlecht als
recht, aber es gab immerhin Regeln, die all-
gemein bekannt und anerkannt waren. Zu
diesen Regeln gehörte, dass der Sicherheits-
rat der Vereinten Nationen die maßgebli-
che Instanz zur Wahrung des Weltfriedens
ist, und, im Gegensatz zur UN-Vollver-
sammlung, Entscheidungen mit völker-
rechtlicher Bindung trifft. Man kann treff-
lich darüber streiten, ob die Struktur dieses
Gremiums den heutigen Verhältnissen auf
der Welt noch entspricht, ob die fünf Veto-
mächte zu viel, zu wenig oder die falschen
sind. Dieser Streit wird auch seit Jahren
geführt. Doch klar ist: bis jetzt gibt es eben
keine andere globale Organisation, auf die
sich die Menschheit verständigt hat.

Die Vereinten Nationen haben sich sehr
für das Kosovo engagiert. Das ist per se
nicht verwerflich. Die Anstrengungen des
Friedensnobelpreisträgers Martti Ahtissari
als UN-Sondergesandter im Kosovo waren
immens, seine Überlegungen für einen Weg
des Kosovo in die Unabhängigkeit mögen
auch die richtigen gewesen sein. Darauf
kommt es aber nicht an. Der Sicherheitsrat
hat zwar mehrfach und heftig über die mög-
liche Unabhängigkeit des Kosovo gestrit-
ten, zu einer Einigung ist es aber nie gekom-
men, weil die Vetomacht Russland den Dau-
men stets gesenkt hat.

Wenn nun die Richter in Den Hag die
Proklamation der Unabhängigkeit seitens
Pristinas als rechtens anerkennen, wenn
sie dabei hervorheben, die UN habe alles
versucht, sei aber letztlich am Sicherheits-
rat gescheitert, dann mag das eine über-
zeugende Abgrenzung des Falles Kosovo ge-
genüber anderen Sezessionsbestrebungen
sein. In anderen Fällen fehlt es an einer
vergleichbar langen und intensiven Bemü-
hung der UN, einvernehmliche Lösungen
zu erreichen. Es ist aber zugleich auch ein
Hinweis darauf, dass der Sicherheitsrat um-
gangen werden kann. Der Aufschrei darü-
ber hält sich in der westlichen Welt in Gren-
zen, denn das Gutachten kommt zu einem
Ergebnis, das den USA und großen Teilen
der EU gefällt. Aber der Tag wird kommen,
an dem die Rollenverteilung der politisch
Mächtigen gerade andersherum ist.

Rechtsgutachten Die Expertise zur

Unabhängigkeit des Kosovo rüttelt am

Gefüge der UN. Von Christian Gottschalk

E
inen höchst interessanten Versuch
haben Forscher der Universität
Parma gestartet. Sie schickten zwei

fahrerlose Testautos auf eine 13 000 Kilo-
meter lange Testfahrt von Italien nach
China. Sie sollen dem Moskauer Straßenver-
kehr, der sibirischen Kälte und der Hitze in
der Wüste Gobi trotzen. Das Projekt weist
in die Zukunft. Wie viel Mühe und Stress
könnte sich der Mensch ersparen, ginge er
nicht mehr auf anstrengende Urlaubsfahr-
ten oder lange Reisen mit dem Dienstfahr-
zeug! Künftig schickte er einfach nur sein
Auto los, das die nötige Kilometertortur
klaglos absolvierte.

Allerdings ist nicht klar, wie Autos ohne
Fahrer auf Terminterror oder auf die stun-
denlange Berieselung mit Kinder-CDs rea-
gieren. Drängeln sie an den Raststätten um
die besten Plätze? Verteilen sie die Wurst-
brote auf der Fahrt nach Rimini gerecht?
Beherrschen sie jene vulgäre Zeichenspra-
che, die im südländischen Verkehr unerläss-
lich ist? Lassen sie ihren Laptop unterwegs
liegen? Die italienische Reise wird diese Fra-
gen beantworten. Bald werden die Autobah-
nen verstopft sein von führerlosen Fahrzeu-
gen, während ihre Besitzer die Beine hochle-
gen. Damit nicht genug: wer seinen Urlaub
endlich ohne Familie verbringen will, setzt
sie einfach rein und schickt das Auto in die
Wüste Gobi.  Martin Gerstner

Die Regeln der
Welt verändert

Führerlos

K
laviermusik, Kamera von oben, ein
Mann steht in einem Palast aus Fäs-
sern. Schnitt, Zoom auf ein gebräun-

tes Gesicht. Es ist Ernst Prost. Die Kra-
watte sitzt. Zärtelnd sagt er: „Liqui Moly
Motorenöle produzieren wir ausschließ-
lich in Deutschland. Auch unsere Steuern
bezahlen wir hier.“ Der TV-Spot, der noch
den ganzen Juli in mehreren Sendern zu
sehen sein wird, endet mit einer Kaufemp-
fehlung aus vorab genannten Gründen.

Ulm, die Zentrale des Motorenölherstel-
lers: Inhaber Prost sitzt im Büro, im Rü-
cken allerlei asiatische Kunst, die ein wenig
den Eindruck vermittelt, als sei sie aus dem
Katalog bestellt worden. Die Krawatte ist
verschwunden. An wen erinnert der Spot?
„Sagen Sie jetzt bloß nicht an den Grupp“,
poltert Prost umgehend, jeden weiteren
Gedanken abschneidend. Aber es hilft
nichts: auch Wolfgang Grupp, Chef des
Burladinger Bekleidungsherstellers Tri-
gema, schritt in einer Fernsehwerbung
durch die Fabrikation und betonte das
Deutsche an seinem Wirken.
Nur dass eben jener Grupp sei-
nen Auftritt noch mit einem
Schimpansen verziert hatte.

Grupp saß auch mal in den-
selben Fernseh- und Hörfunk-
studiosesseln, in die Ernst
Prost seit einigen Monaten ge-
beten wird. Die Moderatoren
Wieland Backes, Frank Plasberg und Gio-
vanni di Lorenzo haben den Ulmer schon
gehabt. Gerade hat Maybritt Illner in Ulm
angefragt. Trigema-Chef Grupp hatte auf
dem Höhepunkt seiner Popularität allerlei
über Politik und Gesellschaft zu sagen, und
wenn es mal nicht ums große Ganze ging,
dann prägte er Sätze wie „Ich bin der Mei-
nung, dass die Welt besser wäre, wenn es
das Internet nicht gäbe“.

Grupps Botschaften sind fast vergessen.
Was hängenblieb, waren die Geschichten
von seinen Helikopterflügen zwischen
Wohnung und Arbeitsstätte und von feuda-
len Familienfesten, bei denen verdutzte
Gäste sich aufgefordert sahen, Grupps fein

ausstaffierten Kindern der Reihe nach die
Hand zu geben. Ernst Prost besitzt keinen
Hubschrauber, dafür hat er ein Schloss ge-
kauft. 300 000 Euro hat er für das runterge-
kommene Bauwerk im bayerischen Lei-
pheim bezahlt und zwei Millionen in die
Sanierung gesteckt. Er fährt einen Audi R8,
auf dessen Motorhaube riesig das Firmen-
logo prangt und den er trotzdem nicht als
Dienstwagen beim Finanzamt gemeldet
hat. Prost, der gelernte Kfz-Mechaniker,
Sohn eines Maurers und einer Fabrikarbei-
terin, hat sein Leben lang gerackert, er ist
ein Selfmademan mit Riecher, er hat im-
mer wieder viel riskiert, hat gewonnen und
sich den Reichtum verdient. Die Leute
wüssten und respektierten das, glaubt
Prost. „Ich spüre keinen Neid.“

Darum hat der Unternehmer auch kein
Problem damit, die Öffentlichkeit mit im-
mer neuen Gedanken zu überraschen. Sie
haben sich zu einer Botschaft verdichtet,
die wie ein politisches Programm daher-
kommt: es fehlt an Steuergerechtigkeit; die

Kluft zwischen Reichen und
Armen ist zu schließen; die
wuchernde Bürokratie im
Staate muss ausgeholzt wer-
den; die „politische Unkul-
tur“ verlottert die Sitten. „Die
Parteien beschäftigen sich
nur noch mit sich selber“,
schimpft der Unternehmer.

Seine Stimme wechselt jetzt in den Empö-
rungsmodus. „Das sind ja zum Teil keine
Politiker, sondern Politikerschauspieler.“

Fasziniert liest Prost Dutzende von
E-Mails, die ihm nach jedem Fernsehauf-
tritt geschickt werden, registriert stolz Auf-
forderungen, eine eigene Partei zu grün-
den, fragt nicht nach den Motiven der Ab-
sender. „Manchmal komme ich erst abends
dazu, mein Öl zu verkaufen“, klagt er in
gespielter Verzweiflung. Ihren Anfang
nahm diese Popularität 2009, mitten im
globalen Finanzdesaster, mit einer millio-
nenteuren Anzeigenkampagne. „Wir ha-
ben die Krise für uns beendet“, rief der
Unternehmer trotzig in großen Lettern

aus. Verblüfft registrierte er das Medien-
interesse, das er geweckt hatte. Eifrig
schmiert er nun weiter die PR-Maschine,
die ihn selbst und – das ist zumindest die
Hoffnung – auch seine Produkte in den
Schlagzeilen hält. „Liqui Moly boykottiert
BP“ war eine Firmenpressemitteilung
Ende Juni übertitelt. Sogar die „Bild“ biss
darauf an, der sauber ausgeschnittene Arti-
kel hängt im Foyer der Firmenzentrale.

Er sieht die Gefahren nicht. Prost
gleicht einem Mann, der von einer Menge
auf ein Podest hochgejubelt wurde, den
Ausblick genießt und nicht glauben will,
dass dieselbe Menge den schönen Ausguck
jederzeit umtreten kann.

Kürzlich war der „Spiegel“ da. Der Fir-
menchef ging mit dem Reporter ins Restau-
rant und öffnete nachher sein
Privatschloss. „Ich hab ge-
dacht, ich hab doch nichts zu
verstecken“, erinnert er sich.
Im Artikel ging es dann aber
nicht um eine famose Lebens-
leistung, sondern um Prosts
Birkenstock-Latschen, seine
schwarze Amex-Kreditkarte
und die Tatsache, dass er auf einem seiner
Schlossteppiche gerne eine Asiatin sich rä-
keln sähe. Der Hausherr hatte über ein Fo-
toshooting für den Firmenjahreskalender
schwadroniert, das ins Schloss verlegt wor-
den war – in jedem Zimmer posierte eine
andere Frau. Der Kalender kommt gut an
bei der Schmierölkundschaft, zu der Bau-
märkte, Kfz-Werkstätten und Tankstellen
gehören.

Prost sagt, er habe die gedruckte Ge-
meinheit abgeschüttelt. Nur dem Sohn
seien beim Lesen vor Wut die Tränen in die
Augen geschossen. Sein Schloss sperrt er
jedenfalls nicht mehr so schnell auf. Und
Bilder von ihm, die ihn unter seinen Hirsch-
geweihen an der Wand oder auf seinem
knallroten Sofa zeigen, gibt es auch nicht.
„Ich war natürlich naiv“, sagt er über das
willfährige Treffen mit dem Magazin. Er
glaubt, er hat noch viel Zeit, um zu lernen.

Die Geschichte vom Moralapostel, der
im Privaten als Schlossherr und wie ein
tapsiger Emporkömmling agiert, ist wirk-
lich ungerecht. Der Firmenchef greift in
eine Registratur im Schreibtisch und deu-
tet auf einen dicken Aktenpacken. Mindest

50 seiner Arbeiter habe er schon zinslose
Privatkredite gegeben, weil sie ihr kaputtes
Auto nicht ersetzen oder Reparaturen im
Haus nicht bezahlen konnten, beteuert
Prost. Ende April hat die Chemieindustrie
in Tarifverhandlungen eine Nullrunde
durchgesetzt. Prost hat den Abschluss miss-
achtet und bewilligte seinen 450 Leuten
2,5 Prozent mehr Lohn. „Den Chemiefuz-
zies geht’s ganz hervorragend“, poltert er
wieder. „Arbeitgeberkollegen“ aber hätten
aber bei ihm angerufen und gefragt, ob er
den Verstand verloren habe.

Ernst Prost ist jetzt 53 Jahre alt. Sein
Geschäft, von dem Spötter behaupten, es
bestehe darin, Öl von internationalen Raffi-
nerien zu kaufen, in Deutschland zweimal
hineinzuspucken und dann als Premium-

ware zu vermarkten, ist mit
stiller Beharrlichkeit aufge-
baut worden, mit Biss und Zä-
higkeit. „In unseren Produk-
ten sind mehr als 1000 ver-
schiedene Zutaten drin“, pro-
testiert der Chef, der sich
gern mit einem Bäcker ver-
gleicht. Ein guter, sagt Prost,

könne aus simplem Mehl ja auch eine
Schwarzwälder Kirschtorte zaubern.

Bäckermeister sind ehrbare Leute, aber
Glamour umgibt sie selten. So geht es wohl
auch Schmierölfabrikanten. Die Sprach-
codes der Autoschrauber müssen sie be-
herrschen, nicht die der höheren Bildungs-
schichten. Nun scheint sich alles gewan-
delt zu haben. Geschmeichelt stellte Prost
beim Schwörmontag in Ulm, als er mit der
Forschungsministerin Annette Schavan zu-
sammensaß, fest, dass die Kanzlerinver-
traute seine Beschwerden mitnotierte. „Ge-
ben Sie mir doch mal einen Termin bei der
Merkel“, hat er daraufhin gesagt. So weit
hat er es gebracht, und es scheint eben dies
zu sein, was ihm, dem Millionär, zu seiner
Vollendung noch fehlte: als ein Promi zu
gelten, im Glanz der Scheinwerfer zu ste-
hen, von den Massen wie den Eliten glei-
chermaßen geliebt zu werden.

Dieses Verlangen wird früher oder spä-
ter enttäuscht werden. Aber noch wirkt die-
ses Gesicht frisch, zünden Prosts Slogans.
„Ich hab eine große Gosch, ohne Zweifel.
Aber ich tu auch was“, sagt er. Schöner
könnte man’s wirklich nicht ausdrücken.

Ernst Prost über
sich selbst

Firmenchef Prost über
seinen Verdruss

Unten rechts

D
ie Krake Paul soll China erobern.
Schon Ende August wird die Ge-
schichte des Fußballorakels aus

dem Oberhausener Sealife-Centre in die
chinesischen Kinos kommen, erklärt die
Produzentin Song Ping. „Die Oktopussze-
nen werden in den kommenden Tagen in
den Pekinger Filmstudios gedreht“, so
Song weiter. Die Hauptrolle in der Krimiko-
mödie mit dem Titel „Tötet Krake Paul“
übernimmt jedoch ein chinesischer Artge-
nosse. „Wir hätten gerne den echten Paul
gehabt, aber es hat nicht geklappt“, so
Song. „Deswegen haben wir uns jetzt aus
chinesischen Aquarien Oktopusse besorgt
und probieren gerade aus, welcher der
beste Schauspieler ist.“ Die weltbekannte
Krake hatte während der Fußball-WM alle
sieben Ergebnisse der deutschen National-
mannschaft „vorhergesagt“, indem sie sich
Muschelfleisch aus mit Flaggen markier-
ten Futterkisten angelte.

Pauls Ruhm ist für das Filmteam um
die bekannte Regisseurin Xiao Jiang ein
Glücksfall. Während der WM drehten sie in
Südafrika einen Spielfilm über zwei chine-
sische Fußballer, die in eine verzwickte
Handlung um die Vorhersage von Spieler-
gebnissen gezogen werden. „Anfangs woll-
ten wir einen Papagei als Orakel benutzen,
aber später entschieden wir uns für einen
Zauberwürfel“, erzählt Song. „Als dann
Paul durch die Medien ging, haben wir das
Drehbuch noch einmal umgeschrieben.“
In der Klamotte, die ursprünglich „Heiße
Liebe Südafrika“ heißen sollte, treten un-
ter anderem die chinesischen Fußballstars
Zhang Shuai und Xie Hui sowie die bekann-
ten Sportkommentatoren Huang Jianxi-
ang und Li Chengpeng auf. Die Produzen-
ten, die staatliche China Film Group und
die Beijing Filmblog Media, wollen ihren
Film auch in Deutschland in die Kinos brin-
gen. „Wir möchten Paul auch gerne für die

Uraufführung nach China einladen“, er-
klärt die Produzentin.

Die Filmemacher sind nicht die Einzi-
gen, die von Pauls Ruhm zu profitieren ver-
suchen. In China wird Paul inzwischen auf
Kleidung, Taschen und USB-Sticks ver-
marktet. Kinder spielen plötzlich mit Kra-
kenkuscheltieren. Im Internethandelsfo-
rum Taobao haben einige Anbieter die
Worte „Zhangyu Baoluo „ – so heißt „Okto-
pus Paul“ auf Chinesisch – sogar nur des-
halb in ihre Seitenbeschreibung aufgenom-
men, um die Klickzahlen zu erhöhen.

Die Tentakel des Krakenkults reichen
bis in die Schanghaier Weltausstellung, wo
die Internationale Gesellschaft für Ent-
w i c k l u n g s - I n f o r m a t i o n s n e t z w e r k e
(Devnet) in ihrem Pavillon eine eigene
Paul-Briefmarke sowie einen Paul-Stem-
pel anbietet. Vor der bisher meist leeren
Ausstellung muss man seitdem stunden-
lang anstehen. Das Schanghaier Ozean-
aquarium hat angekündigt, nun ebenfalls
Oktopusse züchten und bei den Asienspie-
len im November in Guangzhou sein eige-
nes Orakel befragen zu wollen. Das chinesi-
sche Paul-Vertrauen geht so weit, dass ein
Privatanleger in der südchinesischen Pro-
vinz Fujian einen Oktopus gekauft hat, um
ihn Aktienkurse vorhersagen zu lassen. Als
der Fisch sich irrte, soll er nach Angaben
der Nachrichtenagentur Xinhua frittiert
worden sein. Dass die Deutschen Paul
seine Niederlagenprognose gegen Spanien
verziehen haben, war vergangene Woche
sogar Thema beim Chinabesuch von Kanz-
lerin Angela Merkel. Bei einem Treffen mit
Intellektuellen erklärte ihr der promi-
nente Blogger Michael Anti im Scherz, Paul
sei ein Symbol für die Redefreiheit.

„Ich hab eine große
Gosch, ohne
Zweifel. Aber ich
tu auch was.“

„Das sind zum Teil
keine Politiker,
sondern Politiker-
schauspieler.“

Kino Die Geschichte des deutschen Fußballorakels wird in China
verfilmt. Es wird allerdings gedoubelt. Von Bernhard Bartsch, Peking

Porträt Ernst Prost, Chef von Liqui Moly, schilt die Politik auf allen
Kanälen. Doch Moralapostel haben’s schwer. Von Rüdiger Bäßler

Die Krake Paul wird in China zum Filmstar

Der Schmierölkönig weiß immer guten Rat

Paul wird zumWeltstar. Foto: dpa

Der derzeitigeMedienliebling und Unternehmer Ernst Prost glaubt, im Umgangmit der Öffentlichkeit noch viel lernen zu können. Foto: Graffiti
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“People are there for the company – and vice versa”
Performance and good business are quite compatible with meaning 
in life and humanity. The 7-field principle from the book “Success 
in Balance” (published in German by Cornelsen Scriptor, 24.95 euro) 
provides stimuli for the reorientation of individuals, teams and 
companies. Ethical values and principles such as diligence, respect, 
humility, praise and gratitude are also very important to Ernst Prost, 
the managing partner of Liqui Moly. He runs his company by these 
fundamentals. He considers his employees to be the greatest asset 
and calls them “co-entrepreneurs” or “colleagues”, because everyone 
is pulling in the same direction and because together they have made 
the company what it is today. The following interview with the com-
pany helmsman is taken from the Cornelsen guidebook:

Mr. Prost, learning, continuing education, daring to try 
something new: How important is this for sustainability?
Prost: Stand still and you get left behind: the history of mankind is 
characterized by progress. Lifelong learning and continuing further 
education – at school, within the company, but also at one’s own 
expense and on one’s own initiative – are not only a prerequisite for 
successful professional development, but also the basis for a fulfilled 
life. Unfortunately, daring to do something new is avoided far too 
often – for fear of making mistakes. A great pity. Because mistakes 
and the knowledge gained from them lead to improvement, and even 
perfection. We in Germany dare far too little. Young people, for exam-
ple, prefer to look for a secure job with the government or in a large 
corporation rather than risking self-employment. In the long term, 
Germany will only occupy a leading position in the global economy if 
each generation is constantly developing, improving what it already 
has, and renewing what has been handed down.

What is the importance of togetherness in the company? 
How stabilizing is the sense of community for people in 
times of great challenges?
Prost: A business is more than just a place for making money. Social 
contacts, friendships, working together, really living the community, 
feeling a sense of belonging, being a part of the whole – all these 
give people not only meaning, but even joy – provided that the corpo-
rate climate is right and free of negative influences. When a person 
becomes unemployed, he or she misses not only his or her income, 
but first and foremost these human aspects which are as much a 
part of a fulfilled life as career success. A good team, a closely-knit 
team, offers security for the individual and provides freedom for cre-
ativity and self-fulfillment. It may sound strange, but it is precisely 
in difficult times that the satisfaction of tackling major challenges is 
greatest.

How does recognition stabilize the working atmosphere 
and promote motivation? How do you show appreciation in 
concrete terms, and how do you promote performance?
Prost: People want to perform, prove themselves and show what they 
can do, and then be rewarded for their deeds and achievements. It is 
not so much the money that is felt as a reward, but the recognition, 
the appreciation, the praise. An honest ‘thank you’, a sincere ‘you did 
a good job’ is often more important than a bonus. Managers must see 
where performance is being rendered and acknowledge it immedi-
ately. Recognition of the individual, respect for each person, and the 
modesty of bosses who prefer to put their employees first rather than 
themselves, together promote a performance-oriented and pleasant 
working atmosphere in which everyone enjoys giving their best.

What things can you think of to bring companies and peo-
ple back into balance?
Prost: At present, it looks as if companies are leading an independent 
existence, far removed from human needs. Share prices, profits and 
returns are accompanied by reports of short-time work, job reloca-
tions and mass redundancies. In this context, business only makes 
sense if the social aspects are placed in the focus of attention. Medi-
um-sized companies like us know this and feel much more committed 
than just to the income. What good is all this money if people fall by 
the wayside? In any society, there is always turmoil when injustice is 
felt. Billions in profits and millions in salaries on the one hand and 
rising unemployment on the other – that just doesn’t go together. 
Personally, I would like to see business administration and corporate 
management not only taught in the form of key performance indica-
tors and formulas at our universities, but also as values, morals and 
decency communicated to our youth. People are there for a company, 
but the company must also be there for the people. Only in this way 
can a state remain intact, and a society remain in balance.

Interview: Success in balance
creditreform-magazin, 5.7.2010
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PRESS ECHO Die Ehre des Frontschweins
Kurzarbeitergeld? Kredite vom Staat?  

Davon hält Liqui-Moly-Chef Ernst Prost wenig. Wie der Unternehmer 
seinen Betrieb ohne staatliche Hilfe durch die Krise steuern will.

TEXT MICHAEL KROKER

R und um die Uhr ist Ernst Prost 
derzeit am Telefon. Morgens 
spricht der Chef des Ulmer Mine-

ralölspezialisten Liqui Moly mit Autowerk-
stätten in China, abends mit denen an der 
US-amerikanischen Westküste. Seit die 
 Coronakrise Deutschland im Griff hält, 
packt der Geschäftsführer selbst mit an. 
„Ich bin derzeit sozusagen das Front-
schwein“, sagt er.

 Prost, Chef des Unterneh-
mens mit 900 Mitarbeitern und 
gut 570 Millionen Euro Umsatz 
im vergangenen Jahr, macht die 
Dinge ein bisschen anders als die 
meisten Unternehmen derzeit: 
Er will partout ohne Hilfe des 
Staats auskommen. „Dividenden 
und Kurzarbeit – und womög-
lich deshalb sogar steigende Ak-
tienkurse? Wie passt das denn 
zusammen“, ereifert sich Prost 
mit Blick auf viele börsenno -
tierte Unternehmen, die beim 
 Gehalt ihrer Beschäftigten auf 
staatliche Unterstützung zu-
rückgreifen und gleichwohl Geld 
an ihre Aktionäre ausschütten. 
„Das geht gar nicht – und ist fast 
schon obszön. Frech und un -
anständig auf alle Fälle.“ 

 Der Mittelständler Liqui 
Moly produziert in seinen Wer-
ken in Ulm und Saarlouis etwa 
4000 Mineralöle und Zusätze. Seine Kunden 
sind vor allem Händler und Werkstätten. 
Über fünf internationale Tochtergesellschaf-
ten vertreibt Liqui Moly seine Erzeugnisse in 
etwa 150 Ländern. Von der Krise getroffen 
ist auch Prost, wenn auch nicht so heftig wie 
andere: Seine Kunden ordern zwar verhalte-
ner, aber, immerhin, sie ordern noch – trotz 
globaler Krise. Denn auch wenn die Leute 
nun seltener ins Büro oder in den Urlaub 
fahren, ganz stillgelegt haben sie ihre Autos 
nicht. Den Ölwechsel müssen sie noch erle-
digen – und so tut sich Prost, der Werkstät-
ten dafür ausstattet, ein wenig einfacher, 
staatliche Unterstützung abzulehnen, als die 

standenen Verantwortungsgefühl. So ver-
zichtet Prost seit April vollständig auf sein 
Gehalt. Und hängt sich zugleich selbst stär-
ker rein. Um seine Kunden zu halten, gibt er 
ihnen in diesen schwierigen Zeiten „ein Zu-
ckerl obendrauf“, wie er es ausdrückt. „Etwa 
bei der Bestellung von zehn Containern 
 einen elften kostenlos, plus ein verlängertes 
Zahlungsziel.“ Dass immer neue, immer 
 düsterere Prognosen die Nachrichten be-
stimmen, das regt ihn regelrecht auf. „Den 
Anstieg der Arbeitslosenzahlen auf das 
Zehntelprozent hinter dem Komma genau 
vorherzusagen, ist Scharlatanerie“, schimpft 
er. Da müsse sich niemand wundern, wenn 

die Leute bald nicht mehr konsumierten und 
Firmen daraufhin nicht mehr investierten. 
„Konjunktur ist nicht, was Schlaumeier 
 vorhersagen, sondern was die Wirtschaft 
mit ihren Unternehmen macht.“

Und Prost fängt schon mal an. Klingelt 
alle wichtigen Kunden durch, um sie auch 
jetzt zum Kaufen zu bewegen. Viele von 
 ihnen kennt er schließlich schon seit Jahr-

zehnten. Solch eine persönliche 
Verbundenheit könne gerade in 
Krisenzeiten den Unterschied ma-
chen, ist Prost optimistisch, eine 
vertrauensvolle Partnerschaft sei 
schließlich mehr wert als ein paar 
Cent Preisunterschied. Deshalb 
schwört Prost in normalen Zeiten 
auf seine „Infanterie“, Verkäufer 
vor Ort. Eine Tatsache, die ihm die 
Reaktion auf die Krise nicht leich-
ter macht.

Artillerie soll es richten
Weil die Infanterie bis vor 

Kurzem zu Hause saß und auch 
jetzt bei Besuchen Abstand zum 
Kunden wahren muss, steckt 
Prost Geld in seine „Artillerie“: in 
Werbung. Zehn Millionen Euro 
investiert Liqui Moly laut eigener 
Aussage derzeit in die Werbung, 
allein in Deutschland. In den USA 
zahle sich dieses Vorgehen schon 
aus: Um seine eigenen Kunden, 

 also Werkstätten und Händler, zu unterstüt-
zen, erinnert er die Amerikaner in Anzeigen 
daran, ihrem Wagen mal wieder einen Öl-
wechsel zu gönnen. Und hofft darauf, dass 
die Werkstätten diesen wiederum Liqui Mo-
ly bestellen. „So bleibt der Kreislauf intakt“, 
sagt Prost. 

Selbst für den Fall, dass die Geschäfte 
nicht so schnell wieder anlaufen, hat Prost 
vorgesorgt. Zur Not, sagt Prost, werde er 
eben Rücklagen anzapfen, die Liqui Moly in 
den vergangenen Jahren angespart hat. „Das 
ist für mich auch eine Frage der Ehre, in die-
ser Zeit nicht auch noch bis zu den Ellbogen 
in die Staatskasse zu greifen.“ n F
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 Patriarch mit Pflichtgefühl  
Ernst Prost, Chef des Unternehmens Liqui  

Moly, packt derzeit selbst im Vertrieb mit an

Unternehmen, deren Einnahmen vollstän-
dig weggebrochen sind. Ganz ohne Opfer 
lässt sich die Überzeugungstat nicht voll-
bringen. 

Prost ist einer dieser Patriarchen, wie es 
sie vielleicht nur im deutschen Mittelstand 
gibt: äußerst machtbewusst, mit einem bei-
nahe absolutistischen Führungsanspruch, 
aber eben auch mit einem persönlich ver-
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 

I M  G E S P R Ä C H | 3J U N G E  F R E I H E I T
Nr. 19 /20 | 1. Mai 2020 I M  G E S P R Ä C H | J U N G E  F R E I H E I T
Nr. 19 /20 | 1. Mai 2020

Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 

CORONA CRISIS

PRESS ECHO
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 

quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-

vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 

altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 

muß schon mehr kommen als so ein Vi-

rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 

hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-

markt als kaum noch zu vermitteln, weil 

nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 

wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-

ration kommt, die nach 36 Wochenstun-

den schon unter Streßsymptomen leidet 

und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 

muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 

Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 

63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 

man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 

ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 

gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-

ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 

was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 

Stabilität insgesamt verleiht – und das 

kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 

Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 

schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-

sam diese Krise meistern, bereichernd! 

Den ökonomischen Verlusten steht ein 

menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 

in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-

fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 

und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-

arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 

nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-

legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 

hat einen Partner, der von einem corona-

bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 

Und für einen Schwaben stellt so was 

schon eine Härte dar, denn Sie wissen 

ja, was der alles braucht: Auto, Haus 

etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 

nicht nur meinen Schwaben, sondern, 

da wir Werke in etlichen Ländern ha-

ben, auch an meine Portugiesen, Spa-

nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-

afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 

überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 

Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 

muß bei einer Firma, die normalerwei-

se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 

schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-

schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 

griechischer Importeur an. Bei ihm da 

unten stünden zwei von drei Sankas, also 

Krankenwagen, kaputt in der Garage, 

weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 

und ob ich nicht mitmachen möchte? 

Ich mochte die Idee und schickte ihm 

Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 

nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 

hierzulande so was gebraucht wird – und 

nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-

ren, P� egedienste, Behindertentranspor-

te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 

auch wenn einige kein Blaulicht haben 

– also von allen, die wir in Corona-Zei-

ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 

Ware im Wert von einer Million Euro 

zusammen, die nach drei Tagen verteilt 

war. Wieder nachts im Bett wurde mir 

klar, daß wir aufstocken müßten – nun 

haben wir Ware im Wert von drei Mil-

lionen gespendet – das hat dann erstmal 

ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 

� el mir ein, daß wenn es schon im rei-

chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 

es anderswo erst recht so sein muß. Und 

inzwischen spenden wir in allen mögli-

chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 

nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-

ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-

nungen bezahlen können, ist für mich 

die Welt in Ordnung – selbst sollten 

wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-

schließen, statt mit fünfzig Millionen 

Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 

Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 

auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 

in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 

eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 

diese Selbstverständlichkeit den Men-

schen heute Angst macht. Früher war 

das anders, da hat man mit Gottvertrau-

en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 

was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 

Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 

lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 

Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 

mit einem weiten Herzen, starken Hän-

den, klugem Kopf und sicherem Gott-

vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 

in der Vorstellung gefangen, Opfer des 

Schicksals zu sein, sondern wird sich 

bewußt, daß man sich aus Krisen auch 

wieder herausarbeiten kann. Heute da-

gegen sind wir stark darauf � xiert, was 

uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 

Alle schauen wie gebannt auf die neue-

sten Zahlen, die irgendwelche Institute 

uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 

sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-

mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 

eben manchmal der Fall, also nichts Un-

normales ist – wird gleich der Teufel an 

die Wand gemalt. Das aber ist es, was 

tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 

diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 

und Kreativität von 82 Millionen Deut-

schen, oder vierzig Millionen Beschäf-

tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 

bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 

noch wie Kaninchen auf das starren, was 

uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 

die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-

wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 

uns schon lange in keiner Krise mehr 

erproben mußten. Oder vielleicht weil 

die Menschen heute so gläubig gegen-

über dem Fortschritt sind – und erwar-

ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-

gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 

auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 

so wie ich das noch von früher kenne. 

Deshalb nenne ich mich auch ein altes 

Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 

das Leben so zu bestehen. Und wissen 

Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-

mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 

Tante! Denn die hat noch mehr durch-

gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-

bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 

das Lager, in dem Cholera und Typhus 

wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 

damals gar nichts mehr! Aus diesem 

Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 

ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-

fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 

wieder das Gehen – und das mit einem 

Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 

sie wundert sich über die Deutschen von 

heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-

rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 

– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 

an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 

nicht falsch, ich will Deutschland nicht 

schlechtmachen. Das ist nämlich auch 

so eine Meckerei, unser Land runterzu-

reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 

Gutes bei uns. Das erkennt man späte-

stens, wenn man durch die Welt reist, wo 

die Menschen meist viel ärmer, viel we-

niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 

Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 

Meist gibt es keine Demokratie, keinen 

Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-

beutung und Unrecht. Wollen wir aber 

den hohen Standard bei uns erhalten, 

dann müssen wir wieder lernen, Dinge 

anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 

für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 

mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 

daß die Politik alles falsch macht – vieles 

hat sie auch richtig gemacht. So sind et-

wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 

haben Vollbeschäftigung und keine Zu-

stände wie in den USA, Großbritannien, 

Rußland oder der Türkei, wo Populisten 

und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-

stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 

So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 

der Corona-Krise davon gesprochen, unser 

Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 

obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 

privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 

liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 

für ein Gesundheitswesen, das auch auf 

Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 

untauglich. Denn es muß dem Allge-

meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 

das garantiert allein der Staat – inklusi-

ve angemessener Löhne für die für uns 

alle so wichtige Berufsgruppe, die im 

Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 

Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 

Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-

ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 

kein Mensch in eine Schublade – und 

„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 

Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 

– nicht nur die Regierung, dazu gehört 

auch das Parlament, die Ministerprä-

sidenten, bis runter zu den Landräten 

und Kommunalpolitikern. Wir können 

froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 

Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-

gen der unterschiedlichen Corona-Maß-

nahmen in den Ländern – in der Kritik. 

Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 

wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 

wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 

be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 

Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 

Corona-Krise, ist, daß man dank dem 

Föderalismus regional reagieren kann. 

Ist etwa die Lage in Bayern anders als 

in Bremen, wäre doch ein und diesel-

be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 

sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 

Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 

dementsprechend organisiert: Es gibt 

Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 

und die Regionen, sowie das Prinzip der 

Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 

es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 

erinnere mich eben noch sehr gut an 

die Zeit der nationalen Währungen in 

Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 

gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 

Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-

derentags schon weniger Wert sein konn-

ten. Aber auch an die Probleme später, 

als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-

dings so etwas wie der Föderalismus des 

Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 

wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 

„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 

„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 

Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 

Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-

schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 

stehen den USA, China und Rußland 

gegenüber – und es herrscht ein bruta-

ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 

nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 

wieder jeder Staat für sich – ich warne 

Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 

fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 

Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 

Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 

andererseits sind die OPEC-Staaten auf 

ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 

ist für niemanden gut, wenn diese Pro-

bleme bekommen. Denken Sie etwa 

an Nigeria mit seinen 200 Millionen 

Einwohnern. Was tun diese, wenn das 

Land in eine Krise rutscht? Zudem be-

steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 

aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-

gen jede Menge Zulieferer und Subun-

ternehmer dran! Und so kann sich kei-

ner wünschen, daß diese Branche in die 

Krise kommt! Denn in unserer global 

vernetzten Wirtschaft können immer 

Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 

der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 

er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 

durch Corona nun einen wirklich bru-

talen globalen Produktionseinbruch. 

Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-

dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 

Preisabsturz beim Öl und den anderen 

Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-

zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 

keinen Lockdown in vielen Ländern 

und ganz zweifellos auch andere Roh-

sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 

Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 

wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-

Forscher – die nach den Ursachen für die 

Eskalation der Lage in New York gesucht 

haben – nun feststellen. Und die nächste 

Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 

Auto damit als einzig virensicheres Trans-

portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 

das nicht vor dem Aus. Weil es einen 

Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-

vatraum bietet, die die Menschen nicht 

mehr hergeben möchten. Auch nicht, 

obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 

was die Energie- und Umweltbilanz und 

auch die Zahl der Toten und Verletzten 

angeht. Sicher werden wir neue Tech-

nologien entwickeln, aber trotz allem 

auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 

Das weiß in Wahrheit keiner“

Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 

der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 

der Corona-Schließungspolitik einen gro-

ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 

als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-

schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 

an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 

auf Annahmen, von denen keiner weiß, 

ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 

demzufolge sind die Prognosen ja auch 

meist ganz unterschiedlich. Und wenn 

man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 

im Laufe der Zeit schon so alles progno-

stiziert worden ist – übrigens auch hier 

bei uns, von unseren Wirtschaftswei-

sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-

fen? Meist ist es nicht oder zumindest 

nicht so wie vorhergesagt gekommen. 

Der Mensch möchte gerne daran glau-

ben, er könne die Zukunft berechnen 

– und deshalb glauben so viele daran. 

Doch tatsächlich ist das unmöglich. 

Vielleicht kommen diese Krisen ja – 

vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 

jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 

– weil die Zukunft einfach von viel zu 

vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-

hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-

tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 

Kolonie Québec kennen, um die 

Rolle von Mathieu Bock-Côté 

für den französischen Konser-

vatismus zu verstehen. Den 

frankokanadischen Soziologen, 

der lieber heute als morgen ein 

unabhängiger Québecer wäre, 

hat sein jüngstes Buch „L’empire 

du politiquement correct“ (Das 

Reich der Politischen Korrekt-

heit) zum Star der französischen 

Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 

zum Protagonisten der Zerbrech-

lichkeit nationaler Identität auf-

geschwungen. Denn aus französi-

scher Sicht tritt diese nirgendwo 

so zutage wie in Québec, dem 

deshalb schon Charles de Gaul-

le die Unabhängigkeit wünsch-

te. Der kanadische Bundesstaat 

stellt mit sieben Millionen Fran-

zösischsprachigen eine schrump-

fende Insel unter fast 370 Mil-

lionen meist englischsprachigen 

Nordamerikanern dar. Montréal, 

mit seiner schwindenden franko-

phonen Mehrheit, ist dabei die 

Frontlinie des Kampfes um kul-

turelle und sprachliche Selbstbe-

hauptung. Ein Ringen, an dem 

sich der im Norden der Stadt als 

Sohn eines Geschichtsprofessors 

aufgewachsene Bock-Côté schon 

als 12jähriger Unterstützer der 

Separatisten des „Parti Québé-

cois“ beteiligte. Drei Jahre später 

prägte ihn das knappe Scheitern 

des zweiten Québecer Unabhän-

gigkeitsreferendums. Nach sei-

nem Aufstieg in den Berater-

stab des Parteichefs folgte die 

Entfremdung. Denn der Parti 

Québécois schlug den Weg ei-

nes permissiven, nicht-kulturell-

identitären, rein auf die franzö-

sische Sprache � xierten Separa-

tismus ein, den Bock-Côté für 

nicht tragfähig hielt.
Seine Mission in Kanada, wie 

in Frankreich, ist die Wiederge-

winnung der Initiativkraft des 

Konservativen. Gescheiterten 

bürgerlichen Politikern wie dem 

früheren Chef der französischen 

Republikaner Laurent Wauquiez 

wirft er vor, im von der Linken 

erklärten Kulturkampf viel zu 

zaudernd zu sein. Man ginge 

der Linken auf den Leim, sich 

darauf einzulassen, nicht über 

� emen zu diskutieren, sondern 

über die Frage, wer im Lande dis-

kurswürdig sei. Zudem erscheine 

die Rechte häu� g wie „eine etwas 

langsamere Linke“, weil sie sich 

letztlich jedes linke Projekt als 

unvermeidlichen „gesellschaft-

lichen Fortschritt“ unterjubeln 

lasse, hinter den man nicht mehr 

zurück kommt. Dabei bräuchte 

es einen „Rollback“, nicht nur 

bei den Fragen nach der Natur 

des Menschen, nach dem „Sagba-

ren“, nach der Identität, sondern 

auch in Sachen Multikulturalis-

mus und Globalisierung.
Mathieu Bock-Côté glaubt, 

die Rechte in Frankreich könne 

wieder siegen, wenn es ihr gelän-

ge, konservatives Bürgertum und 

Arbeiterklasse unter einer anti-

globalistischen Agenda zu ver-

einen. Dafür brauche es gleich-

wohl einen „rechten Macron“, 

der mit einem überparteilichen 

politischen Projekt die gegensei-

tige Blockade von Republikanern 

und Le Pens Rassemblement Na-

tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-

nadier sorgt mit seinem Buch 

in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-

vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 

Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 

wozu auch die Meguin Mineral-

ölwerke in Saarlouis gehören, 

ist seit dem Verkauf an den 

Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 

Unternehmens. Geboren 1957 

in Altötting, hatte der gelernte 

Kfz-Mechaniker den Schmier-

mittelhersteller von der Grün-

derfamilie übernommen. Durch 

eine sozial vorbildliche Firmen-

kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 

dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 

wurden Ernst Prost und Liqui 

Moly über die Branche hinaus 

bekannt. Zeitweilig war er der 

deutsche Unternehmer mit den 

meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 

der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 
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Herr Prost, was tun Sie gegen die Krise?

Ernst Prost: Sehr viel arbeiten, ich lebe 
quasi im Büro, esse und schlafe hier. Pri-
vatleben gibt es seit Wochen nicht mehr. 

Und das mit 63?

Prost: Keine Sorge, so leicht klappt ein 
altes Schlachtroß nicht zusammen. Da 
muß schon mehr kommen als so ein Vi-
rus. Denn wenn das Alter einen Vorteil 
hat, dann daß man stabiler wird.

Andersherum, die Jungen sind belastbarer.

Prost: Ach was!

Aber ab fünfzig gilt man auf dem Arbeits-
markt als kaum noch zu vermitteln, weil 
nicht mehr leistungsfähig.

Prost: Da lache ich doch! Vor allem, 
wenn so was von der Ka� ee-Latte-Gene-
ration kommt, die nach 36 Wochenstun-
den schon unter Streßsymptomen leidet 
und sich deshalb ein Sabbatjahr nehmen 
muß. Wobei ich nicht pauschalieren will. 
Klar gibt’s auch Berufe, für die man mit 
63 zu alt ist, etwa Dachdecker, während 
man für anderes zu jung ist. 

Für welchen Beruf ist man mit 63 zu jung?

Prost: Papst, zum Beispiel! Spaß beiseite, 
ich meinte, zu jung, um in Ruhestand zu 
gehen. Jedenfalls habe ich durch das Al-
ter an Gelassenheit und Reife gewonnen, 
was mir mehr Streßstabilität, ja mehr 
Stabilität insgesamt verleiht – und das 
kommt mir nun in dieser Krise zupaß.

„Mut, Schaffenskraft und 
Kreativität der Deutschen“

Wie schwer hat die Liqui Moly getro� en?

Prost: Natürlich sind die Zahlen 
schlecht. Doch ist, wie wir hier gemein-
sam diese Krise meistern, bereichernd! 
Den ökonomischen Verlusten steht ein 
menschlicher Mehrwert gegenüber.

Sie lehnen Kurzarbeit ab – wie geht das 
in der Krise?

Prost: Indem man über Rücklagen ver-
fügt, mit Umsicht die Geschäfte führt 
und noch nicht im Minus ist. 

Aber warum zahlen Sie zudem Ihren Mit-
arbeitern eine Corona-Zulage. Sind die 
nicht schon durch einen Arbeitgeber privi-
legiert, der sie nicht entläßt oder freistellt?

Prost: Stimmt, aber jeder zweite hier 
hat einen Partner, der von einem corona-
bedingten Verdienstausfall betro� en ist. 
Und für einen Schwaben stellt so was 
schon eine Härte dar, denn Sie wissen 
ja, was der alles braucht: Auto, Haus 
etc. Aber natürlich zahle ich die Zulage 
nicht nur meinen Schwaben, sondern, 
da wir Werke in etlichen Ländern ha-
ben, auch an meine Portugiesen, Spa-
nier, Chinesen, Amerikaner und Süd-
afrikaner. Und die Gesamtsumme ist 
überschaubar: 1.500 Euro mal tausend 
Mitarbeiter, macht 1,5 Millionen – das 
muß bei einer Firma, die normalerwei-
se fünfzig Millionen im Jahr verdient, 
schon drin sein. 

Allerdings verschenken Sie zudem inzwi-
schen Ihre Produkte an Ihre Kunden.

Prost: Nur einen Teil. Neulich rief mein 
griechischer Importeur an. Bei ihm da 
unten stünden zwei von drei Sankas, also 
Krankenwagen, kaputt in der Garage, 
weil Ersatzteile fehlten. Er spende diese 
und ob ich nicht mitmachen möchte? 
Ich mochte die Idee und schickte ihm 
Ware für 30.000 Euro. Dann � el mir 
nachts im Bett ein, daß bestimmt auch 
hierzulande so was gebraucht wird – und 
nicht nur für Sankas, auch für Feuerweh-
ren, P� egedienste, Behindertentranspor-
te. Ich nenne es mal die „Blaulichtszene“, 
auch wenn einige kein Blaulicht haben 
– also von allen, die wir in Corona-Zei-
ten zu Recht „Helden“ nennen. So kam 
Ware im Wert von einer Million Euro 
zusammen, die nach drei Tagen verteilt 
war. Wieder nachts im Bett wurde mir 
klar, daß wir aufstocken müßten – nun 
haben wir Ware im Wert von drei Mil-
lionen gespendet – das hat dann erstmal 
ausgereicht. Aber wieder nachts im Bett 
� el mir ein, daß wenn es schon im rei-
chen Deutschland solchen Bedarf gibt, 
es anderswo erst recht so sein muß. Und 
inzwischen spenden wir in allen mögli-
chen Ländern, darunter sogar Vietnam.

Zulagen, Spenden, Umsatzverlust – ist das 
nicht doch ein wenig viel für einen Mittel-
ständler in unsicherer Corona-Krisenzeit?

Prost: Solange wir Löhne und Rech-
nungen bezahlen können, ist für mich 
die Welt in Ordnung – selbst sollten 
wir 2020 mit einer schwarzen Null ab-
schließen, statt mit fünfzig Millionen 
Euro Gewinn, wie im Jahr davor. Denn 
Geld und Pro� t ist nicht alles – es gibt 
auch noch andere Werte! 

Haben Sie keine Angst, Liqui Moly könnte 
in Gefahr geraten? 

Prost: Warum sollte ich Angst haben?

Weil Ihre Zukunft ungewiß ist. 

Prost: Zukunft ist immer ungewiß – das 
eben ist ja ihre Natur. Es ist seltsam, daß 
diese Selbstverständlichkeit den Men-
schen heute Angst macht. Früher war 
das anders, da hat man mit Gottvertrau-
en reagiert. Aber genau das ist es wohl, 
was heute fehlt.

Bei Ihnen ist das noch so? 

Prost: Ich vertraue in der Tat auf den 
Herrgott: Der Mensch denkt und Gott 
lenkt! Und ich empfehle jedem, mit vier 
Eigenschaften an die Arbeit zu gehen: 
mit einem weiten Herzen, starken Hän-
den, klugem Kopf und sicherem Gott-
vertrauen. Dann bleibt man auch nicht 
in der Vorstellung gefangen, Opfer des 
Schicksals zu sein, sondern wird sich 
bewußt, daß man sich aus Krisen auch 
wieder herausarbeiten kann. Heute da-
gegen sind wir stark darauf � xiert, was 
uns als nächstes passiert – so wie derzeit: 
Alle schauen wie gebannt auf die neue-
sten Zahlen, die irgendwelche Institute 
uns präsentieren. Das ist verrückt. Sind 
sie positiv, wird vor voreiligem Optimis-
mus gewarnt. Und sind sie negativ – was 
eben manchmal der Fall, also nichts Un-
normales ist – wird gleich der Teufel an 
die Wand gemalt. Das aber ist es, was 
tatsächlich unnormal ist! 

Sie empfehlen, Zahlen zu ignorieren? 

Prost: Nein, aber ich empfehle über 
diese nicht den Mut, die Scha� enskraft 
und Kreativität von 82 Millionen Deut-
schen, oder vierzig Millionen Beschäf-
tigten, aus dem Auge zu verlieren. Wo 
bleiben diese Tugenden, wenn wir nur 
noch wie Kaninchen auf das starren, was 
uns als nächstes widerfährt?

„Notfalls frage ich die Tante, 
die hat den Krieg noch erlebt“

Warum hat sich das, wie Sie meinen, ge-
wandelt?

Prost: Tja, vielleicht weil wir Deutsche 
uns schon lange in keiner Krise mehr 
erproben mußten. Oder vielleicht weil 
die Menschen heute so gläubig gegen-
über dem Fortschritt sind – und erwar-
ten, daß dieser die Probleme löst. Ir-
gendwie haben wir jedenfalls verlernt, 
auf Gott und uns selbst zu vertrauen, 
so wie ich das noch von früher kenne. 
Deshalb nenne ich mich auch ein altes 
Schlachtroß, weil ich noch gelernt habe, 
das Leben so zu bestehen. Und wissen 
Sie, wen ich anrufe, wenn auch ich ein-
mal nicht mehr weiterweiß? Meine alte 
Tante! Denn die hat noch mehr durch-
gestanden, den Weltkrieg, die Vertrei-
bung als volksdeutsche Donauschwäbin, 
das Lager, in dem Cholera und Typhus 
wüteten. Außer Krankheiten hatte sie 
damals gar nichts mehr! Aus diesem 
Nichts mußte sie neu anfangen. Heute 
ist sie neunzig und hatte einen Schlagan-
fall. Aber das � cht sie nicht an! Sie lernt 
wieder das Gehen – und das mit einem 
Lebensmut und einer Zuversicht! Auch 
sie wundert sich über die Deutschen von 
heute. Jüngst sagte sie, wir sollten unse-
rem Bundesadler eine Ziege hinzufügen 
– bei all dem Gemeckere hierzulande.

Welche Schuld tragen Politik und Eliten 
an unserem Abstieg?

Prost: Abstieg? Verstehen Sie mich 
nicht falsch, ich will Deutschland nicht 
schlechtmachen. Das ist nämlich auch 
so eine Meckerei, unser Land runterzu-
reden. Tatsächlich aber gibt es sehr viel 
Gutes bei uns. Das erkennt man späte-
stens, wenn man durch die Welt reist, wo 
die Menschen meist viel ärmer, viel we-
niger sicher sind, oft unter bitterer Not, 
Unfreiheit oder gar Verfolgung leiden. 
Meist gibt es keine Demokratie, keinen 
Rechtsstaat, aber viel Korruption, Aus-
beutung und Unrecht. Wollen wir aber 
den hohen Standard bei uns erhalten, 
dann müssen wir wieder lernen, Dinge 
anzupacken, statt zu jammern! 

Die Frage war allerdings, ob die Politik 
für die Mißstände, die Sie diagnostizieren, 
mitverantwortlich ist?

Prost: Sicher, aber es ist auch nicht so, 
daß die Politik alles falsch macht – vieles 
hat sie auch richtig gemacht. So sind et-
wa unsere Staatsschulden gesunken, wir 
haben Vollbeschäftigung und keine Zu-
stände wie in den USA, Großbritannien, 
Rußland oder der Türkei, wo Populisten 
und Nationalisten regieren. 

Andere Länder sind doch nicht der Maß-
stab – sondern unsere eigenen Ansprüche. 
So haben Sie selbst im Zusammenhang mit 
der Corona-Krise davon gesprochen, unser 
Gesundheitssystem sei „kaputt-gespahnt“ – 
obwohl es ja zu den besten der Welt gehört.

Prost: Das liegt daran, daß die Politik es 
privatwirtschaftlich organisiert hat. Ich 
liebe ja die freie Marktwirtschaft – aber 
für ein Gesundheitswesen, das auch auf 
Krisen vorbereitet sein muß, ist diese 
untauglich. Denn es muß dem Allge-
meinwohl dienen, nicht dem Pro� t! Und 
das garantiert allein der Staat – inklusi-
ve angemessener Löhne für die für uns 
alle so wichtige Berufsgruppe, die im 
Gesundheitswesen arbeitet. Auch Herr 
Spahn und Frau Merkel haben nicht nur 
Fehler gemacht – im Gegenteil, sie ha-
ben auch etwas geleistet! Überhaupt paßt 
kein Mensch in eine Schublade – und 
„die“ Politik sowieso nicht. Bedenken 
Sie, wie viele Politiker es bei uns gibt 
– nicht nur die Regierung, dazu gehört 
auch das Parlament, die Ministerprä-
sidenten, bis runter zu den Landräten 
und Kommunalpolitikern. Wir können 
froh sein, diesen Föderalismus zu haben!

„Das ist ein wirklich brutaler 
Produktionseinbruch“

Der steht allerdings mal wieder – nun we-
gen der unterschiedlichen Corona-Maß-
nahmen in den Ländern – in der Kritik. 
Sie meinen also, zu Unrecht?

Prost: Auf jeden Fall! Schon weil er ein 
wichtiges Stück Gewaltenteilung ist und 
wir ja kein Staat sind, in dem einer oben 
be� ehlt und alle anderen nachlaufen. 
Ein weiterer großer Vorteil, auch in der 
Corona-Krise, ist, daß man dank dem 
Föderalismus regional reagieren kann. 
Ist etwa die Lage in Bayern anders als 
in Bremen, wäre doch ein und diesel-
be Politik in beiden Ländern kein Vor-, 
sondern ein Nachteil! 

Ja, aber wie paßt das eigentlich zu Ihrer 
Begeisterung für die EU und den Euro?

Prost: Was die EU angeht, die ist doch 
dementsprechend organisiert: Es gibt 
Brüssel, aber auch die Nationalstaaten 
und die Regionen, sowie das Prinzip der 
Subsidiarität. Und ich meine, so sollte 
es auch bleiben. Bezüglich des Euro: Ich 
erinnere mich eben noch sehr gut an 
die Zeit der nationalen Währungen in 
Europa. Erst wie ich als Lehrling immer 
gleich zur Bank rennen mußte, wenn ein 
Scheck aus Italien kam, weil die Lira an-
derentags schon weniger Wert sein konn-
ten. Aber auch an die Probleme später, 
als ich selbst Geschäftsmann war. 

Die nationalen Währungen waren aller-
dings so etwas wie der Föderalismus des 
Geldwesens. Mit dem Euro dagegen haben 
wir, was Sie doch nicht wollen: nämlich 
„einen, der oben be� ehlt“ – die EZB – 
„und alle anderen laufen nach“; sowie eine 
Einheitslösung, nicht nur „für Bayern und 
Bremen“, sondern sogar für die völlig unter-
schiedlichen Nord- und Süd-Euro-Länder. 

Prost: Was bitte ist die Alternative? Wir 
stehen den USA, China und Rußland 
gegenüber – und es herrscht ein bruta-
ler Konkurrenzkampf. Wenn Europa da 
nicht gemeinschaftlich auftritt, sondern 
wieder jeder Staat für sich – ich warne 
Sie, dann haben wir verloren! 

Die USA und Rußland sind erheblich vom 
fallenden Ölpreis getro� en. Ist dieser für 
Sie eigentlich Grund zur Freude? 

Prost: Gut für uns ist natürlich, daß wir 
Rohsto� e – die ja alle im Preis abgestürzt 

sind – günstiger einkaufen können. Aber 
andererseits sind die OPEC-Staaten auf 
ihre Öleinnahmen angewiesen, und es 
ist für niemanden gut, wenn diese Pro-
bleme bekommen. Denken Sie etwa 
an Nigeria mit seinen 200 Millionen 
Einwohnern. Was tun diese, wenn das 
Land in eine Krise rutscht? Zudem be-
steht die Mineralölwirtschaft nicht nur 
aus den paar Öl-Konzernen. Da hän-
gen jede Menge Zulieferer und Subun-
ternehmer dran! Und so kann sich kei-
ner wünschen, daß diese Branche in die 
Krise kommt! Denn in unserer global 
vernetzten Wirtschaft können immer 
Domino-E� ekte entstehen.

Es wirkt, als sei der Ölpreissturz Folge 
der Corona-Krise. Tatsächlich aber war 
er doch schon zuvor im Verfall.

Prost: Stimmt. Allerdings haben wir 
durch Corona nun einen wirklich bru-
talen globalen Produktionseinbruch. 
Gleichzeitig wird aber weiter Öl geför-
dert. Es ist also klar, daß der aktuelle 
Preisabsturz beim Öl und den anderen 
Rohsto� en maßgeblich darauf zurück-
zuführen ist. Ohne Corona hätten wir 
keinen Lockdown in vielen Ländern 
und ganz zweifellos auch andere Roh-
sto� preise.

Bis vor kurzem schien dem ÖPNV die 
Zukunft zu gehören. Doch der hat sich als 
wahre Virenschleuder erwiesen, wie US-
Forscher – die nach den Ursachen für die 
Eskalation der Lage in New York gesucht 
haben – nun feststellen. Und die nächste 
Pandemie kommt ja bestimmt: Steht das 
Auto damit als einzig virensicheres Trans-
portmittel vor einer Renaissance?

Prost: Ich sehe das Auto auch ohne 
das nicht vor dem Aus. Weil es einen 
Komfort, eine Flexibilität und einen Pri-
vatraum bietet, die die Menschen nicht 
mehr hergeben möchten. Auch nicht, 
obwohl es in der Tat große Nachteile hat, 
was die Energie- und Umweltbilanz und 
auch die Zahl der Toten und Verletzten 
angeht. Sicher werden wir neue Tech-
nologien entwickeln, aber trotz allem 
auch für und nicht nur gegen das Auto.

„Kommt der große Crash? 
Das weiß in Wahrheit keiner“
Einige Ökonomen sagen für die Zeit nach 
der ersten Erholung unserer Wirtschaft von 
der Corona-Schließungspolitik einen gro-
ßen Crash und/oder eine In� ation – auch 
als Folge der Corona-Rettungs- und Ver-
schuldungspolitik – voraus. Tri� t das zu?

Prost: Ganz ehrlich: Keine Ahnung.  

Heißt das, Sie zweifeln solche Prognosen 
an oder nicht?

Prost: All diese Vorhersagen bauen doch 
auf Annahmen, von denen keiner weiß, 
ob sie zutre� end sind oder nicht. Und 
demzufolge sind die Prognosen ja auch 
meist ganz unterschiedlich. Und wenn 
man, wie ich, verfolgt hat, was weltweit 
im Laufe der Zeit schon so alles progno-
stiziert worden ist – übrigens auch hier 
bei uns, von unseren Wirtschaftswei-
sen: Was davon ist tatsächlich eingetrof-
fen? Meist ist es nicht oder zumindest 
nicht so wie vorhergesagt gekommen. 
Der Mensch möchte gerne daran glau-
ben, er könne die Zukunft berechnen 
– und deshalb glauben so viele daran. 
Doch tatsächlich ist das unmöglich. 
Vielleicht kommen diese Krisen ja – 
vielleicht aber auch nicht. Ich glaube 
jedenfalls nicht, daß das jemand weiß 
– weil die Zukunft einfach von viel zu 
vielen völlig unwägbaren Faktoren ab-
hängt.                        MORITZ SCHWARZ

FRIEDRICH-THORSTEN MÜLLER

Man muß wohl die Faszina-
tion der Franzosen für ihre 

1763 an die Engländer verlorene 
Kolonie Québec kennen, um die 
Rolle von Mathieu Bock-Côté 
für den französischen Konser-
vatismus zu verstehen. Den 
frankokanadischen Soziologen, 
der lieber heute als morgen ein 
unabhängiger Québecer wäre, 
hat sein jüngstes Buch „L’empire 
du politiquement correct“ (Das 
Reich der Politischen Korrekt-
heit) zum Star der französischen 
Rechtsintellektuellen gemacht.

Der 40jährige hat sich damit 
zum Protagonisten der Zerbrech-
lichkeit nationaler Identität auf-
geschwungen. Denn aus französi-
scher Sicht tritt diese nirgendwo 
so zutage wie in Québec, dem 
deshalb schon Charles de Gaul-
le die Unabhängigkeit wünsch-
te. Der kanadische Bundesstaat 
stellt mit sieben Millionen Fran-
zösischsprachigen eine schrump-
fende Insel unter fast 370 Mil-
lionen meist englischsprachigen 
Nordamerikanern dar. Montréal, 
mit seiner schwindenden franko-
phonen Mehrheit, ist dabei die 
Frontlinie des Kampfes um kul-
turelle und sprachliche Selbstbe-
hauptung. Ein Ringen, an dem 
sich der im Norden der Stadt als 
Sohn eines Geschichtsprofessors 
aufgewachsene Bock-Côté schon 
als 12jähriger Unterstützer der 
Separatisten des „Parti Québé-
cois“ beteiligte. Drei Jahre später 
prägte ihn das knappe Scheitern 
des zweiten Québecer Unabhän-
gigkeitsreferendums. Nach sei-
nem Aufstieg in den Berater-
stab des Parteichefs folgte die 
Entfremdung. Denn der Parti 
Québécois schlug den Weg ei-
nes permissiven, nicht-kulturell-
identitären, rein auf die franzö-
sische Sprache � xierten Separa-
tismus ein, den Bock-Côté für 
nicht tragfähig hielt.

Seine Mission in Kanada, wie 
in Frankreich, ist die Wiederge-
winnung der Initiativkraft des 
Konservativen. Gescheiterten 
bürgerlichen Politikern wie dem 
früheren Chef der französischen 
Republikaner Laurent Wauquiez 
wirft er vor, im von der Linken 
erklärten Kulturkampf viel zu 
zaudernd zu sein. Man ginge 
der Linken auf den Leim, sich 
darauf einzulassen, nicht über 
� emen zu diskutieren, sondern 
über die Frage, wer im Lande dis-
kurswürdig sei. Zudem erscheine 
die Rechte häu� g wie „eine etwas 
langsamere Linke“, weil sie sich 
letztlich jedes linke Projekt als 
unvermeidlichen „gesellschaft-
lichen Fortschritt“ unterjubeln 
lasse, hinter den man nicht mehr 
zurück kommt. Dabei bräuchte 
es einen „Rollback“, nicht nur 
bei den Fragen nach der Natur 
des Menschen, nach dem „Sagba-
ren“, nach der Identität, sondern 
auch in Sachen Multikulturalis-
mus und Globalisierung.

Mathieu Bock-Côté glaubt, 
die Rechte in Frankreich könne 
wieder siegen, wenn es ihr gelän-
ge, konservatives Bürgertum und 
Arbeiterklasse unter einer anti-
globalistischen Agenda zu ver-
einen. Dafür brauche es gleich-
wohl einen „rechten Macron“, 
der mit einem überparteilichen 
politischen Projekt die gegensei-
tige Blockade von Republikanern 
und Le Pens Rassemblement Na-
tional aufheben könnte. 

Mathieu Bock-Côté. Der Ka-
nadier sorgt mit seinem Buch 
in Frankreich für Aufsehen.

Liebling 
der Rechten

„Schlachtroß“ Prost: „Zukunft ist immer ungewiß, das ist ja eben ihre Natur. Seltsam, daß diese Selbstverständlichkeit den Leuten Angst macht. Früher war das anders, da hatte man Gott-
vertrauen ... Heute sind wir darauf � xiert, was uns passiert ... so bleibt man der Vorstellung verhaftet, Opfer des Schicksals zu sein. Wir haben es verlernt, auf Gott und uns selbst zu vertrauen“

Ernst Prost

Der ehemalige Inhaber von 
Liqui Moly (Logo rechts) in Ulm, 
wozu auch die Meguin Mineral-
ölwerke in Saarlouis gehören, 
ist seit dem Verkauf an den 
Schraubenhersteller Würth 2017 

Geschäftsführer seines früheren 
Unternehmens. Geboren 1957 
in Altötting, hatte der gelernte 
Kfz-Mechaniker den Schmier-
mittelhersteller von der Grün-
derfamilie übernommen. Durch 
eine sozial vorbildliche Firmen-
kultur, gemeinnütziges Engage-

ment, etwa in Form 
dreier Stiftungen, 
sowie seine Medienpräsenz 
wurden Ernst Prost und Liqui 
Moly über die Branche hinaus 
bekannt. Zeitweilig war er der 
deutsche Unternehmer mit den 
meisten Talkshowauftritten. 
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„Da muß schon 
mehr kommen 

als so ein Virus“
Er zählt zu den bekanntesten Unternehmern 

Deutschlands: Ernst Prost. In der Corona-Krise hat 
der Liqui-Moly-Chef mit seinem außergewöhnlichen 

Engagement erneut für Aufmerksamkeit gesorgt 

CORONA CRISIS PRESS ECHO
CORONA-KRISE
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EGYPT

USA

USA

CORONA CRISIS PRESS ECHO
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POLAND

CORONA CRISIS

PRESS ECHO
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ITALY
FRANCE

CORONA CRISIS PRESS ECHO
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TURKEY

CORONA CRISIS

PRESS ECHO
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We offer more than 4,000 items – all from one source! 
The largest range of motor oils, additives, care products, 
chemical problem solvers and service products worldwide. 
An almost inexhaustible treasure trove of sales drivers.

This full range of products is not only our guarantee for sales, 
but also our guarantee for the 1,000 jobs in our company. That is why 
it is so important, especially now during the corona crisis, to fight 
for every liter of oil and for every can of additive. Because there is 
always some LIQUI MOLY product that is needed somewhere.

So sell everything we have – 
with all the energy you have!

This is what
keeps our 
business running!

SALES DRIVERS

FULL RANGE
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www.liqui-moly.us

LIQUI MOLY ACHIEVES THE 

TENSATION

* For 10 years now, BEST BRAND in the lubricants category at auto motor und sport as well as TOP BRAND at Auto Zeitung.

For a decade
now the No. 1 in  

the motor oils
category!  *

Dear customers, 

for years now, the readers of leading car magazines have voted us Germany's 
best lubricant brand – in fact, for the 10th times in succession* at the 
magazines 'Auto Zeitung' and 'auto motor und sport'.  A particular success 
in a particularly difficult situation. Because in view of the worldwide 
Corona catastrophe, now is not the time for rejoicing, but rather for acting
responsibly. With and for each other. Human and full of altruism. With heart, 
brains and endurance. In the light of this challenge, my 1,000 colleagues 
are united in giving their best more than ever. For our partners, 
for our customers, for you!  Because only together can we succeed! 

Stay healthy. 

Yours truly,  
Ernst Prost

One brand, everything 
from a single source: 
Over 4,000 products, such 
as motor oils, additives, 
vehicle care, vehicle care, 
chemical problem-solvers 
and service products.

9 years in a row 
the No. 1 for the readers
of Motor Klassik.
(edition 6/2020)

9 years in a row the No. 1 for the readers of Auto Bild.
(edition 13/2020)

3 years in a row  
the No. 1 for the readers 
of Motorsport Aktuell in 
the automotive category
(edition 16/2020).

2 years in a row  
the No. 1 for the readers 
of Motorsport Aktuell in 
the motorbike category
(edition 16/2020).

2 years in a row the No. 1 for the readers of Motorrad.
(edition 9/2020)

10 years in a row
the No. 1 for the readers 
of Auto Zeitung.
(edition 5/2020)

2 years in a row 
the No. 2 in the care 
products category.
(edition 5/2020)

10 years in a row the No. 1 for the readers 
of auto motor und sport. (edition 7/2020)

MOTOR OILS
ADDITIVES

VEHICLE CARE

ADVERTISING CAMPAIGN 2020 OUR ADVERT 
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01.05. 20:11 20:12 18:44 00:35 19:40 21:25 17:16 23:27

02.05. 19:59 20:11 15:02
20:11 18:44 17:12 20:40 20:50 21:20 23:26 00:01

03.05. 17:49 18:32 23:36 00:07

04.05. 19:53 18:55 19:20
22:58 20:11

14:16
16:31
17:40

23:48 00:39

05.05. 18:48
19:53 19:50 17:31

06.05. 16:58
19:18 21:31 23:18 00:26

07.05. 19:59 18:25 
19:22 20:11 13:20 00:50

08.05. 19:48 18:55 20:11 19:33
20:12

09.05. 16:35
19:22

15:11
19:27 00:15

10.05. 20:11 17:29
20:11 14:43 23:31

11.05. 18:48 18:25
19:50 20:11 14:59 00:39

12.05. 18:40
19:48 19:18 19:20

20:35 19:33 17:19
20:11

13.05. 19:59 18:55 
19:22 20:11 00:26

16:19 20:46

14.05. 18:48 19:22 00:51

15.05. 19:57 18:25
19:18 20:11

16.05. 16:35 
19:22 22:30 17:45 14:46 00:29

17.05. 21:38 20:40 19:28 23:37

18.05. 18:48 18:55
19:22

13:43
22:35 14:32 00:21

16:07 23:46 23:11

19.05. 19:35 19:18 19:33 18:43 23:10

20.05. 18:40 18:25
19:22 22:58 00:27

17:49
00:56
14:16 00:25

21.05. 17:01 00:07

22.05. 19:48 16:58
18:55 23:52 19:15

23.05. 16:35
19:22 20:11 19:34 00:36

17:09 00:29

24.05. 20:11 17:48
23:22 18:31 23:45 00:08

25.05. 19:53 18:55 
19:50 22:35 19:34

23:58 17:40 23:19 00:37

26.05. 19:35 19:22 20:11 13:37 23:44 23:07

27.05. 19:59 18:55
19:22 20:11 18:11 00:52

18:45 23:20 23:27

28.05. 19:53 19:22 22:00 00:30
16:43

00:14
23:23

29.05. 19:57 19:18 00:33 00:38
19:17 23:41 00:35

30.05. 16:35
19:22 19:35 14:20 23:45 00:30

31.05. 17:05 00:25

Sendeplan TV-Spot
Mai 2020

No “Collect bonus points! 
Grab discounts! Buy now!” 
but a clear and simple message.
Our logo speaks for itself 
and the music shows that 
LIQUI MOLY motor oils can rock 
every vehicle!

Here’s something good for your 
ears: To amplify the 
advertisements in newspapers 
and magazines as well as 200 TV 
commercials, we are going one 
better on the radio!

Don’t just spill a little – make a splash:
LIQUI MOLY is back on German television 
and radio and is advertising non-stop 
well into the summer!

ADVERTISING CAMPAIGN 2020

OUR LATEST TV AND RADIO SPOT

LISTEN NOW

OUR BROADCAST SPOT 

WATCH NOW

OUR LIQUI MOLY television spot

https://pim.liqui-moly.de/media/documents/M024205/200416_Liqui_Moly_TVC_15s_Audio_Variante_2_mixdown_update_1587124111240_ctx-1.mp3
https://youtu.be/QZMCg6t3sLM
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Vom 23.04. - 07.05.  
hören Sie LIQUI MOLY  
in ganz Deutschland!

HItradio rt1

Radio 8

RADIO GALAXYRadio AWN

GONG 96.3 MRadio Charivari

106,9 Radio Gong WÜRadio Euroherz

Bayernwelle SüdOst

Radio Mainwelle

Hit Radio N1

Radio Primavera

Star FM Nürnberg

Radio IN

extra-radio

Radio Plassenburg

Radio Trausnitz

unserRadio
Radio 2DAY

ROCK ANTENNERadio Alpenwelle

95.5 Charivari MRadio Bamberg

Radio ArabellaRadio EINS Coburg

Absolut HOT (DAB+)Radio F Nürnberg

DAS NEUE Charivari
radio fantasy

DONAU 3FM
Radio Gong 97.1

egoFM bayern

Radio Oberland

Hitradio.rt1

Radio Ramasuri

TOP FM Ost+West

Radio Inn-Salzbach

gong fm Regensburg

RADIO PRIMATON
Antenne Bayern

RSA Radio

BAYERN 1
BAYERN 3

ENERGY München
ENERGY Nürnberg

BAYERN

SWR 1
SWR 3

SWR 4
 Donau 3FM

Hitradio Antenne 1

bigFM

ENERGY Stuttgart

antenne 1 Neckarburg

Regenbogen ZweiDIE NEUE 107.7

Radio 7

Neckaralb live

Schwarzwaldradio

baden.fm

Seefunk

HITRADIO OHR

ego FM BW

die neue welle

Radio Ton

Radio Regenbogen

BADEN-WÜRTTEMBERG

hr 3
HR 1

YOU FM
Radio BOB!

Radio BOB!

harmony.fm

Antenne Frankfurt

planet radio
HIT RADIO FFH

HESSEN

Die genauen  
Sendedaten sehen  

Sie auf den  
nächsten Seiten

AS&S Radio Deutschland Kombi AS&S Radio Deutschland Kombi
RMS SUPER KOMBI RMS SUPER KOMBI

Der Süden

Monat  APRIL MAI
Tag 

Uhrzeit  23 24 25 26 27 28 29 30 01 02 03 04 05 06 07

6:00 - 7:00   

7:00 - 8:00 

8:00 - 9:00   

9:00 - 10:00       

10:00 - 11:00   

11:00 - 12:00     

12:00 - 13:00         

13:00 - 14:00   

14:00 - 15:00   

15:00 - 16:00    

16:00 - 17:00    

17:00 - 18:00  

18:00 - 19:00     

SCHEDULE FOR RADIO SPOT

ADVERTISING CAMPAIGN 2020

Hear, hear: From 23 April to 7 May, 
our spot will be on radio stations all 
over Germany!
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Vom 23.04. - 07.05. schaltet  
LIQUI MOLY Radiospots 
in ganz Deutschland!

JAM FM
RTL Radio

ENERGY Berlin
Radio Cottbus

Radio Paradiso
Radio Potsdam

RBB 88.8
HITRADIO SKW

JazzRadio
Power Radio
radio B2 BB
Antenne BB

Fritz

94.3 rs2

100,6 FluxFM

104,6 RTL

BB RADIO

Radio TEDDY

98.8 KISS FM

104,6 RTL

105‘5 Spreeradio

Berliner Rundfunk

STAR FM 87,9

BERLIN/BRANDENBURG

Delta Radio
R.SH

Radio BOB! SH

SCHLESWIG HOLSTEIN

NDR 2
Radio Hamburg

ENERGY Hamburg
Rock Antenne HH

Hamburg Zwei

HAMBURG

MDR
Radio Brocken

Radio SAW
89.0 RTL

SACHSEN-ANHALT

MDR
ENERGY Sachsen

Hitradio RTL
R.SA

Radio PSR
Radio Chemnitz

Radio Lausitz

Radio Dresden

Radio Leipzig

Radio Erzgebirge

Radio Zwickau
Vogtland Radio

SACHSEN

Antenne NS
Radio FFN

RADIO 21

NIEDERSACHSEN

Klassik Radio
ENERGY Digital (DAB+

Bremen Eins
Bremen Vier
Bremen Next

ENERGY Bremen

BREMEN

D GESAMT

Antenne MV
Ostseewelle HIT-Radio

MECKLENBURG-VORPOMMERN

AS&S Radio Deutschland Kombi
RMS SUPER KOMBI

Der Norden & Osten

MDR

MDR
MDR Jump

MDR Jump
Antenne Thüringen

radio TOP 40
LandesWelle Thüringen

THÜRINGEN

Radio SALÜ
SR1 Europawelle

SR1 Saarwelle
Classic Rock Radio

BigFM Saarland

Radio Homburg
Radio Neunkirchen
Radio Saarbrücken
CityRadio Saarlouis

CityRadio St. Wendel

SAARLAND

radio NRW

ANTENNE MÜNSTER

Hit Radio

radio NRW

Antenne AC

Antenne Unna

Radio 90,1 M‘gladbach

WDR 2
1LIVE

100‘5 DAS HITRADIO

107.7 Hagen

Antenne Niederrhein

NE-WS 89.4

Radio Berg

Radio Duisburg

Radio Essen

Radio Bochum

Radio Ennepe Ruhr

Radio Gütersloh

Radio Hochstift

Radio Kiepenkerl

Lippe Welle Hamm

Radio Oberhausen

Radio Sauerland

Radio Kiepenkerl

Radio Bielefeld

Radio Emscher Lippe

Radio Euskirchen

Radio Bonn

Radio Erft

Radio Herford

Radio K.W.

Radio Lippe

Radio Neandertal

Radio Ruhr

Radio Westfalica

Radio Köln

Radio MK gesamt

Radio RSG

Radio Siegen

Radio WMW

Radio Leverkusen

Radio Mülheim

Radio RST

Radio WAF

Radio Wuppertal
Radio Niederrhein

ANTENNE D‘DORF

 Hellweg Radio

Radio 91.2

NORDRHEIN-WESTFALEN

hr 3
HR 1

YOU FM
Radio BOB!

Hitradio FFH
Antenne Frankfurt

planet radio
harmony.fm

HESSEN

SWR 1
SWR 4

ROCKLAND

Antenne Koblenz

Antenne Idar-Oberstein

Antenne Pfalz

Antenne Zweibrücken

Antenne Bad Kreuznach

Antenne Landau

Antenne Kaiserslautern

Antenne Pirmasens

City Radio Trier

RHEINLAND-PFALZ

AS&S Radio Deutschland Kombi
RMS SUPER KOMBI

Der Westen

SCHEDULE FOR RADIO SPOT

ADVERTISING CAMPAIGN 2020

Hear, hear: From 23 April to 7 May, 
our spot will be on radio stations all 
over Germany!
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Vom 23.04. - 07.05. schaltet  
LIQUI MOLY Radiospots 
in ganz Österreich!

Antenne Vorarlberg

VORARLBERG

Life Radio
Welle 1 OÖ

Radio Arabella OÖ
Lounge FM OÖ

OBERÖSTERREICH
Radio 88.6

Radio Arabella NÖ

NIEDERÖSTERREICH

Antenne Steiermark
Soundportal

Radio Grün Weiß
Welle 1 Graz

STEIERMARK

Radio 88.6
Radio Arabella Wien

Radio Energy
Superfly

WIEN

Antenne Salzburg
Welle 1 Salzburg
Energy Salzburg

Klassik Radio Salzburg

SALZBURG

Radio 88.6

BURGENLAND

Antenne Kärnten
Radio Austria

KÄRNTENLife Radio Tirol
Antenne Tirol
Radio U1 Tirol

Energy Innsbruck

Radio Osttirol
Klassik Radio Tirol

T-Rock

TIROL

Kronehit
Hitradio Ö3

Österreich gesamt

Radio Austria

Österreich gesamt DAB+
Arabella Relax
Klassik Radio

Radio 88.6

Radio Energy
Rock Antenne

Technikum One

Monat  APRIL MAI
Tag 

Uhrzeit  23 24 25 26 27 28 29 30 01 02 03 04 05 06 07

5:00 - 6:00    

5:45 - 7:00      

6:00 - 7:00       

7:00 - 8:00         

8:00 - 9:00         

9:00 - 10:00         

10:00 - 11:00         

11:00 - 12:00       

12:00 - 13:00        

13:00 - 14:00         

14:00 - 15:00         

15:00 - 16:00          

16:00 - 17:00         

17:00 - 18:00            

18:00 - 19:00            

19:00 - 20:00      

Hitradio Ö3

RMS

Des is leiwand: From 23 April 
to 7 May, our radio spot will also 
be broadcast throughout Austria!

SCHEDULE FOR RADIO SPOT

ADVERTISING CAMPAIGN 2020
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Thanks to the enormous public attention for our BEST BRAND campaign,the demand for 
our lubricants, additives, care products and service products is sure to increase rapidly. 
Prepare yourself today to transform the high demand for LIQUI MOLY products into your 
increased sales.

So make provisions now – this checklist shows you how you can earn 
more money with LIQUI MOLY even in difficult times!

now more than ever: Use our 
advertising power for your business!

Visibility
Steer customers into your business: 
Display our façade designs, outdoor 
deco- rations, flags and banners 
to let it be known that you stock 
LIQUI MOLY products.

Availability
Lots sell lots: Fill your shelves up and 
present the entire LIQUI MOLY range.

Expertise
Show your expertise and customer focus: 
Offer advice and actively sell LIQUI MOLY 
products.

Pole position
Promote sales: Put sales displays in 
highly frequented till areas or secondary 
placement zones.

Digital reach
Use the power of digital reach: 
Communicate and spread the word 
about your LIQUI MOLY product range 
on social media.

Incentive to buy
Create additional incentives to buy: Put 
counter displays on the sales counter.

Outstanding
Only those who stand out, win: 
Create an attractive brand presence at 
the point of sale with folding screens, 
banners, ceiling hangers etc.

Full range
Ensure product availability: Order in 
good time and stock up with sufficient 
LIQUI MOLY products.

SECURE SALES

 OUR ADVERTISING CAMPAIGN
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disaster relief organizations, meals on wheels, 
mobile care services, transport of disabled people 
and patients … simply all the helpers who have to 
remain mobile in the corona crisis in order to be 
there for the people.

With this donation campaign, we are doing our bit 
to ensure that emergency vehicles function reli-
ably. After all, it would be fatal if, for example, an 
ambulance were to break down on the road with 
engine problems. That is why our products are so 
important for the smooth functioning of health-
care systems. Our donation is a “thank you” for 
all those people who fight tirelessly every day to 
prevent the corona crisis from getting even worse. 
And we provide this help quickly and unbureau-
cratically. All rescue services, fire brigades and
hospitals can continue to apply at www.liqui-moly.
to/millionenspende  for our assistance!

CORONA CRISIS

DONATION

We give our best so
that the corona helpers 
can do their best!
With our product donation worth EUR 3 million, 
we are keeping the emergency services covered.

LIQUI MOLY helps – so that all 
emergency vehicles remain safely mobile! 

What began with LIQUI MOLY products worth EUR 1 million was 
quickly increased to EUR 3 million by Ernst Prost without hesita-
tion! And what started in Germany is now being continued in many 
countries around the world, thanks to our great partners 
and customers. The response and demand for our oils, additives 
and service products in the context of the million-euro donation is 
simply overwhelming. With this initiative, we are supporting 
rescue services, fire brigades, police departments, 
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CORONA CRISIS

DONATION
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CORONA CRISIS

DONATION
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CORONA CRISIS

DONATION



LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 202096 97LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 2020

As part of our EUR 3 million donation campaign in Venezuela, the police, Red Cross and fire
brigade, among others, gratefully accepted the free oil and additive servicing on their vehicles. 
In return, we not only received appreciative video messages and also the opportunity to put our 
logo on the vehicles. A great sign of appreciation for our campaign and our product quality.

VENEZUELA DONATION

Our oil makes a significant
contribution towards ensuring 
that the corona heroes are 
always mobile.
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With the help of the Portuguese Association of 
Voluntary Firefighters, our donation packages reached 
their destination as quickly as possible: the nationwide 
fire brigades that volunteer every day to help and save 
Portugal’s people. We are happy to be able to support 
these heroes with our donation.

Mission accomplished! After our friends from LIQUI MOLY Iberia put together almost 450 packages 
of LIQUI MOLY goods worth around EUR 50,000 in no time at all, Vice-President Sérgio Santos and 
President João Marques of the Portuguese Association of Voluntary Firefighters were delighted 
to receive our donation in person. An operation which, despite the required physical distancing, 
demonstrated a great deal of human closeness between all those involved.

PORTUGAL

DONATION
PORTUGAL

DONATION

The voluntary fire 
brigade of Campo de Ourique.

The volunteer fire brigade 
of Póvoa de Santa Iria.

The volunteer fire brigade of Camarate.
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The character of people shows itself 
in adversity! And our friends from 
LIQUI MOLY México showed that the 
LIQUI MOLY family worldwide sticks
together, especially in difficult times. 
Together with selected partner 
workshops, hundreds of rescue units 
in the country’s densely populated 
urban centers in particular were 
supplied free of charge with motor oils, 
additives and service products, such 
as Climate-Fresh for disinfecting air 
conditioning systems. A selfless act 
that not only aroused the 
gratitude of the corona 
heroes, but also filled all 
our participating customers 
with joy and pride.

MEXICO
DONATION
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Although it is based in one of the poorest countries in the world, our partner LIQUI MOLY 
Madagascar continues to invest heavily in the brand image and the expansion of our distribution and 
thus in the future and the safeguarding of numerous local jobs. In addition to large-scale advertising 
along busy roads, the third modern showroom, including an attached workshop, has now been 
opened, where our friends offer a large part of our full range of products and services. 

BRAND CAMPAIGN

MADAGASCAR

Sales guarantees: 
a colorful bouquet 
of LIQUI MOLY 
products for the 
colorful island 
state!
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STAY AT HOME

TIME FOR GARDENING

As motor oil experts, we offer the right oil for all engines: For 4-stroke engines, for example, 
there is a special lawnmower oil. And our Universal Oil for Garden Equipment is ideal for 
scarifiers, brush cutters, riding mowers, high-pressure cleaners and much more. Our extensive 
garden range also includes self-mixing 2-stroke motor oil, oil for chainsaw motors, hydraulic 
oils, and oil for the chains of chainsaws.

Our Robotic Lawnmower Cleaning and Care 
Spray protects the expensive garden helpers 
and ensures a long service life when used 
regularly. And what helps outside is also 
good for their counterparts inside the house, 
namely the care of robot vacuum cleaners.

Create your own little 
paradise at home – 
with LIQUI MOLY 
Make sure that your garden is well cared for during 
the corona quarantine.

With stiff or squeaky equipment, outdoor work quickly turns into an ordeal. In order to keep 
the joy of gardening alive, we recommend the regular use of our care and service sprays for 
garden tools. This ensure that they remain permanently smooth-running and there is no 
squeaking at all.

Reliably protects mowing 

robots from sunburn!

Proof of the top quality, durability 

and sustainability of our garden products: 

1st place in the category of motor

oils for garden tools!
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Making sure there is no 
blackout in an emergency

If the power goes down here, 
nothing goes anymore!

People are hooked up to ventilators and suddenly the power fails – to ensure that this 
horror scenario does not become reality, neither in the corona period nor at any other 
time, diesel-powered emergency generators automatically start up in hospitals and save 
lives. Provided they work, of course.

For cost reasons, however, the tanks of the power generators are often filled with 
heating oil, which is not intended for engine use and which, due to ageing, forms 
increased deposits and, during operation, clogs filters and injectors after a few hours. 
Our Super Diesel Additive makes heating oil much more compatible for diesel engines 
and ensures that the units start up in an emergency, thus maintaining the vital power 
supply in intensive care units, operating rooms and all other hospital areas at all times.

By the way: Emergency power generators are not only installed in hospitals, 
but also in every large supermarket and company.

Our additive for optimizing the 
heating oil for emergency power 
generators
As the name already suggests, heating oil is intended for 
combustion in heating systems. It is not tested for the 
properties needed for the operation of engines, and, 
in addition, does not have corresponding additives. 
It therefore does not always fulfill the requirements of 
diesel fuels for modern engines that are defined in EN 590. 
When used as fuel, this can lead to increased deposits in 
the engine, lower efficiency and increased wear due to 
insufficient lubrication properties. Thanks to the dosing 
of LIQUI MOLY Super Diesel Additive, the heating oil is 
enhanced by additives in such a way that it is adapted for 
use in combustion engines and the disadvantages that 
come with the use of heating oil are strongly reduced. 
Attention: The customs legislation for the operation of 
combustion engines with heating oil must be strictly 
adhered to.

Part no. Designation Con-
tents

Sufficient 
for

Container PU

5176 Pro-Line Super 
Diesel Additive

1 l 300 l Can sheet 
metal

6

5140 Super Diesel 
Additive

5 l 1,500 l Canister 
plastic

1

2336 Pro-Line Super 
Diesel Additive K

20 l 10,000 l Canister 
plastic

1

5145 Super Diesel  
Additive

50 l 15,000 l Drum sheet 
metal

1

5146 Super Diesel 
Additive

205 l 61,500 l Drum sheet 
metal

1

The advantages 
for diesel engines:
• cleans the entire injection system,  

especially the injectors
• offers optimum corrosion protection
• enhances the lubricating properties of the fuel
• increases the cetane number
• improves the cold-start properties
• reduces injector damage
• ensures smooth operation
• reduces the risk of engine damage  

due to oil dilution
• clean combustion protects the diesel particulate 

filter and prevents premature clogging
• is ashless
• also suitable for heating oil

PROBLEM SOLVERS

PRODUCTS FOR GENERATORS
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Reliability is the most important characteristic of current generators. Problems can only be  
avoided if you can absolutely rely on your generator. LIQUI MOLY products specially developed  
for generators help ensure that your generator functions perfectly and remains operational. 

LIQUI MOLY lubricants reduce wear and extend maintenance intervals.

The additional use of additives makes fuels more stable and more ignitable. Significantly  
more efficiency can thus be achieved, particularly with lower fuel quality. In addition, the use  
of additives reduces pollutant emissions and consumption. The maintenance interval can  
also be additionally extended through additives.

How can you save money with a better/more expensive oil?

The oil change interval can be extended and the oil consumption reduced by a better oil quality. 
In addition, high-quality oil provides care and extends the service life of the assembly.

Is it possible to extend the change interval with a quality oil?

Yes, the oil change interval can be significantly extended with quality oil.

If so, what is the reason for this?

Quality oil contains a powerful additive package, which protects and cares for the engine  
longer and can therefore remain in the engine longer. High-quality dispersants and detergents 
in the oil keep the engine clean and prevent the formation of new deposits. Please observe the 
manufacturer’s instructions.

Is the viscosity dependent on the temperature? 

In the cold range, the viscosity is decisive as the cold oil penetration of the generator engine  
is concerned here. In the hot temperature range, the outside temperature is not important  
as the oil temperature in the engine is approx. 100 °C.

Why do some generators have a high oil consumption at times?

Incorrect oil of poor quality causes deposits to form on the piston rings and on the oil scraper 
rings, which will then seize. This means that the crankcase chamber can no longer be sealed 
against the combustion chamber. As a result, fuel contaminates the oil and at the same time  
oil enters the combustion chamber where it is also burned.

How long are the oil change intervals with LIQUI MOLY motor oils?

The length of the oil change intervals for different vehicles is not specified by LIQUI MOLY but 
is based on the specifications issued by the various vehicle manufacturers. It isn‘t just the oil 
which dictates the length of interval, it‘s the oil filter and the relevant filter system as well. The 
vehicle manufacturer checks these three key components and works out the length 
of interval between oil changes, taking into account the quality of the applicable engine oil. 
Due to external factors, such as different vehicle loads and the sulfur content in the diesel fuel, 
interval lengths can vary.

How do I recognize a high quality  
or bad oil?

By means of oil analyses at the end  
of an oil interval.
The oil analyses can be carried out  
by LIQUI MOLY or a suitable nearby laboratory.

How do I find the right motor oil?

Via the operating instructions or the lubrication schedule from the unit manufacturer  
or the LIQUI MOLY application technology.
Phone: +49 731 1420-871 (international)
E-mail: support@liqui-moly.com

LIQUI MOLY THT SHPD 15W-40 TBN 20 Competitor 15W-40
Price per liter  ________________EUR/l ____________EUR/l

Costs per 
oil filling  ___________EUR/l x 50 l = _________EUR _______EUR/l x 50 l = ______EUR/l

Price for oil filter + ________________EUR + ____________EUR

Costs in total = ____________ EUR = _________ EUR
Generator  
running time 6 hours a day, 365 days a year = 2,190 operating hours per year

Oil change interval after 350 hours after 200 hours

corresponds to 6.3 oil changes per year corresponds to 11 oil changes per year

Calculation ____________EUR
 x 6.3 changes per year = __________EUR

_____________€ 
x 11 changes per year = ______EUR

Savings = _________ EUR savings per year due to LIQUI MOLY motor oil

28 seconds 28 seconds48 seconds

Oil penetration times of an engine
It takes this long until the motor oil has reached the last lubrication point during cold start (0 °C).

viscosity 10W-XX viscosity 15W-XX

Reliability is the most important characteristic of current generators. Problems can only be  
avoided if you can absolutely rely on your generator. LIQUI MOLY products specially developed  
for generators help ensure that your generator functions perfectly and remains operational. 

LIQUI MOLY lubricants reduce wear and extend maintenance intervals.

The additional use of additives makes fuels more stable and more ignitable. Significantly  
more efficiency can thus be achieved, particularly with lower fuel quality. In addition, the use  
of additives reduces pollutant emissions and consumption. The maintenance interval can  
also be additionally extended through additives.

How can you save money with a better/more expensive oil?

The oil change interval can be extended and the oil consumption reduced by a better oil quality. 
In addition, high-quality oil provides care and extends the service life of the assembly.

Is it possible to extend the change interval with a quality oil?

Yes, the oil change interval can be significantly extended with quality oil.

If so, what is the reason for this?

Quality oil contains a powerful additive package, which protects and cares for the engine  
longer and can therefore remain in the engine longer. High-quality dispersants and detergents 
in the oil keep the engine clean and prevent the formation of new deposits. Please observe the 
manufacturer’s instructions.

Is the viscosity dependent on the temperature? 

In the cold range, the viscosity is decisive as the cold oil penetration of the generator engine  
is concerned here. In the hot temperature range, the outside temperature is not important  
as the oil temperature in the engine is approx. 100 °C.

Why do some generators have a high oil consumption at times?

Incorrect oil of poor quality causes deposits to form on the piston rings and on the oil scraper 
rings, which will then seize. This means that the crankcase chamber can no longer be sealed 
against the combustion chamber. As a result, fuel contaminates the oil and at the same time  
oil enters the combustion chamber where it is also burned.

How long are the oil change intervals with LIQUI MOLY motor oils?

The length of the oil change intervals for different vehicles is not specified by LIQUI MOLY but 
is based on the specifications issued by the various vehicle manufacturers. It isn‘t just the oil 
which dictates the length of interval, it‘s the oil filter and the relevant filter system as well. The 
vehicle manufacturer checks these three key components and works out the length 
of interval between oil changes, taking into account the quality of the applicable engine oil. 
Due to external factors, such as different vehicle loads and the sulfur content in the diesel fuel, 
interval lengths can vary.

How do I recognize a high quality  
or bad oil?

By means of oil analyses at the end  
of an oil interval.
The oil analyses can be carried out  
by LIQUI MOLY or a suitable nearby laboratory.

How do I find the right motor oil?

Via the operating instructions or the lubrication schedule from the unit manufacturer  
or the LIQUI MOLY application technology.
Phone: +49 731 1420-871 (international)
E-mail: support@liqui-moly.com

LIQUI MOLY THT SHPD 15W-40 TBN 20 Competitor 15W-40
Price per liter  ________________EUR/l ____________EUR/l

Costs per 
oil filling  ___________EUR/l x 50 l = _________EUR _______EUR/l x 50 l = ______EUR/l

Price for oil filter + ________________EUR + ____________EUR

Costs in total = ____________ EUR = _________ EUR
Generator  
running time 6 hours a day, 365 days a year = 2,190 operating hours per year

Oil change interval after 350 hours after 200 hours

corresponds to 6.3 oil changes per year corresponds to 11 oil changes per year

Calculation ____________EUR
 x 6.3 changes per year = __________EUR

_____________€ 
x 11 changes per year = ______EUR

Savings = _________ EUR savings per year due to LIQUI MOLY motor oil

28 seconds 28 seconds48 seconds

Oil penetration times of an engine
It takes this long until the motor oil has reached the last lubrication point during cold start (0 °C).

viscosity 10W-XX viscosity 15W-XX

Reliability is of elementary importance for power generators. Only plant operators who 
can absolutely rely on their generators are protected against problems. LIQUI MOLY/
MEGUIN products specially developed for generators help to ensure that the generators 
function perfectly and always remain operational. Lubricants from MEGUIN reduce wear 
and tear and also extend the maintenance intervals. The supplementary use of additives 
makes fuels more stable and, at the same time, more ignitable. Especially with lower 
fuel quality, this results in significantly higher efficiency. The use of additives also 
reduces pollutant emissions and fuel consumption. Additives can also be used to extend 
the maintenance interval of the units.

PROBLEM SOLVERS PRODUCTS FOR GENERATORS
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Made in Germany – what does this mean?

LIQUI MOLY produces oils and additives exclusively in Germany. We can guarantee  
the best quality and continuously monitor it here.

Why is engine flushing important?

Engine flushing loosens all deposits  
that accumulate during an interval before  
the oil change and flushes them out when  
the oil is changed. 
The pistons and oil scraper rings are thus  
also clean again and the engine needs  
less oil. Before switching to high-quality  
LIQUI MOLY motor oil, LIQUI MOLY  
recommends cleaning the engine with  
the engine flush so that the high-quality  
oil can realize its full potential.

What effects additives have in fuel?

Additives in the fuel can improve the  
cetane number, clean the system and  
keep it clean. This means that less fuel  
is needed and there are fewer defective  
parts. As a result, there is less generator  
downtime. 
In addition, all LIQUI MOLY additives  
protect the entire fuel system from  
corrosion.

Can you mix motor oils?

Motor oils can generally be mixed with each other. Even different viscosities can be mixed.  
You need to make sure that the oils you wish to mix comply with vehicle manufacturers’  
approvals. To guarantee optimum performance, LIQUI MOLY oil should be used on its own  
(i.e. no mixing).

What does the TBN value for motor oil mean?

TBN = Total Base Number. By determining the  
TBN value of the used oil in comparison to the fresh  
oil value, the current alkalinity of the lubricating oil  
can be determined, which largely dictates whether  
the motor oil can continue to be used. The greater  
the sulfur content in the fuel, the faster the oil’s  
alkaline reserves are used up and the sooner it  
will need to be changed. When the neutralization  
capability of the used oil has been exhausted, there is  
the risk of highly corrosive engine wear and the formation of oil sludge in the engine.

How does diesel quality affect the maintenance interval?

The injection nozzles become soiled more quickly due to poor diesel quality. This results in an incorrect 
spray pattern. The acid neutralization of the oil, which is indicated by the TBN value, is consumed faster. 
This means that the oil change interval becomes shorter.

Pro-Line Engine Flush
Problem:
As a result of the increasing bio content of fuel and its high 
sulfur content in some countries, oil sludge increasingly 
builds up due to fuel ingress in the oil. The engine is then no 
longer lubricated correctly due to the oil sludge and as a 
result suffers greater wear.

Solution:
LIQUI MOLY‘s Pro-Line Engine Flush cleans the entire oil 
circuit before an oil change and ensures that the engine 
stays clean, which in turn leads to less engine wear. The 
engine needs to be clean if the exhaust gas aftertreatment 
downstream of the engine is to function reliably.

Dirty injector nozzle 
openings before  
cleaning.

Piston with dirty  
piston ring grooves.

The LIQUI MOLY  
tank farm in  
Saarlouis, Germany.

Injector nozzle openings 
after cleaning with 
LIQUI MOLY additives.

Piston cleaned with 
LIQUI MOLY Engine 
Flush.
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Course of TBN vs. TAN

mg KOH/g

* Total Base Number = describes the  
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Made in Germany – what does this mean?

LIQUI MOLY produces oils and additives exclusively in Germany. We can guarantee  
the best quality and continuously monitor it here.

Why is engine flushing important?

Engine flushing loosens all deposits  
that accumulate during an interval before  
the oil change and flushes them out when  
the oil is changed. 
The pistons and oil scraper rings are thus  
also clean again and the engine needs  
less oil. Before switching to high-quality  
LIQUI MOLY motor oil, LIQUI MOLY  
recommends cleaning the engine with  
the engine flush so that the high-quality  
oil can realize its full potential.

What effects additives have in fuel?

Additives in the fuel can improve the  
cetane number, clean the system and  
keep it clean. This means that less fuel  
is needed and there are fewer defective  
parts. As a result, there is less generator  
downtime. 
In addition, all LIQUI MOLY additives  
protect the entire fuel system from  
corrosion.

Can you mix motor oils?

Motor oils can generally be mixed with each other. Even different viscosities can be mixed.  
You need to make sure that the oils you wish to mix comply with vehicle manufacturers’  
approvals. To guarantee optimum performance, LIQUI MOLY oil should be used on its own  
(i.e. no mixing).

What does the TBN value for motor oil mean?

TBN = Total Base Number. By determining the  
TBN value of the used oil in comparison to the fresh  
oil value, the current alkalinity of the lubricating oil  
can be determined, which largely dictates whether  
the motor oil can continue to be used. The greater  
the sulfur content in the fuel, the faster the oil’s  
alkaline reserves are used up and the sooner it  
will need to be changed. When the neutralization  
capability of the used oil has been exhausted, there is  
the risk of highly corrosive engine wear and the formation of oil sludge in the engine.

How does diesel quality affect the maintenance interval?

The injection nozzles become soiled more quickly due to poor diesel quality. This results in an incorrect 
spray pattern. The acid neutralization of the oil, which is indicated by the TBN value, is consumed faster. 
This means that the oil change interval becomes shorter.

Pro-Line Engine Flush
Problem:
As a result of the increasing bio content of fuel and its high 
sulfur content in some countries, oil sludge increasingly 
builds up due to fuel ingress in the oil. The engine is then no 
longer lubricated correctly due to the oil sludge and as a 
result suffers greater wear.

Solution:
LIQUI MOLY‘s Pro-Line Engine Flush cleans the entire oil 
circuit before an oil change and ensures that the engine 
stays clean, which in turn leads to less engine wear. The 
engine needs to be clean if the exhaust gas aftertreatment 
downstream of the engine is to function reliably.

Dirty injector nozzle 
openings before  
cleaning.

Piston with dirty  
piston ring grooves.

The LIQUI MOLY  
tank farm in  
Saarlouis, Germany.

Injector nozzle openings 
after cleaning with 
LIQUI MOLY additives.

Piston cleaned with 
LIQUI MOLY Engine 
Flush.
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LIQUI MOLY Additives for Diesel Generators

20 l    1 2336
Pro-Line Super Diesel Additiv K
Combination of agents with cleansing, dispersing, material- 
protecting, and cetane number increasing properties. The product 
was specifically designed for use with the latest diesel fuels (e.g. 
low-sulfur diesel fuels with portions of biodiesel). The lubricity im-
prover provides better lubricity for diesel fuels low in sulfur. The  
increase in ignition performance improves the combustion of the 
fuel. This, in turn, reduces exhaust emissions. A high portion of  
corrosion protection additives reliably protects the entire fuel system 
from the formation of rust and corrosion. The exceptional cleansing 
effect keeps components clean, prevents deposits from forming and 
maintains engine performance at a consistently high level.

Added to diesel fuel for all diesel 
engines, including those with 
pumped-jet and common rail  
injection systems. Also suited for 
use in stationary engines. 
Enables hot oil to be used in  
stationary engines.

Pro-Line Super Diesel Additiv K
Problem:
When poor quality fuel is used, e.g. due to high organic content or high  
sulfur content, more and more deposits build up on the holes of the injection 
nozzles. The fuel is no longer injected properly and the engine needs more 
fuel than it would do with clean nozzles to deliver the same performance.

Solution:
LIQUI  MOLY’s Pro-Line Super  Diesel  Additive  K cleans the holes and in  
particular the edges of the hole outlets for the injection nozzles. As a result, 
fuel consumption is optimized.
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1 l    6 5035
Pro-Line Diesel Stabilizer
Preserves and protects the fuel against aging and oxidation while at 
the same time cleaning the entire fuel system. Prevents corrosion  
throughout the entire fuel system. Boosts the cetane number. Ensures 
that diesel operated vehicles and assemblies can be shut down and 
restarted without any problem. Increases operational reliability.  
The product has a lasting effect.

Suitable for all diesel engines – 
particularly for preventive use. 
Tested for use with turbochargers, 
catalytic converters and DPF.

5 l    1 1761
205 l    1 1763

Diesel Anticide
Diesel Anticide contains a highly active biocide with a wide activity 
spectrum against bacteria, yeasts and moulds. The biocide does not 
form any corrosive combustion products and has been tested and 
approved by leading engine manufacturers.

For preventive use in diesel-powe-
red vehicles which are decommis-
sioned for long periods such as 
construction machinery, commer-
cial vehicles, mobile homes, bo-
ats, passenger motor vehicles or 
in storage tanks or for disinfection 
of contaminated tank systems. 

1 l    6 5131
5 l    1 5132

20 l    1 5133
205 l    1 1879

Diesel Flow Fit K
This product controls the growth of paraffin crystals caused by the 
cold. It significantly improves the filtration properties and setting 
point of diesel fuel in cold weather. The effectiveness of the flow  
improver is dependent on the type of paraffin and the paraffin content 
of the medium distillates. Depending on diesel quality the Cold Filter 
Plugging Point (CFPP) can be improved by up to -10 °C.

Used for all grades of diesel fuel 
and heating oil to secure winter 
operation which would otherwise 
be affected by the cold. For use in 
passenger and commercial motor 
vehicle diesel engines as well as 
buses, construction machinery 
and stationary diesel engines.
Suitable for Euro VI.

500 ml    6 2427
1 l    6 2425
5 l    3 2428

Pro-Line Engine Flush
The highly effective detergent and dispersant additives in association 
with the carrier fluid have been tested in the laboratory and in  
practical field trials for their ability to dissolve sludge and lacquer 
formers. All types of oil-soluble and oil-insoluble residues are
brought into suspension and removed during the following oil change. 
An engine, which has been cleaned of deposits and contamination and 
is then filled with fresh oil that is not contaminated with old impurities
can develop its full performance characteristics.

Cleaning and flushing out the oil 
systems of gasoline and diesel  
engines. Improves hydraulic func-
tion e.g. VVT, VANOS and other oil 
actuated switches and valves.

Save money with LIQUI MOLY Pro-Line Super Diesel Additive K

savings for each generator every year!

Example calculation with one generator

Extrapolation with 8 generators
With a generator system with 8 generators, for example,  
you can multiply the above savings of € 3,047!

Further positive effects:
Considerable reduction of particle emissions  
(particulate matter pollution)

Lower repair costs and longer  
total hourly output

savings per year!

3.047 €

24.376 €

Generator without Additive with Pro-Line 
Super Diesel Additiv K

Annual output 3.500 h 3.500 h

Fuel consumption 35 l/h 33,8 l/h

Total consumption/year 122.500 l 118.300 l

Cost per liter of diesel 1,10 EUR 1,10 EUR

Fuel costs/year 134.750,- EUR 130.130,- EUR

Extra costs of additive 
(0.02 €/l diesel)

1.573,- EUR

Total costs/year 134.750,- EUR 131.703,- EUR

Savings per year 3.047,- EUR

•  
•  

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

Feature  Value
Base  Additive mixture in carier liquid
Color / appearance brownish-orange
Form  liquid
Density at 15°C 0,874 g/cm³
Odor  characteristic
Flash point  > 63 °C

Feature  Value
Base  Biocide
Color / appearance colorless, clear
Density at 15°C 0,861 g/cm³
Viscosity at 40°C < 7 mm²/s
Flash point  63 °C
Odor   characteristic
Form  liquid

Feature   Value
Color / appearance  cloudy
Density at 15°C  0,841 g/cm³
Viscosity at 40°C  < 7 mm²/s
Flash point   63 °C
Dosage   1:1000, corresponds to 0,1
Improvement in filterability -10 °C
Odor   characteristic
Form   liquid

Feature  Standard  Value
Color / appearance    yellow, brown
Base    Additive, carrier liquid
Density at 20°C DIN 51 757  0,81 g/cm³
Flash point  DIN ISO 2592  63 °C
Pour point  DIN ISO 3016  -45 °C
Form    liquid
Viscosity at 40°C   <7 mm²/s
Odor    characteristic

 Content Pack. Unit Part No.

LIQUI MOLY Additives for Diesel Generators

20 l    1 2336
Pro-Line Super Diesel Additiv K
Combination of agents with cleansing, dispersing, material- 
protecting, and cetane number increasing properties. The product 
was specifically designed for use with the latest diesel fuels (e.g. 
low-sulfur diesel fuels with portions of biodiesel). The lubricity im-
prover provides better lubricity for diesel fuels low in sulfur. The  
increase in ignition performance improves the combustion of the 
fuel. This, in turn, reduces exhaust emissions. A high portion of  
corrosion protection additives reliably protects the entire fuel system 
from the formation of rust and corrosion. The exceptional cleansing 
effect keeps components clean, prevents deposits from forming and 
maintains engine performance at a consistently high level.

Added to diesel fuel for all diesel 
engines, including those with 
pumped-jet and common rail  
injection systems. Also suited for 
use in stationary engines. 
Enables hot oil to be used in  
stationary engines.

Pro-Line Super Diesel Additiv K
Problem:
When poor quality fuel is used, e.g. due to high organic content or high  
sulfur content, more and more deposits build up on the holes of the injection 
nozzles. The fuel is no longer injected properly and the engine needs more 
fuel than it would do with clean nozzles to deliver the same performance.

Solution:
LIQUI  MOLY’s Pro-Line Super  Diesel  Additive  K cleans the holes and in  
particular the edges of the hole outlets for the injection nozzles. As a result, 
fuel consumption is optimized.
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1 l    6 5035
Pro-Line Diesel Stabilizer
Preserves and protects the fuel against aging and oxidation while at 
the same time cleaning the entire fuel system. Prevents corrosion  
throughout the entire fuel system. Boosts the cetane number. Ensures 
that diesel operated vehicles and assemblies can be shut down and 
restarted without any problem. Increases operational reliability.  
The product has a lasting effect.

Suitable for all diesel engines – 
particularly for preventive use. 
Tested for use with turbochargers, 
catalytic converters and DPF.

5 l    1 1761
205 l    1 1763

Diesel Anticide
Diesel Anticide contains a highly active biocide with a wide activity 
spectrum against bacteria, yeasts and moulds. The biocide does not 
form any corrosive combustion products and has been tested and 
approved by leading engine manufacturers.

For preventive use in diesel-powe-
red vehicles which are decommis-
sioned for long periods such as 
construction machinery, commer-
cial vehicles, mobile homes, bo-
ats, passenger motor vehicles or 
in storage tanks or for disinfection 
of contaminated tank systems. 

1 l    6 5131
5 l    1 5132

20 l    1 5133
205 l    1 1879

Diesel Flow Fit K
This product controls the growth of paraffin crystals caused by the 
cold. It significantly improves the filtration properties and setting 
point of diesel fuel in cold weather. The effectiveness of the flow  
improver is dependent on the type of paraffin and the paraffin content 
of the medium distillates. Depending on diesel quality the Cold Filter 
Plugging Point (CFPP) can be improved by up to -10 °C.

Used for all grades of diesel fuel 
and heating oil to secure winter 
operation which would otherwise 
be affected by the cold. For use in 
passenger and commercial motor 
vehicle diesel engines as well as 
buses, construction machinery 
and stationary diesel engines.
Suitable for Euro VI.

500 ml    6 2427
1 l    6 2425
5 l    3 2428

Pro-Line Engine Flush
The highly effective detergent and dispersant additives in association 
with the carrier fluid have been tested in the laboratory and in  
practical field trials for their ability to dissolve sludge and lacquer 
formers. All types of oil-soluble and oil-insoluble residues are
brought into suspension and removed during the following oil change. 
An engine, which has been cleaned of deposits and contamination and 
is then filled with fresh oil that is not contaminated with old impurities
can develop its full performance characteristics.

Cleaning and flushing out the oil 
systems of gasoline and diesel  
engines. Improves hydraulic func-
tion e.g. VVT, VANOS and other oil 
actuated switches and valves.

Save money with LIQUI MOLY Pro-Line Super Diesel Additive K

savings for each generator every year!

Example calculation with one generator

Extrapolation with 8 generators
With a generator system with 8 generators, for example,  
you can multiply the above savings of € 3,047!

Further positive effects:
Considerable reduction of particle emissions  
(particulate matter pollution)

Lower repair costs and longer  
total hourly output

savings per year!

3.047 €

24.376 €

Generator without Additive with Pro-Line 
Super Diesel Additiv K

Annual output 3.500 h 3.500 h

Fuel consumption 35 l/h 33,8 l/h

Total consumption/year 122.500 l 118.300 l

Cost per liter of diesel 1,10 EUR 1,10 EUR

Fuel costs/year 134.750,- EUR 130.130,- EUR

Extra costs of additive 
(0.02 €/l diesel)

1.573,- EUR

Total costs/year 134.750,- EUR 131.703,- EUR

Savings per year 3.047,- EUR

•  
•  

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

Feature  Value
Base  Additive mixture in carier liquid
Color / appearance brownish-orange
Form  liquid
Density at 15°C 0,874 g/cm³
Odor  characteristic
Flash point  > 63 °C

Feature  Value
Base  Biocide
Color / appearance colorless, clear
Density at 15°C 0,861 g/cm³
Viscosity at 40°C < 7 mm²/s
Flash point  63 °C
Odor   characteristic
Form  liquid

Feature   Value
Color / appearance  cloudy
Density at 15°C  0,841 g/cm³
Viscosity at 40°C  < 7 mm²/s
Flash point   63 °C
Dosage   1:1000, corresponds to 0,1
Improvement in filterability -10 °C
Odor   characteristic
Form   liquid

Feature  Standard  Value
Color / appearance    yellow, brown
Base    Additive, carrier liquid
Density at 20°C DIN 51 757  0,81 g/cm³
Flash point  DIN ISO 2592  63 °C
Pour point  DIN ISO 3016  -45 °C
Form    liquid
Viscosity at 40°C   <7 mm²/s
Odor    characteristic

 Content Pack. Unit Part No.
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5 l    4 1084
20 l    1 1121
60 l    1 1122

205 l    1 1088
bulk goods 1 1149

20 l    1 3175
60 l    1 3178

205 l    1 8863

Touring High Tech Super SHPD 15W-40
State-of-the-art multigrade motor oil developed for mixed fleet  
operations. High quality base oils and the latest additive technology 
ensure the ultimate in performance reserves and outstanding  
anti-wear properties over extremely long intervals between oil 
changes. Tested on engines with catalytic converters and ideal for 
vehicles with and without turbochargers.

The modern multigrade motor oil is made from high-quality base 
oils and the latest additive technology. These provide the ultimate 
in performance reserves as well as outstanding wear protection. 
Designed for extended oil change intervals in areas with high 
sulfur content in the fuel

Specifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CI-4; API SL;  
Allison C4; Deutz DQC III-10; Global DHD-1; JASO DH-1; 
Mack EO-N; MAN M 3275-1; MB-Freigabe 228.3;  
Renault Trucks RLD-2; Volvo VDS-3

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Caterpillar ECF-1-a; Caterpillar ECF-2; 
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077; 
Cummins CES 20078; John Deere JDQ 78A;  
Mack EO-M Plus; MB 229.1; MTU Typ 2;  
Renault Trucks RLD

Specifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CI-4; API SL

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Allison C4; Caterpillar ECF-1-a; Caterpillar ECF-2;
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077;
Cummins CES 20078; Detroit Diesel DDC 93K215; 
Deutz DQC III-10; JASO DH-1; John Deere JDQ 78 A;  
MAN M 3275-1; MB 228.3; MTU Typ 2; Mack EO-M Plus;
Renault Trucks RLD-2; Volvo VDS-3

Suitable for universal use in modern diesel engines in
mixed fleets.

Suitable for universal use but especially for modern
diesel engines. Tested on engines with catalytic conver-
ters and ideal for engines with and without turbochar-
gers. Particularly suitable for use with fuels with high 
sulfur content.

It is clear here that the viscosity at 100 °C of the competitor’s tested oil is already above the maximum  
value after a shorter running time. In the case of the tested LIQUI MOLY oil, on the other hand, this is  
still at the set value after a longer running time. It is also clear that the soot content in the competitor’s oil 
is significantly higher at 3.6 % compared to LIQUI MOLY oil at 0.35 %.

Oil analysis by an independent laboratory: Competitor vs. LIQUI MOLY
Competitor 15W-40 after 7,000 km

LIQUI MOLY part no. 1088 15W-40 after 10,000 km

Severe
Abnormality

Inspectorate International (S.A) Ltd
P.O.Box 10608, 
King Faisel West Street, 
Al Jubail - K.S.A
31961
Email:  lubelab.jubail@inspectorate.com
Phone : +966 13 3613637Ex213
Fax: +966 13 3613339
www.inspectorate.com

412557

Machine/Unit Info: 

Customer/Site Info: 

Fax: 03-864 0068
Phone: 038943098 x101Dedicated to Quality 

OCM services in 
Middle East
since 1992 

PO :
Serial No NONE

Make

Machine Model 

Company Name ATCON

SHELL 15W50

Oil Type 

Unit Serial No 

Unit Name Machine Name ENGINE

Address
AL-KHOBAR,
K.S.A.

Sample #

 Status

ANALYSIS REPORT

SHELL 15W40

Unit Description

Contact Name 

Site Name
TAJUDDIN

Fax: 03-864 0068
Phone: 03 8945597

An ISO 9001 Certified & ISO 17025 Accredited Lab

*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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Si-Silicon  Fe-Iron  Cr-Chromium  Mo-Molybdenum  Sn-Tin  Al-Aluminium  Ni-Nickel  Cu-Copper  Pb-Lead  Ag-Silver  Ti-Titanium  Cd-Cadmium  Mn-Manganese  V-Vanadium  K-Potassium  Na-Sodium  B-Boron  Mg-Magnesium  Ba-Barium
Ca-Calcium  P-Phosphorus  Zn-Zinc

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

*Viscosity / FT-IR / Titration / Flash & Pour Point / Particle Count Results: 

VI
Date TestedSample

Number
Unit

 Hrs/Km

Max Limit
Min Limit

Gradient Limit

V40* V100* Oxi Nit Sul Glyc Soot
Water

Content
Oil

Hrs/Km
Fuel

Dilution

 9,999.0 9,999.0  12.50

 9,999.0  16.30 9,999.0

 9,999.0  9,999.0 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0
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 9,999.0

TAN TBN*

 9,999.0

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

Oil
Add

 9,999.00

Moisture
Content

 9,999.00

 9,999.00

 9,999.00
 9,999.00

Flash Point Pour
Point

Particle Count

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

 4.00 4.00 4.00 4.00
 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

Test Method
ASTM D 

2270-10e1
ASTM D 
7042-14

ASTM D 
7042-14

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM
D664-11a

IP417ASTM
D6304-07e1

ASTM
D92-12b

ASTM
D93-11

ASTM
D97-12

NAS 1638 ISO 4406

Unit --- cSt cSt mgKOH/gmgKOH/g%%%Abs/cm %Abs/cm Abs/cm ppm °C °C °C Class Class

 412557  0  18.77  3.60  0  0 2015/12/06  7.2

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

VI-Viscosity Index  V40-Viscosity at 40 °C V100-Viscosity at 100 °C  Oxi-Oxidation  Nit-Nitration  Sul - Sulfation  Glyc-Glycol  TAN-Total Acid Number  TBN-Total Base Number

Accuracy of recommendation is dependant on representative sample and complete, correct data on both unit and oil.
This report in not an endorsement or recommendation of any product or system Page 1 of 2

Date Printed: 2015/12/06
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*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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 9,999.0 9,999.0  12.50

 9,999.0  16.30 9,999.0

 9,999.0  9,999.0 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 0.50

 9,999.0  9,999.0

 0.50

 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

TAN TBN*

 9,999.0

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

Oil
Add

 9,999.00

Moisture
Content

 9,999.00

 9,999.00

 9,999.00
 9,999.00

Flash Point Pour
Point

Particle Count

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

 4.00 4.00 4.00 4.00
 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

Test Method
ASTM D 

2270-10e1
ASTM D 
7042-14

ASTM D 
7042-14

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM
D664-11a

IP417ASTM
D6304-07e1

ASTM
D92-12b

ASTM
D93-11

ASTM
D97-12

NAS 1638 ISO 4406

Unit --- cSt cSt mgKOH/gmgKOH/g%%%Abs/cm %Abs/cm Abs/cm ppm °C °C °C Class Class

 412558  0  13.25  0.35  0  0 2015/12/06  7.9

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

VI-Viscosity Index  V40-Viscosity at 40 °C V100-Viscosity at 100 °C  Oxi-Oxidation  Nit-Nitration  Sul - Sulfation  Glyc-Glycol  TAN-Total Acid Number  TBN-Total Base Number

Accuracy of recommendation is dependant on representative sample and complete, correct data on both unit and oil.
This report in not an endorsement or recommendation of any product or system Page 1 of 2

Date Printed: 2015/12/06

LIQUI MOLY Motoroils for Diesel Generators

Feature Standard Value

SAE-class (Motor Oils): SAE J300 15W-40
Viscosity at 40 °C: ASTM D 7042-04 100 mm² / s
Viscosity at 100 °C: ASTM D 7042-04 14,4 mm² / s
Viscosity index: DIN ISO 2909 148
Density at 15 °C: DIN 51757 0,880 g / cm³
Flash point: DIN ISO 2592 230 °C
Pour point: DIN ISO 3016 -30 °C

Feature Standard Value

SAE-class (Motor Oils): SAE J300 15W-40
Viscosity at 40 °C: ASTM D 7042-04 100 mm² / s
Viscosity at 100 °C: ASTM D 7042-04 14,4 mm² / s
Viscosity index: DIN ISO 2909 148
Density at 15 °C: DIN 51757 0,880 g / cm³
Flash point: DIN ISO 2592 230 °C
Pour point: DIN ISO 3016 -30 °C

1 l    6 5182
Pro-Line Oil Loss Stop
Pro-Line Oil Loss Stop rejuvenates rubber and plastic seals in the 
engine and reduces oil consumption via piston rings and valve guides. 
It counteracts the loss in viscosity of motor oils and puts an end to 
environmentally problematic oil patches on the road and in the 
garage. Compatible with all commercial motor oils.

Suitable for all gasoline and diesel 
engines.

1 l    6 4051
LM 41 MoS2-Suspension
The colloidal MoS2 solid lubricant suspension in mineral oil reduces 
running-in and operating wear. The improved high pressure loading 
capability guarantees optimum emergency running properties and  
increases operational reliability. The MoS2 solid lubricant cuts oil and 
power consumption by reducing friction.

Added to the lubricating oils of  
engines, compressors, pumps, 
hydraulic plants, and industrial 
transmissions.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

Feature  Standard  Value

Color / appearance   yellow, clear
Appearance / properties   viscous liquid
Density at 20°C DIN 51757  0,896 g/cm³
Viscosity at 20°C DIN 51398  299m Pas
Flash point   DIN ISO 2592  76 °C
Pour point   DIN ISO 3016  -5 °C
Form    pastelike, liqud
Odor    characteristic

Feature   Value

Color / appearance  black
Base   Solvent raffinate
Operating temperature area as with other mineral,
   MoS2: above 400° C
Solids content  5 %
Form   liquid
Odor   characteristic
Density at 20°C  0,92 g/ml
Flash point   200 °C
Viscosity at 40°C  290-300 mm²/s

Severe
Abnormality
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Middle East
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PO :
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Make

Machine Model 

Company Name ATCON

SHELL 15W50

Oil Type 

Unit Serial No 

Unit Name Machine Name ENGINE

Address
AL-KHOBAR,
K.S.A.

Sample #

 Status

ANALYSIS REPORT

SHELL 15W40

Unit Description

Contact Name 

Site Name
TAJUDDIN

Fax: 03-864 0068
Phone: 03 8945597

An ISO 9001 Certified & ISO 17025 Accredited Lab

*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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Si-Silicon  Fe-Iron  Cr-Chromium  Mo-Molybdenum  Sn-Tin  Al-Aluminium  Ni-Nickel  Cu-Copper  Pb-Lead  Ag-Silver  Ti-Titanium  Cd-Cadmium  Mn-Manganese  V-Vanadium  K-Potassium  Na-Sodium  B-Boron  Mg-Magnesium  Ba-Barium
Ca-Calcium  P-Phosphorus  Zn-Zinc

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

*Viscosity / FT-IR / Titration / Flash & Pour Point / Particle Count Results: 

VI
Date TestedSample

Number
Unit

 Hrs/Km

Max Limit
Min Limit

Gradient Limit

V40* V100* Oxi Nit Sul Glyc Soot
Water

Content
Oil

Hrs/Km
Fuel

Dilution
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 9,999.00

 9,999.00
 9,999.00

Flash Point Pour
Point
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Test Method
ASTM D 

2270-10e1
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7042-14
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ASTM E 
2412-10
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NAS 1638 ISO 4406

Unit --- cSt cSt mgKOH/gmgKOH/g%%%Abs/cm %Abs/cm Abs/cm ppm °C °C °C Class Class

 412557  0  18.77  3.60  0  0 2015/12/06  7.2

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

VI-Viscosity Index  V40-Viscosity at 40 °C V100-Viscosity at 100 °C  Oxi-Oxidation  Nit-Nitration  Sul - Sulfation  Glyc-Glycol  TAN-Total Acid Number  TBN-Total Base Number

Accuracy of recommendation is dependant on representative sample and complete, correct data on both unit and oil.
This report in not an endorsement or recommendation of any product or system Page 1 of 2

Date Printed: 2015/12/06
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15W40

Unit Description
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An ISO 9001 Certified & ISO 17025 Accredited Lab

*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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Ca-Calcium  P-Phosphorus  Zn-Zinc

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

*Viscosity / FT-IR / Titration / Flash & Pour Point / Particle Count Results: 

VI
Date TestedSample

Number
Unit

 Hrs/Km

Max Limit
Min Limit

Gradient Limit

V40* V100* Oxi Nit Sul Glyc Soot
Water

Content
Oil

Hrs/Km
Fuel

Dilution
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Flash Point Pour
Point
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 9,999.0

 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0
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 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

Test Method
ASTM D 

2270-10e1
ASTM D 
7042-14
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NAS 1638 ISO 4406

Unit --- cSt cSt mgKOH/gmgKOH/g%%%Abs/cm %Abs/cm Abs/cm ppm °C °C °C Class Class

 412558  0  13.25  0.35  0  0 2015/12/06  7.9

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

VI-Viscosity Index  V40-Viscosity at 40 °C V100-Viscosity at 100 °C  Oxi-Oxidation  Nit-Nitration  Sul - Sulfation  Glyc-Glycol  TAN-Total Acid Number  TBN-Total Base Number

Accuracy of recommendation is dependant on representative sample and complete, correct data on both unit and oil.
This report in not an endorsement or recommendation of any product or system Page 1 of 2

Date Printed: 2015/12/06

Touring High Tech Super SHPD-Motor Oil 15W-40 TBN20

5 l    4 1084
20 l    1 1121
60 l    1 1122

205 l    1 1088
bulk goods 1 1149

20 l    1 3175
60 l    1 3178

205 l    1 8863

Touring High Tech Super SHPD 15W-40
State-of-the-art multigrade motor oil developed for mixed fleet  
operations. High quality base oils and the latest additive technology 
ensure the ultimate in performance reserves and outstanding  
anti-wear properties over extremely long intervals between oil 
changes. Tested on engines with catalytic converters and ideal for 
vehicles with and without turbochargers.

The modern multigrade motor oil is made from high-quality base 
oils and the latest additive technology. These provide the ultimate 
in performance reserves as well as outstanding wear protection. 
Designed for extended oil change intervals in areas with high 
sulfur content in the fuel

Specifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CI-4; API SL;  
Allison C4; Deutz DQC III-10; Global DHD-1; JASO DH-1; 
Mack EO-N; MAN M 3275-1; MB-Freigabe 228.3;  
Renault Trucks RLD-2; Volvo VDS-3

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Caterpillar ECF-1-a; Caterpillar ECF-2; 
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077; 
Cummins CES 20078; John Deere JDQ 78A;  
Mack EO-M Plus; MB 229.1; MTU Typ 2;  
Renault Trucks RLD

Specifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CI-4; API SL

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Allison C4; Caterpillar ECF-1-a; Caterpillar ECF-2;
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077;
Cummins CES 20078; Detroit Diesel DDC 93K215; 
Deutz DQC III-10; JASO DH-1; John Deere JDQ 78 A;  
MAN M 3275-1; MB 228.3; MTU Typ 2; Mack EO-M Plus;
Renault Trucks RLD-2; Volvo VDS-3

Suitable for universal use in modern diesel engines in
mixed fleets.

Suitable for universal use but especially for modern
diesel engines. Tested on engines with catalytic conver-
ters and ideal for engines with and without turbochar-
gers. Particularly suitable for use with fuels with high 
sulfur content.

It is clear here that the viscosity at 100 °C of the competitor’s tested oil is already above the maximum  
value after a shorter running time. In the case of the tested LIQUI MOLY oil, on the other hand, this is  
still at the set value after a longer running time. It is also clear that the soot content in the competitor’s oil 
is significantly higher at 3.6 % compared to LIQUI MOLY oil at 0.35 %.

Oil analysis by an independent laboratory: Competitor vs. LIQUI MOLY
Competitor 15W-40 after 7,000 km

LIQUI MOLY part no. 1088 15W-40 after 10,000 km

Severe
Abnormality

Inspectorate International (S.A) Ltd
P.O.Box 10608, 
King Faisel West Street, 
Al Jubail - K.S.A
31961
Email:  lubelab.jubail@inspectorate.com
Phone : +966 13 3613637Ex213
Fax: +966 13 3613339
www.inspectorate.com

412557

Machine/Unit Info: 

Customer/Site Info: 

Fax: 03-864 0068
Phone: 038943098 x101Dedicated to Quality 

OCM services in 
Middle East
since 1992 

PO :
Serial No NONE

Make

Machine Model 

Company Name ATCON

SHELL 15W50

Oil Type 

Unit Serial No 

Unit Name Machine Name ENGINE

Address
AL-KHOBAR,
K.S.A.

Sample #

 Status

ANALYSIS REPORT

SHELL 15W40

Unit Description

Contact Name 

Site Name
TAJUDDIN

Fax: 03-864 0068
Phone: 03 8945597
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*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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*Viscosity / FT-IR / Titration / Flash & Pour Point / Particle Count Results: 
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*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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Oil

Hrs/Km
Fuel

Dilution

 9,999.0 9,999.0  12.50

 9,999.0  16.30 9,999.0

 9,999.0  9,999.0 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 0.50

 9,999.0  9,999.0

 0.50

 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

TAN TBN*

 9,999.0

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

Oil
Add

 9,999.00

Moisture
Content

 9,999.00

 9,999.00

 9,999.00
 9,999.00

Flash Point Pour
Point

Particle Count

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

 4.00 4.00 4.00 4.00
 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

Test Method
ASTM D 

2270-10e1
ASTM D 
7042-14

ASTM D 
7042-14

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM
D664-11a

IP417ASTM
D6304-07e1

ASTM
D92-12b

ASTM
D93-11

ASTM
D97-12

NAS 1638 ISO 4406

Unit --- cSt cSt mgKOH/gmgKOH/g%%%Abs/cm %Abs/cm Abs/cm ppm °C °C °C Class Class

 412558  0  13.25  0.35  0  0 2015/12/06  7.9

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

VI-Viscosity Index  V40-Viscosity at 40 °C V100-Viscosity at 100 °C  Oxi-Oxidation  Nit-Nitration  Sul - Sulfation  Glyc-Glycol  TAN-Total Acid Number  TBN-Total Base Number

Accuracy of recommendation is dependant on representative sample and complete, correct data on both unit and oil.
This report in not an endorsement or recommendation of any product or system Page 1 of 2

Date Printed: 2015/12/06

LIQUI MOLY Motoroils for Diesel Generators

Feature Standard Value

SAE-class (Motor Oils): SAE J300 15W-40
Viscosity at 40 °C: ASTM D 7042-04 100 mm² / s
Viscosity at 100 °C: ASTM D 7042-04 14,4 mm² / s
Viscosity index: DIN ISO 2909 148
Density at 15 °C: DIN 51757 0,880 g / cm³
Flash point: DIN ISO 2592 230 °C
Pour point: DIN ISO 3016 -30 °C

Feature Standard Value

SAE-class (Motor Oils): SAE J300 15W-40
Viscosity at 40 °C: ASTM D 7042-04 100 mm² / s
Viscosity at 100 °C: ASTM D 7042-04 14,4 mm² / s
Viscosity index: DIN ISO 2909 148
Density at 15 °C: DIN 51757 0,880 g / cm³
Flash point: DIN ISO 2592 230 °C
Pour point: DIN ISO 3016 -30 °C

1 l    6 5182
Pro-Line Oil Loss Stop
Pro-Line Oil Loss Stop rejuvenates rubber and plastic seals in the 
engine and reduces oil consumption via piston rings and valve guides. 
It counteracts the loss in viscosity of motor oils and puts an end to 
environmentally problematic oil patches on the road and in the 
garage. Compatible with all commercial motor oils.

Suitable for all gasoline and diesel 
engines.

1 l    6 4051
LM 41 MoS2-Suspension
The colloidal MoS2 solid lubricant suspension in mineral oil reduces 
running-in and operating wear. The improved high pressure loading 
capability guarantees optimum emergency running properties and  
increases operational reliability. The MoS2 solid lubricant cuts oil and 
power consumption by reducing friction.

Added to the lubricating oils of  
engines, compressors, pumps, 
hydraulic plants, and industrial 
transmissions.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

Feature  Standard  Value

Color / appearance   yellow, clear
Appearance / properties   viscous liquid
Density at 20°C DIN 51757  0,896 g/cm³
Viscosity at 20°C DIN 51398  299m Pas
Flash point   DIN ISO 2592  76 °C
Pour point   DIN ISO 3016  -5 °C
Form    pastelike, liqud
Odor    characteristic

Feature   Value

Color / appearance  black
Base   Solvent raffinate
Operating temperature area as with other mineral,
   MoS2: above 400° C
Solids content  5 %
Form   liquid
Odor   characteristic
Density at 20°C  0,92 g/ml
Flash point   200 °C
Viscosity at 40°C  290-300 mm²/s

Severe
Abnormality

Inspectorate International (S.A) Ltd
P.O.Box 10608, 
King Faisel West Street, 
Al Jubail - K.S.A
31961
Email:  lubelab.jubail@inspectorate.com
Phone : +966 13 3613637Ex213
Fax: +966 13 3613339
www.inspectorate.com

412557

Machine/Unit Info: 

Customer/Site Info: 

Fax: 03-864 0068
Phone: 038943098 x101Dedicated to Quality 

OCM services in 
Middle East
since 1992 

PO :
Serial No NONE

Make

Machine Model 

Company Name ATCON

SHELL 15W50

Oil Type 

Unit Serial No 

Unit Name Machine Name ENGINE

Address
AL-KHOBAR,
K.S.A.

Sample #

 Status

ANALYSIS REPORT

SHELL 15W40

Unit Description

Contact Name 

Site Name
TAJUDDIN

Fax: 03-864 0068
Phone: 03 8945597

An ISO 9001 Certified & ISO 17025 Accredited Lab

*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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Si-Silicon  Fe-Iron  Cr-Chromium  Mo-Molybdenum  Sn-Tin  Al-Aluminium  Ni-Nickel  Cu-Copper  Pb-Lead  Ag-Silver  Ti-Titanium  Cd-Cadmium  Mn-Manganese  V-Vanadium  K-Potassium  Na-Sodium  B-Boron  Mg-Magnesium  Ba-Barium
Ca-Calcium  P-Phosphorus  Zn-Zinc

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

*Viscosity / FT-IR / Titration / Flash & Pour Point / Particle Count Results: 

VI
Date TestedSample

Number
Unit

 Hrs/Km

Max Limit
Min Limit

Gradient Limit

V40* V100* Oxi Nit Sul Glyc Soot
Water

Content
Oil

Hrs/Km
Fuel

Dilution

 9,999.0 9,999.0  12.50

 9,999.0  16.30 9,999.0

 9,999.0  9,999.0 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 0.50

 9,999.0  9,999.0

 0.50

 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

TAN TBN*

 9,999.0

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

Oil
Add

 9,999.00

Moisture
Content

 9,999.00

 9,999.00

 9,999.00
 9,999.00

Flash Point Pour
Point

Particle Count

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

 4.00 4.00 4.00 4.00
 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

Test Method
ASTM D 

2270-10e1
ASTM D 
7042-14

ASTM D 
7042-14

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM
D664-11a

IP417ASTM
D6304-07e1

ASTM
D92-12b

ASTM
D93-11

ASTM
D97-12

NAS 1638 ISO 4406

Unit --- cSt cSt mgKOH/gmgKOH/g%%%Abs/cm %Abs/cm Abs/cm ppm °C °C °C Class Class

 412557  0  18.77  3.60  0  0 2015/12/06  7.2

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

VI-Viscosity Index  V40-Viscosity at 40 °C V100-Viscosity at 100 °C  Oxi-Oxidation  Nit-Nitration  Sul - Sulfation  Glyc-Glycol  TAN-Total Acid Number  TBN-Total Base Number

Accuracy of recommendation is dependant on representative sample and complete, correct data on both unit and oil.
This report in not an endorsement or recommendation of any product or system Page 1 of 2

Date Printed: 2015/12/06

NORMAL
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Phone : +966 13 3613637Ex213
Fax: +966 13 3613339
www.inspectorate.com

412558

Machine/Unit Info: 

Customer/Site Info: 

Fax: 03-864 0068
Phone: 038943098 x101Dedicated to Quality 

OCM services in 
Middle East
since 1992 

PO :
Serial No NONE

Make

Machine Model 

Company Name ATCON

15W40

Oil Type 

Unit Serial No 

Unit Name Machine Name ENGINE

Address
AL-KHOBAR,
K.S.A.

Sample #

 Status

ANALYSIS REPORT

15W40

Unit Description

Contact Name 

Site Name
TAJUDDIN

Fax: 03-864 0068
Phone: 03 8945597

An ISO 9001 Certified & ISO 17025 Accredited Lab

*Spectrometric Results in ppm: as per test method ASTM D6595-00 (2011)
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Si-Silicon  Fe-Iron  Cr-Chromium  Mo-Molybdenum  Sn-Tin  Al-Aluminium  Ni-Nickel  Cu-Copper  Pb-Lead  Ag-Silver  Ti-Titanium  Cd-Cadmium  Mn-Manganese  V-Vanadium  K-Potassium  Na-Sodium  B-Boron  Mg-Magnesium  Ba-Barium
Ca-Calcium  P-Phosphorus  Zn-Zinc

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

*Viscosity / FT-IR / Titration / Flash & Pour Point / Particle Count Results: 

VI
Date TestedSample

Number
Unit

 Hrs/Km

Max Limit
Min Limit

Gradient Limit

V40* V100* Oxi Nit Sul Glyc Soot
Water

Content
Oil

Hrs/Km
Fuel

Dilution

 9,999.0 9,999.0  12.50

 9,999.0  16.30 9,999.0

 9,999.0  9,999.0 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

 0.50

 9,999.0  9,999.0

 0.50

 9,999.0

 9,999.0

 9,999.0
 9,999.0

TAN TBN*

 9,999.0

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

Oil
Add

 9,999.00

Moisture
Content

 9,999.00

 9,999.00

 9,999.00
 9,999.00

Flash Point Pour
Point

Particle Count

 9,999.0

 4.00
 9,999.0

 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

 4.00 4.00 4.00 4.00
 9,999.0  9,999.0  9,999.0  9,999.0

Test Method
ASTM D 

2270-10e1
ASTM D 
7042-14

ASTM D 
7042-14

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM E 
2412-10

ASTM
D664-11a

IP417ASTM
D6304-07e1

ASTM
D92-12b

ASTM
D93-11

ASTM
D97-12

NAS 1638 ISO 4406

Unit --- cSt cSt mgKOH/gmgKOH/g%%%Abs/cm %Abs/cm Abs/cm ppm °C °C °C Class Class

 412558  0  13.25  0.35  0  0 2015/12/06  7.9

TESTS MARKED BY * ACCREDITED BY ISO 17025

VI-Viscosity Index  V40-Viscosity at 40 °C V100-Viscosity at 100 °C  Oxi-Oxidation  Nit-Nitration  Sul - Sulfation  Glyc-Glycol  TAN-Total Acid Number  TBN-Total Base Number

Accuracy of recommendation is dependant on representative sample and complete, correct data on both unit and oil.
This report in not an endorsement or recommendation of any product or system Page 1 of 2

Date Printed: 2015/12/06

Touring High Tech Super SHPD-Motor Oil 15W-40 TBN20

PROBLEM SOLVERS PRODUCTS FOR GENERATORS
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The development of ultra-modern engine technology and 
oil change intervals of up to 150,000 km in the modern 
truck sector would be inconceivable without advanced high 
performance lubricants. The lubricant “engine oil“ is an inte-
gral component of the engines currently costing between 
10,000 and 20,000 Euros. This fact alone should be reason 
enough to make a decision based on quality. The operating 
life of an engine depends substantially on the base oil and 
additive package used, as well as on the viscosity of the 
engine oil. You, the owner of a vehicle, need to play your 
part in keeping any wear in the engine down to a minimum.

Advantages of high performance engine oils:
¨¨  Easier starting, better flow properties at  
low temperatures
¨¨ Superior wear protection behavior
¨¨ Greater stability at high temperatures
¨¨ Lower fuel consumption
¨¨ Lower oil consumption

Viscosity and Viscosity Index
Viscosity is the best known variable according to which 
lubricating oils are classified. It expresses the degree of 
internal friction of an oil as it flows. When an oil is cold, its 
internal friction is high (high viscosity). The warmer the oil 
becomes, the lower its internal friction (low viscosity). The 
change in viscosity along with the change in temperature 
may vary from one grade of oil to the next; this is denoted by 
the viscosity index (VI), a non-dimensional numerical value. 
The higher the VI, the lower the change in viscosity as the 
temperature rises. As a rule, mineral oils have a VI of 90 – 
100, hydrocrack oils a VI of 120 – 140, and synthetic oils a VI 
of 140 – 160.

SAE Categories
Engine and transmission oils are described by means of 
SAE categories (SAE = Society of Automotive Engineers). 
They are used as a form of viscosity designation and are 
carried out in two series. The letter “W“ stands for Winter. 
Figures such as 0W, 5W, 10W, 15W, 20W, and 25W for 
engine oils, and 70W, 75W, 80W, and 85W for transmission 
oils describe a specified flow behavior based on the maxi-
mum low-temperature viscosity, the borderline pumping 
temperature, and the minimum viscosity at 100 °C. The 
second figure after the “W“, such as 20, 30, 40, 50, 60 for 
engine oils, and 80, 85, 90, 140 for transmission oils deno-
tes the viscosity of engine and transmission oils at a tem-
perature of 100 °C. As these temperatures do not adequa-
tely reflect the conditions in which engine oils are used, the 
high temperature viscosity HTHS, (high temperature high 
shear) at 150 °C at high shear and high engine speed is cal-
culated. The purpose of determining the limit values of 
HTHS is that multigrade oils with VI improvers likewise 
assure the necessary degree of lubricating reliability at 
high oil temperatures and high engine speeds.

Performance categories
There are numerous test specifications and testing methods 
for determining the performance of engine oils in realistic 
test runs. Various vehicle engines are used for test purpo-
ses. 
The US classifications of the API (American Petroleum Insti-
tute), the European specifications of the ACEA committee 
(Association des Constructeurs Européens d’Automobiles) 
and the specifications of the individual vehicle manufactu-
rers are in common use worldwide.

API
The “American Petroleum Institute“ divides engine oils into 
two performance categories: the classification for gasoline 
or spark-ignition engines denoted by the letter “S“ (Ser-
vice), and the classification for diesel engines denoted by 
the letter “C“ (Commercial). A further letter, from an 
ascending alphabetical sequence, is then appended to the 
initial “S“ or “C“ to indicate the performance level. The hig-
hest classification currently in use for spark-ignition engi-
nes is API SN. In the case of diesel engines, API CJ-4 
represents the highest performance level. 

The currently valid performance categories:
API SN, SM, SL, SJ
API CJ-4, CI-4 PLUS, CI-4, CH-4

ACEA
The ACEA specifications describe the minimum require-
ments for present-day, ultramodern engine oils for motor 
vehicles. These are the toughest in the world. The ACEA 
committee comprises European vehicle manufacturers, 
the European Association of Lubricant Manufacturers, 
additive manufacturers and test developers. 

Engine oils are divided into four performance categories in 
this case:
ACEA A =  for spark-ignition or gasoline engines
ACEA B =  for diesel engines in passenger cars  

and light commercial vehicles
ACEA C =  Gasoline Engines and Diesel Engines 

with exhaust gas aftertreatment system 
(three-way catalysts or diesel particulate 
filters)

ACEA E =  for diesel engines in heavy commercial 
vehicles

The letters “A“, “B“, “C“ or “E“ are then followed by a digit, 
e. g. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 9, which serves as an indication of the 
oil’s performance. It is not necessarily the case that the 
higher the digit, the higher the quality. In addition, the digit 
indicating the performance level for the oil industry is follo-
wed by the year of introduction and possibly by the issue 
reference.

Vehicle manufacturers’ specifications
Many European vehicle manufacturers consider the gene-
rally established oil specifications to be inadequate. The 
lubricant “engine oil“ may have to satisfy additional requi-
rements, e. g. for problem lubricating scenarios or extended 
maintenance in tervals. The vehicle manufacturers want to 
know more about the composition of each oil, and this natu-
rally means extra costs for the mineral oil industry. 
If the lubricant satisfies the requirements of the vehicle 
manufacturer, the oil company’s product is approved by 
name for a specified period. The oil manufacturer may then 
use the specific vehicle manufacturer’s standard for promo-
tional purposes on its containers.

Low-viscosity oils
The designation “low-viscosity oil“ depends not on the gra-
de of base oil used (fully synthetic or partly synthetic), but 
solely on the low-temperature viscosity.
Low-viscosity oils are year-round oils with a low-tempera-
ture viscosity of SAE 0W-XX, 5W-XX and 10W-XX.
Low-viscosity engine oils reduce the friction in the engine, 
thus saving fuel. In addition, the engine becomes fully 
lubricated more rapidly, significantly reducing wear and 
extending its operating life.

THE CONCISE ABCs OF LUBRICANTS

Top Tec Truck 4050 10W-40
All-season motor oil, specifically formulated for the latest emission 
standards. The combination of unconventional base oils using  
synthetic technology, together with the latest additives, ensures a  
motor oil that provides exceptional protection against wear and  
optimal engine cleanliness. Even under critical operating conditions, it 
assures optimum oil pressure and a stable lubricating film. Allows 
longer oil change intervals, reduces oil consumption, and exceeds the
highest testing requirements of well-known vehicle manufacturers. 
Assures reliable operation and maximizes the operating life of the  
diesel particulate filter (DPF).

LKW-Leichtlauf-Motoröl 10W-40
Low-friction motor oil produced with synthesis technology. Reduces 
oil thickening caused by drag-in of soot. Keeps oil consumption low. 
Even under critical operating conditions, it assures optimum oil 
pressure and a stable lubricating film. Due to state-of-the-art
additive technology together with unconventional base oils, this 
motor oil ensures outstanding low-friction and wear protection 
properties while facilitating the maximum length of time between oil 
changes.

Spezifications and approvals
ACEA E6; ACEA E7; ACEA E9; API CI-4;  
Deutz DQC IV-10 LA; Mack EO-N; MAN M 3477;
MB-Freigabe 228.51; Renault Trucks RGD;
Renault Trucks RLD-2; Renault Trucks RXD;
Volvo CNG; Volvo VDS-3

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Caterpillar ECF-1-a; Cummins CES 20076;
Cummins CES 20077; DAF HP2; JASO DH-2;
Mack EO-M Plus; MAN M 3271-1; MB 226.9; MTU Typ 3.1

Spezifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CI-4; API SL;  
Global DHD-1; MAN M 3275-1; MB-Freigabe 228.3;
Volvo VDS-3

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Caterpillar ECF-1-a; Caterpillar ECF-2;
Cummins CES 20071; Cummins CES 20072
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077;
Cummins CES 20078; Deutz DQC III-10; Mack EO-M Plus;
MB 229.1; MTU Typ 2; Renault Trucks RLD; 
Renault Trucks RLD-2

Specifically designed for high-load commercial
vehicle diesel engines in compliance with the Euro IV
and Euro V emission standards with exhaust gas af-
tertreatment system and diesel particulate filter
(DPF/CRT). Backwards compatible and it can also
sometimes be used unmixed in older commercial
vehicles in compliance with the Euro II or Euro III
emissions standard.

Used for all diesel engines with and without exhaust-
gas turbocharging and with and without intercooling.
Especially suitable where there are long intervals
between oil changes and heavy duty engine require-
ments. It is also suitable as a universal engine oil for
the mixed vehicle fleet.

20 l    1 4743
60 l    1 4744

205 l    1 4747
bulk goods 1 4748

20 l    1 3794
60 l    1 3795
60 l Cont.  1 3796

120 l Cont.  1 3797
205 l    1 3798

bulk goods 1 3799

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

Feature Standard  Value

SAE-class (Motor oils) SAE J300  10W-40
Density at 15°C DIN 51757  0,870 g/cm³
Viscosity at 40°C ASTM D 7042-04 95,0 mm²/s
Viscosity at 100°C ASTM D 7042-04 14,5 mm²/s
Viscosity at -30°C (MRV) ASTM D4684 < 60000 mPas
Viscosity at -25°C (CCS) ASTM D5293 <= 7000 mPas
Viscosity index DIN ISO 2909 160
HTHS bei 150°C ASTM D5481 >= 3,5 mPas
Pour point DIN ISO 3016 -36 °C
Evaporation loss  
(Noack) 12,7 %  CEC-L-40-A-93
Flash point DIN ISO 2592 230 °C
Total base number DIN ISO 3771 10,5 mg KOH/g
Sulfate ash DIN 51575  1,0 - 1,6 g/100g
Color number (ASTM) DIN ISO 2049 L4,0

Feature Standard  Value

SAE-class (Motor oils) SAE J300  10W-40
Density at 15°C DIN 51757  0,860 g/cm³
Viscosity at 40°C ASTM D 7042-04 91,5 mm²/s
Viscosity at 100°C ASTM D 7042-04 14,1 mm²/s
Viscosity at -30°C (MRV) ASTM D 4684 < 60000 mPas
Viscosity at -25°C (CCS) ASTM D 5293 <= 7000 mPas
Viscosity index  DIN ISO 2909 159
HTHS bei 150°C ASTM D 5481 >= 3,5 mPas
Pour point DIN ISO 3016 -33 °C
Evaporation loss 
(Noack) CEC-L-40-A-93 7,7 %
Flash point DIN ISO 2592 240 °C
Total base number DIN ISO 3771 10,5 mg KOH/g
Sulfate ash DIN 51575  <= 1,0 g/100g
Color number (ASTM) DIN ISO 2049 3,0

Touring High Tech SHPD 20W-50
Touring High Tech Motoroil SHPD 20W-50 is a new generation super 
high performance motor oil which has been specially formulated for 
aspirated and turbocharged diesel engines with and without charge 
air cooler. A high additive content guarantees optimum lubrication  
under all running conditions.

Spezifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CH-4; API SL

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077;  
Mack EO-M Plus; MAN M 3275-1; MB 228.3; MTU Typ 2; 
Renault Trucks RD-2; Volvo VDS-2 

For aspirated and turbocharged diesel engines with
and without exhaust-gas.

1 l    6 2478
5 l    4 2479

20 l    1 2480
60 l    1 2481

205 l    1 2490

Feature Standard Value

SAE-class (Motor Oils): SAE J300 15W-40
Viscosity at 40 °C: ASTM D 7042-04 153 mm² / s
Viscosity at 100 °C: ASTM D 7042-04 18,1 mm² / s
Viscosity index: DIN ISO 2909 132
Density at 15 °C: DIN 51757 0,890 g / cm³
Flash point: DIN ISO 2592 240 °C
Pour point: DIN ISO 3016 -30 °C

 Content Pack. Unit Part No.
The development of ultra-modern engine technology and 
oil change intervals of up to 150,000 km in the modern 
truck sector would be inconceivable without advanced high 
performance lubricants. The lubricant “engine oil“ is an inte-
gral component of the engines currently costing between 
10,000 and 20,000 Euros. This fact alone should be reason 
enough to make a decision based on quality. The operating 
life of an engine depends substantially on the base oil and 
additive package used, as well as on the viscosity of the 
engine oil. You, the owner of a vehicle, need to play your 
part in keeping any wear in the engine down to a minimum.

Advantages of high performance engine oils:
¨¨  Easier starting, better flow properties at  
low temperatures
¨¨ Superior wear protection behavior
¨¨ Greater stability at high temperatures
¨¨ Lower fuel consumption
¨¨ Lower oil consumption

Viscosity and Viscosity Index
Viscosity is the best known variable according to which 
lubricating oils are classified. It expresses the degree of 
internal friction of an oil as it flows. When an oil is cold, its 
internal friction is high (high viscosity). The warmer the oil 
becomes, the lower its internal friction (low viscosity). The 
change in viscosity along with the change in temperature 
may vary from one grade of oil to the next; this is denoted by 
the viscosity index (VI), a non-dimensional numerical value. 
The higher the VI, the lower the change in viscosity as the 
temperature rises. As a rule, mineral oils have a VI of 90 – 
100, hydrocrack oils a VI of 120 – 140, and synthetic oils a VI 
of 140 – 160.

SAE Categories
Engine and transmission oils are described by means of 
SAE categories (SAE = Society of Automotive Engineers). 
They are used as a form of viscosity designation and are 
carried out in two series. The letter “W“ stands for Winter. 
Figures such as 0W, 5W, 10W, 15W, 20W, and 25W for 
engine oils, and 70W, 75W, 80W, and 85W for transmission 
oils describe a specified flow behavior based on the maxi-
mum low-temperature viscosity, the borderline pumping 
temperature, and the minimum viscosity at 100 °C. The 
second figure after the “W“, such as 20, 30, 40, 50, 60 for 
engine oils, and 80, 85, 90, 140 for transmission oils deno-
tes the viscosity of engine and transmission oils at a tem-
perature of 100 °C. As these temperatures do not adequa-
tely reflect the conditions in which engine oils are used, the 
high temperature viscosity HTHS, (high temperature high 
shear) at 150 °C at high shear and high engine speed is cal-
culated. The purpose of determining the limit values of 
HTHS is that multigrade oils with VI improvers likewise 
assure the necessary degree of lubricating reliability at 
high oil temperatures and high engine speeds.

Performance categories
There are numerous test specifications and testing methods 
for determining the performance of engine oils in realistic 
test runs. Various vehicle engines are used for test purpo-
ses. 
The US classifications of the API (American Petroleum Insti-
tute), the European specifications of the ACEA committee 
(Association des Constructeurs Européens d’Automobiles) 
and the specifications of the individual vehicle manufactu-
rers are in common use worldwide.

API
The “American Petroleum Institute“ divides engine oils into 
two performance categories: the classification for gasoline 
or spark-ignition engines denoted by the letter “S“ (Ser-
vice), and the classification for diesel engines denoted by 
the letter “C“ (Commercial). A further letter, from an 
ascending alphabetical sequence, is then appended to the 
initial “S“ or “C“ to indicate the performance level. The hig-
hest classification currently in use for spark-ignition engi-
nes is API SN. In the case of diesel engines, API CJ-4 
represents the highest performance level. 

The currently valid performance categories:
API SN, SM, SL, SJ
API CJ-4, CI-4 PLUS, CI-4, CH-4

ACEA
The ACEA specifications describe the minimum require-
ments for present-day, ultramodern engine oils for motor 
vehicles. These are the toughest in the world. The ACEA 
committee comprises European vehicle manufacturers, 
the European Association of Lubricant Manufacturers, 
additive manufacturers and test developers. 

Engine oils are divided into four performance categories in 
this case:
ACEA A =  for spark-ignition or gasoline engines
ACEA B =  for diesel engines in passenger cars  

and light commercial vehicles
ACEA C =  Gasoline Engines and Diesel Engines 

with exhaust gas aftertreatment system 
(three-way catalysts or diesel particulate 
filters)

ACEA E =  for diesel engines in heavy commercial 
vehicles

The letters “A“, “B“, “C“ or “E“ are then followed by a digit, 
e. g. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 9, which serves as an indication of the 
oil’s performance. It is not necessarily the case that the 
higher the digit, the higher the quality. In addition, the digit 
indicating the performance level for the oil industry is follo-
wed by the year of introduction and possibly by the issue 
reference.

Vehicle manufacturers’ specifications
Many European vehicle manufacturers consider the gene-
rally established oil specifications to be inadequate. The 
lubricant “engine oil“ may have to satisfy additional requi-
rements, e. g. for problem lubricating scenarios or extended 
maintenance in tervals. The vehicle manufacturers want to 
know more about the composition of each oil, and this natu-
rally means extra costs for the mineral oil industry. 
If the lubricant satisfies the requirements of the vehicle 
manufacturer, the oil company’s product is approved by 
name for a specified period. The oil manufacturer may then 
use the specific vehicle manufacturer’s standard for promo-
tional purposes on its containers.

Low-viscosity oils
The designation “low-viscosity oil“ depends not on the gra-
de of base oil used (fully synthetic or partly synthetic), but 
solely on the low-temperature viscosity.
Low-viscosity oils are year-round oils with a low-tempera-
ture viscosity of SAE 0W-XX, 5W-XX and 10W-XX.
Low-viscosity engine oils reduce the friction in the engine, 
thus saving fuel. In addition, the engine becomes fully 
lubricated more rapidly, significantly reducing wear and 
extending its operating life.

THE CONCISE ABCs OF LUBRICANTS

Top Tec Truck 4050 10W-40
All-season motor oil, specifically formulated for the latest emission 
standards. The combination of unconventional base oils using  
synthetic technology, together with the latest additives, ensures a  
motor oil that provides exceptional protection against wear and  
optimal engine cleanliness. Even under critical operating conditions, it 
assures optimum oil pressure and a stable lubricating film. Allows 
longer oil change intervals, reduces oil consumption, and exceeds the
highest testing requirements of well-known vehicle manufacturers. 
Assures reliable operation and maximizes the operating life of the  
diesel particulate filter (DPF).

LKW-Leichtlauf-Motoröl 10W-40
Low-friction motor oil produced with synthesis technology. Reduces 
oil thickening caused by drag-in of soot. Keeps oil consumption low. 
Even under critical operating conditions, it assures optimum oil 
pressure and a stable lubricating film. Due to state-of-the-art
additive technology together with unconventional base oils, this 
motor oil ensures outstanding low-friction and wear protection 
properties while facilitating the maximum length of time between oil 
changes.

Spezifications and approvals
ACEA E6; ACEA E7; ACEA E9; API CI-4;  
Deutz DQC IV-10 LA; Mack EO-N; MAN M 3477;
MB-Freigabe 228.51; Renault Trucks RGD;
Renault Trucks RLD-2; Renault Trucks RXD;
Volvo CNG; Volvo VDS-3

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Caterpillar ECF-1-a; Cummins CES 20076;
Cummins CES 20077; DAF HP2; JASO DH-2;
Mack EO-M Plus; MAN M 3271-1; MB 226.9; MTU Typ 3.1

Spezifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CI-4; API SL;  
Global DHD-1; MAN M 3275-1; MB-Freigabe 228.3;
Volvo VDS-3

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Caterpillar ECF-1-a; Caterpillar ECF-2;
Cummins CES 20071; Cummins CES 20072
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077;
Cummins CES 20078; Deutz DQC III-10; Mack EO-M Plus;
MB 229.1; MTU Typ 2; Renault Trucks RLD; 
Renault Trucks RLD-2

Specifically designed for high-load commercial
vehicle diesel engines in compliance with the Euro IV
and Euro V emission standards with exhaust gas af-
tertreatment system and diesel particulate filter
(DPF/CRT). Backwards compatible and it can also
sometimes be used unmixed in older commercial
vehicles in compliance with the Euro II or Euro III
emissions standard.

Used for all diesel engines with and without exhaust-
gas turbocharging and with and without intercooling.
Especially suitable where there are long intervals
between oil changes and heavy duty engine require-
ments. It is also suitable as a universal engine oil for
the mixed vehicle fleet.

20 l    1 4743
60 l    1 4744

205 l    1 4747
bulk goods 1 4748

20 l    1 3794
60 l    1 3795
60 l Cont.  1 3796

120 l Cont.  1 3797
205 l    1 3798

bulk goods 1 3799

 Content Pack. Unit Part No.

 Content Pack. Unit Part No.

Feature Standard  Value

SAE-class (Motor oils) SAE J300  10W-40
Density at 15°C DIN 51757  0,870 g/cm³
Viscosity at 40°C ASTM D 7042-04 95,0 mm²/s
Viscosity at 100°C ASTM D 7042-04 14,5 mm²/s
Viscosity at -30°C (MRV) ASTM D4684 < 60000 mPas
Viscosity at -25°C (CCS) ASTM D5293 <= 7000 mPas
Viscosity index DIN ISO 2909 160
HTHS bei 150°C ASTM D5481 >= 3,5 mPas
Pour point DIN ISO 3016 -36 °C
Evaporation loss  
(Noack) 12,7 %  CEC-L-40-A-93
Flash point DIN ISO 2592 230 °C
Total base number DIN ISO 3771 10,5 mg KOH/g
Sulfate ash DIN 51575  1,0 - 1,6 g/100g
Color number (ASTM) DIN ISO 2049 L4,0

Feature Standard  Value

SAE-class (Motor oils) SAE J300  10W-40
Density at 15°C DIN 51757  0,860 g/cm³
Viscosity at 40°C ASTM D 7042-04 91,5 mm²/s
Viscosity at 100°C ASTM D 7042-04 14,1 mm²/s
Viscosity at -30°C (MRV) ASTM D 4684 < 60000 mPas
Viscosity at -25°C (CCS) ASTM D 5293 <= 7000 mPas
Viscosity index  DIN ISO 2909 159
HTHS bei 150°C ASTM D 5481 >= 3,5 mPas
Pour point DIN ISO 3016 -33 °C
Evaporation loss 
(Noack) CEC-L-40-A-93 7,7 %
Flash point DIN ISO 2592 240 °C
Total base number DIN ISO 3771 10,5 mg KOH/g
Sulfate ash DIN 51575  <= 1,0 g/100g
Color number (ASTM) DIN ISO 2049 3,0

Touring High Tech SHPD 20W-50
Touring High Tech Motoroil SHPD 20W-50 is a new generation super 
high performance motor oil which has been specially formulated for 
aspirated and turbocharged diesel engines with and without charge 
air cooler. A high additive content guarantees optimum lubrication  
under all running conditions.

Spezifications and approvals
ACEA E7; ACEA A3; ACEA B4; API CH-4; API SL

LIQUI MOLY also recommends this product for
vehicles or assemblies for which the following
specifications or original part numbers are
required
Cummins CES 20076; Cummins CES 20077;  
Mack EO-M Plus; MAN M 3275-1; MB 228.3; MTU Typ 2; 
Renault Trucks RD-2; Volvo VDS-2 

For aspirated and turbocharged diesel engines with
and without exhaust-gas.

1 l    6 2478
5 l    4 2479

20 l    1 2480
60 l    1 2481

205 l    1 2490

Feature Standard Value

SAE-class (Motor Oils): SAE J300 15W-40
Viscosity at 40 °C: ASTM D 7042-04 153 mm² / s
Viscosity at 100 °C: ASTM D 7042-04 18,1 mm² / s
Viscosity index: DIN ISO 2909 132
Density at 15 °C: DIN 51757 0,890 g / cm³
Flash point: DIN ISO 2592 240 °C
Pour point: DIN ISO 3016 -30 °C

 Content Pack. Unit Part No.

PROBLEM SOLVERS PRODUCTS FOR GENERATORS
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teamshop.liqui-moly.comMore in fashion than ever: More in fashion than ever: 
our new Team Shopour new Team Shop

The renovation work on 
our popular Team Shop is 
complete and its virtual 
doors are now open. 
The new shop awaits our 
fans not only with a tidy, 
clearly arranged look, but
also with the possibility 
of mobile shopping 
via smartphone or tablet.

Whether for fans, amateur athletes, professionals 
or clubs – whether stylish, classic, neutral or in 
LIQUI MOLY design: Our Team Shop offers the 
right clothes and accessories for every taste and every 
purpose. Order online now!

No need to search for a parking space, 
no crowds at the checkout and 
no empty shelves – open all the time,
a varied selection and attractive prices: 
the LIQUI MOLY Team Shop makes 
shopping a relaxed pleasure!

LIQUI MOLY TEAM SHOP

https://teamshop.liqui-moly.com
https://teamshop.liqui-moly.com
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PRODUCT RANGE

EVERYDAY HEROES PART 3

The insider tip from the LIQUI MOLY full range, 
for example for annoyingly creaking slatted frames in bed: 
Our PTFE Powder Spray restores the night’s rest (and 
therefore sometimes family peace). Simply spray into the 
spaces between the slats, bed frame and slatted frame 
as well as slatted frame support, and the problem 
is quickly solved. The special dry lubricant formulation 
leaves no oily or greasy residues. PTFE Powder Spray is 
completely odorless, invisible and dry after  evaporating 
and has a particularly long-lasting effect.

NEWS FROM OUR NEWS FROM OUR 
EVERYDAY HEROESEVERYDAY HEROES

MORE WOW 
THAN YOU THINK:

MISSED PART 1 & 2?MISSED PART 1 & 2?
No problem! Here you will find a summary 
of all our everyday heroes: 
www.liqui-moly.de/produkte/
alltagshelfer

PTFE POWDER SPRAYPTFE POWDER SPRAY
Part no.: 3076

Universal slip agent for practically every material, 
especially in textile and wood processing for
bearings, slide rails, rollers, chains and threads. 
Well suited as a separator agent in plastics 
processing.

Super strong also for:
• Roller shutter and curtain rails
• Tight drawers in antique furniture 

without runners
• Textile and wood processing for bearings, slide 

rails, rollers, chains and threads
• As separator agent in plastics processing
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GRINDING PASTEGRINDING PASTE
Part no.: 1556

For easy removal of weathered 
and dull layers of paint, coarse 
contamination, paint spray 
dust, scratches and 
surface cracks.

Super strong also for:
• Cleaning and restoration of sil-
ver objects

SUPER K CLEANERSUPER K CLEANER  
Part no.: 1682

Cleans paints, metals, chrome, plastics and tex-
tile materials (upholstery, interior linings, roof 
lining, footwell and trunk mats) of sooty, dusty, 
oily and greasy soiling as well as abraded 
matter from brakes, insect remains and bird 
droppings.

Super strong also for:
• Easy wiping of whiteboards

PRODUCT RANGE

EVERYDAY HEROES PART 3

HAND CARE HAND CARE 
CREAMCREAM
Part no.: 3358

Protects and cares for dry, 
brittle and chapped skin, 
especially when exposed to 
occupational demands.

Super strong also for:
• Regular application every day

LIQUID HAND CLEANING PASTELIQUID HAND CLEANING PASTE
Part no.: 3355

Particularly mild and skin-friendly hand cleansing 
agent for occupational use.

Super strong also for:
• Cleaning heavily soiled hands after hobby and 
household activities



LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 2020124 125LIQUI MOLY I MEGUIN I 05 I 2020

PRODUCT RANGE

EVERYDAY HEROES PART 3 UPHOLSTERY UPHOLSTERY 
FOAM CLEANERFOAM CLEANER  
Part no.: 1539

For efficient and at the same time 
gentle cleaning and 
care of upholstery, velour, car 
covers, textiles etc. 
Contains no allergenic substances 
and can therefore be used in the 
household without hesitation.

Super strong also for:
• Shoes
• Carpets

INSECT REMOVERINSECT REMOVER
Part no.: 1543

For fast, effortless removal of insect remnants 
from glass, plastic, paint and chrome.

Super strong also for:
• Removal of soap and grease residues in washbasins and bathtubs 
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PAINT CLEANERPAINT CLEANER  
Part no.: 1486

Removes tar, dirt, grease spots 
and flash rust. Cleans, 
polishes and brings back the orig-
inal color depth. Evens out minor 
scratches. 

Super strong also for:
• Basic cleaning of stainless steel 
(restores even matt stainless steel 
to its original shine)

TO BE CONTINUED …TO BE CONTINUED …
You will find 
more everyday heroes in the next issues!

LM 40 MULTI-LM 40 MULTI-
PURPOSE PURPOSE 
SPRAYSPRAY  
Part no.: 3390

The all-rounder for home, hobby, 
workshop, vehicle and industry.
For hinges, rollers, bolts, switches, 
handles, Bowden cables and much 
more.

Super strong also for:
• Locks
• Vehicle antennas
• The removal of adhesive residues
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SPONSORSHIP

WORLD TOURING CAR CUP WTCR

A new dimension in our motorsport 
sponsorship – together with Hyundai and Engstler
A novelty in our long motorsport history: For the first time, we are partnering 
with a works team. We will enter the World Touring Car Cup WTCR at the side of 
Hyundai Motorsports. We are taking this step together with the Engstler racing team, 
with whom we have been clinching victories in the TCR series year after year since 
2015 and who are now competing in the WTCR as the Hyundai works team. 
As soon as the season can start after the corona crisis, Dutch WTCR veteran 
Nicky Catsburg and German TCR talent Luca Engstler will be fighting for the title 
in their Hyundai i30 N TCR – with the clearly visible presence of our colors and 
our high-performance oil on board!

Racy design: the Hyundai i30 N 
TCR with our logo on the hood 
and sides.

Specially developed for the 
tough conditions 
on the race track: Synthoil 
Race Tech GT1 10W-60 
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British understatement? No way! The fact that the Mini can also do maxi is proven time and again 
by the Sussex Road and Race team we support. Naturally powered and branded by LIQUI MOLY!

GREAT BRITAIN

Thanks to our all-round carefree range of products, South African enduro biker Luke Kirk 
swears by our global brand, both during the hot ride over the demanding off-road track and 
during the cool break under the blue-red-white pavilion.

SOUTH AFRICA
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Coloring in times of corona: The LIQUI MOLY racer to color in for young and old motorsport fans 
alike. An entertaining change during the corona quarantine that has enduring for weeks. 
Now you can color the LIQUI MOLY world as you like it!

FAN PROMOTION

Our cooperation with Turner Motorsport from the USA is once again shown to be a varied 
sponsorship. With its deceptively realistic simulation of a BMW M8 GTE in the video game 
iRacing, our logo is now seen by thousands of online gamers worldwide.

USA

TURNER MOTORSPORT
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Fascinating and inspiring: The LIQUI MOLY PORSCHE 962C by Richard Lloyd Racing 
in an illustration by award-winning Portuguese designer Ricardo Santos!
In this dream car, racing legends Mauro Baldi and 
Jonathan Palmer secured victory at the famous Norisring in 1987.

IN RETROSPECT
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This also warms the hearts of fans: In the newly released video game NHL 20, gamers 
worldwide can enjoy our logo. And the great thing is: The National Hockey League has a large fan 
base around the globe and so we have a good presence. Start playing! 

Little stories keep fanship alive! With this “all finished” picture, a nice fan thanked us for our 
stickers, which he used for the restoration of his moped, motorcycle and the 2-stroke petrol 
pump. You’re welcome!

FAN POST

TREASURE TROVE

No April Fool’s Day prank: Our Danish colleague Klaus Damsgaard celebrated his 10-year
anniversary of service on April 1st – due to the situation, unfortunately without a personal hug 
or handshake, but at least with lovely flowers and a lot of warmhearted thoughts. 
Congratulations!

ANNIVERSARY
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Baden-Baden – Die 
Ernte im Südwesten 
ist gerettet, Unterstütist gerettet, Unterstüt-
zung ist eingeflogen! zung ist eingeflogen! 

Jetzt ist das ers-
te von mehreren er-
warteten Flugzeugen 
mit Erntehelfern aus 
Rumänien auf dem 
Flughafen Karlsruhe/

Baden-Baden gelan-
det. Nachdem sie 
zunächst nicht nach 
Baden-Württemberg 
durften, wurde ein Ein-
reisestopp kurzfristig 
aufgehoben. Denn: Im 
Ländle werden Tau-
sende Helfer drin-
gend benötigt. Aktuell 

läuft die Spargelern-
te, danach werden 
helfende Hände bei 
der Erdbeerernte ge-
braucht. Die Spargel-
stecher werden wäh-
rend ihres Einsatzes 
getrennt von anderen 
Mitarbeitern unterge-
bracht.

Stuttgart – Wenn es
nach dem Handels-
verband Baden-Würt-
temberg geht, sollentemberg geht, sollen
alle Läden im Ländle

schon ab 20. April wieschon ab 20. April wie-
der öffnen dürfen.

In einem Brief an Wirt-
schaftsministerin Dr. Ni-
cole Hoffmeister-Kraut 
(47, CDU) hat Handelsver-(47, CDU) hat Handelsver-(47, CDU) hat Handelsver
bands-Präsident Hermann 
Hutter (57) darum gebe-
ten, den Verkaufsstopp bis 

dahin aufzuheben, soweit 
der Verlauf der Corona-
Pandemie dies zulasse.

Hutter: „Die ergriffenen 
Maßnahmen zeigen schon 
jetzt Wirkung, so dass jetzt 
über die Modalitäten ei-

ner schrittweisen Wieder-ner schrittweisen Wieder-ner schrittweisen Wieder
ingangsetzung des Wirt-
schaftslebens gesprochen 
werden sollte.“

Die Landesregierung hatDie Landesregierung hat
jetzt die Corona-Verordjetzt die Corona-Verord-
nungen aber noch übernungen aber noch über-nungen aber noch über-nungen aber noch über

arbeitet. Demnach sind
Behandlungen beim ZahnBehandlungen beim Zahn-
arzt oder Kieferorthopäarzt oder Kieferorthopä-
den nur noch bei akuten
Erkranken oder im Not-
fall erlaubt. FDP-Fraktions-
chef Hans-Ulrich Rülke (58) 

geht diese Maßnahme zu 
weit. Sie sei nicht mit der 
Landesärztekammer ab-
gestimmt worden und be-
deute für Zahnärzte im 
Ländle faktisch „ein Be-
rufsverbot“. 

Stuttgart - Er raste mit 
seinem Ford Focus durch 
die Innenstadt und re-
agierte nicht auf das 
Blaulicht der Polizei. 
Abends gegen 21.20 
Uhr hat sich ein Auto-
fahrer (49) eine Verfol-
gungsjagd mit der Poli-
zei durch die Stuttgarter 
City geliefert. Mit im Au-
to saßen zwei Kinder! 
Der Mann stoppte erst, 
als die Beamten ihm mit 
dem Streifenwagen die 
Straße versperrten. Bei 
der Kontrolle machte der 
Mann einen verwirrten 
Eindruck.  Eine Blutprobe 
bestätigte: Er hatte Alko-
hol getrunken! Den Füh-
rerschein musste er an 
Ort und Stelle abgeben. 
Die Kinder wurden von 
einer Polizistin betreut.

Suff-Fahrer
flüchtet mit
Kindern vor 
der Polizei

Handelsverband fordert Shoppen ab dem 20. April

Rumänische 
Erntehelfer steigen 
am Baden-Airpark 
aus einem Flieger

COVID-19

COVID-19

Karlsruhe – Blitzer 
abgefackelt Ein unbe-
kannter Täter schlich 
sich nachts an einen 
Blitzer in Karlsruhe. Mit 
Benzin und Fahrradrei-
fen entfachte er an der 
Radar-Falle ein Feuer. 
Der Blitzer brannte ab, 
die Polizei ermittelt.

Pfullendorf – Wolf in
Oberschwaben? Die 
Forstliche Versuchs- und 
Forschungsanstalt ver-Forschungsanstalt ver-Forschungsanstalt ver
mutet, dass ein Wolf 
durch Oberschwaben 
zieht. Bilder aus einer 
Wildtier-Kamera, die bei 
Pfullendorf aufgenom-
men wurden, legen den 
Verdacht nahe.

Reutlingen – Brieftauben-
Dieb Nachts drückte ein 
Dieb das Drahtgitter zu 
einem Taubenschlag in 
Reutlingen-Ohmenshau-
sen auf. Dann klaute 
er zwölf junge Brieftau-
ben im Wert von 2000 
Euro. Die Polizei sucht 
Zeugen, nimmt Hinwei-
se unter 3 07121/9394-0 
entgegen.

Stuttgart – Atemschutz-
Betrug Eine Firma aus 
der Region Stuttgart be-
stellte 300000 Atem-
schutzmasken, überwies 
dafür 700000 Euro auf 
ein Konto in der Türkei. 
Nachdem die Lieferung 
ausblieb, erstattete die 
Firma Anzeige bei der 
Polizei. Das Landeskri-
minalamt Stuttgart konn-
te jetzt das Konto ein-
frieren.

Bretzfeld – Drogen-
Kuriere in Haft 

 Drogen-
Kuriere in Haft 

 Drogen-
Die Poli-

zei stoppte nachmittags 
auf der Autobahn A 6 
ein Auto mit vier Insas-
sen (21 bis 25). Der Bei-
fahrer rannte davon, die 
anderen wurden festge-
nommen und sitzen jetzt 
in U-Haft. Grund: Im Kof-
ferraum waren mehrere 
Kilo Marihuana.

Weil am Ostermontag die Premiere des  

Krimi-Stücks „Misery“ ausfallen muss, zeigen  

die Schauspielbühnen Stuttgart morgen von 

 18 bis 24 Uhr ihre Gesellschaftskomödie  

„Willkommen“ auf dem Online- 

Portal „nachtkritik.de“
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Ex-Schumi-Manager Willi 
Weber (78) hat ein großes Herz

für Senioren, die wegen der 
Corona-Krise die Altenheime 

nicht verlassen dürfen. 
Deshalb brachte er 310 Schoko-

Osterhasen zum Parkheim 
Berg: „Zu Ostern will ich 
den Heimbewohnern so 

eine kleine Freude 
machen.“

Promi-Wirt Jörg Mink (59, Schloss 
Solitude), kann derzeit seine Spezialitäten 
nur zum Mitnehmen anbieten. Deshalb 
bietet er Gästen eine Bonuscard 
für 120 Euro an. Ein Jahr lang 
zehn Prozent Rabatt. Sie ist 
übertragbar, kann von Familie, 
Freunden oder Geschäftspartnern 
(pro Besuch je maximal 30 Personen) 
genutzt werden.

4,65 Mio. Euro!
Eine Stadt rechnet vor

CORONA-
TAG1
DAS 

KOSTET UNS         Hier 
landen die Erntehelfer

Von MELISSA 
SEITZ

Stuttgart – Viele Stutt-
garter ärgern sich! garter ärgern sich! 
Weil sie wegen der Weil sie wegen der 
Corona-Krise nicht 
einkaufen können, einkaufen können, 
bestellen sie Pakete. 
Doch die kommen oft 
nicht an – und müssen 
im Paketzentrum ab-
geholt werden. Hier geholt werden. Hier 

bildet sich ständig eibildet sich ständig ei-
ne lange Schlange.ne lange Schlange.

Postkunde Boris 
Krpic (52) aus S-West 
schimpft: „Innerhalb 
von drei Wochen ha-
be ich drei Pakete 
bestellt. Doch die Be-
stellungen musste ich 
selbst im Paketzentrum 
in der Ehmannstraße 
im Stuttgarter Norden 
abholen. Dabei hat 

es hier um die Ecke 
zwei Postfilialen.“ Auch 
Krpics Nachbarn erhal-
ten ihre Pakete nicht. Ei-
ner habe schon 80 Eu-
ro für Taxifahrten zum 
Paketzentrum ausge-
geben.

Ein Sprecher der 
Post bestätigt das Pa-
ket-Chaos: „Bedingt 
durch die aktuelle Situ-
ation verzeichnen wir in 

Stuttgart schnell wach-
sende Paketmengen.“ 
Außerdem seien viele 
Zusteller krank.

Der Postsprecher: Der Postsprecher: 
„Wir können leider „Wir können leider 
nicht alle Bezirke pernicht alle Bezirke per-nicht alle Bezirke per-nicht alle Bezirke per
sonell besetzen.“ Des-
wegen werde ein Teil wegen werde ein Teil 
der Pakete gar nicht der Pakete gar nicht 
erst ausgetragen, sonerst ausgetragen, son-
dern ins Paketzentrum 
gebracht.gebracht.

Schlange 
vorm Paket-

zentrum
in der 

Ehmann-
straße

Hallenbäder

€

Tagesseinnahmen fehlen

€

Buß- und Verwarngelder
werden nicht kassiert

Messe 
Stuttgart

Wilhelma

Museen

47 €47 600 €

27 €270 000 €

60 600 €60 600 €

4560 €4560 €

21 900 €21 900 €
pro Tag

pro Tag

pro Tag

Außengastronomie

Hanns-Martin-Schleyer-Halle
und Porsche-Arena

26 €26 000 €

SSB
Bus & Stadtbahn 
Einnahmeausfall

17 €1,17 Mio.€

Außengastronomie,
Werbeaufsteller

Sonderprogramm 
Corona-Vorsorge28 600 €28 600 €

täglich .B. Mundschut(z.B. Mundschutz-Kauf) 

Einnahmen-Ausfall

€3 Mio. €

2100 €2100 €

€ 21 000 €21 000 €
Erstattung tägliche     
Kita-Gebühren

Ausfall 
Gewerbesteuer

Von ROBIN  
MÜHLEBACH

Stuttgart – 
Die Corona-
Krise legt das 
Leben in unse-
rer Stadt lahm. 
Und langsam 
wird die Pan-
demie für Stutt-
gart richtig teu-
er.

Jetzt sagt Fi-
nanzbürger-
meister Thomas 
Fuhrmann (49, 
CDU): „Ich ge-
he davon aus, 
dass wir allein 
bei der Gewer-
besteuer mit 
einem Verlust 
von 100 Millio-

nen Euro oder 
mehr rechnen 
müssen.“ Grund: 
Hunderte Betrie-
be in der Stadt 
mussten auf-
grund der Co-
rona-Verordnun-
gen schließen, 
andere verbu-
chen massive 
Umsatzeinbu-
ßen.

Legt man die 
Summe auf die 
Tage vom Be-
ginn der Krise 
(17. März, Auf-
hebung Schul-
pflicht) bis zum 
geplanten Ende 
der Einschrän-
kungen (19. Ap-
ril) um, bedeu-
tet das: Allein 
die Gewerbe-
steuerausfälle 
kosten Stuttgart 
pro Corona-Tag 

drei Millionen 
Euro!

Aber auch 
den s tädt i -
schen Betrie-
ben (Bäder, 
Veranstaltungs-
gesellschaft 
„in.Stuttgart“, 
SSB) brechen 
die Einnahmen 
weg, Messen 
und Konzerte 
können nicht 
stattfinden. Die 
Stadt erstattet 
Kita-Beiträge, 
verzichtet auf 
Gebühren für 
die Außengas-
tronomie.

Alles zusam-
men und run-
tergerechnet 
kostet uns Co-
rona so rund 
4,65 Millionen 
Euro pro Tag. 
Mindestens! 
Denn niemand 
weiß, wie sich 
die Krise auf 
andere Steuern 
(z. B. Lohnsteu-
er) oder weitere 
städtische Aus-
gaben auswirkt.

Laut Gudrun 
Heute-Bluhm 
(63, CDU) vom 
Städtetag Ba-
den-Württem-
berg drohen 
fast allen Städ-
ten im Ländle 
große Haus-
haltslöcher: „Es 
wird drama-
tische Einbrü-
che geben, die 
die kommuna-
len Haushalte 
überfordern.“

Mr. 
Liqui Moly 
spendet 

1 Mio Euro

Rabatt vom 
Promi-Wirt

Willi Weber verschenkt
310 Osterhasen

Liqui 
Moly-Chef 
Ernst Prost (62) will den Rettungsdiensten 
und Feuerwehren den Rücken frei halten, spendet 
für ihre Einsatzfahrzeuge jetzt Öl- und Additiv-
Produkte im Wert von einer Million Euro: „Wir 
würden ja gerne mit Desinfektionsmitteln, Ge-
sichtsmasken und anderen dringend benötigten 
Materialien helfen, aber dafür sind wir in der 
falschen Branche.“
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Endlich!

 Schlange stehen 
vor dem Postzentrum

Zu viele Pakete da, 
zu viele Boten krank

www.gutar.gutarbeiten.de

Sie sind SHK Geselle?
Wähle den Lohn selbst!

Stellenmarkt

Nicht einfach zumArzt
oder in die Klinik gehen
TestWer den Verdacht hat, mit Coro-
naviren infiziert zu sein, soll sich tele-
fonisch mit dem Hausarzt in Verbin-
dung setzen oder mit dem ärztlichen
Bereitschaftsdienst unter Tel. 116 117.
Der Arzt entscheidet dann, ob ein Test
durchgeführt wird.

M enschen, die einen Co-
rona-Test machen, wo-
chenlang auf ihr Er-
gebnis warten – und

nie informiert werden: Das
kommt gar nicht so selten
vor. Und ist für die Betrof-
fenen nicht nur belastend,
sondern auch oft ganz
praktisch ein Ärgernis.

Pia S. ließ sich am
21. März im damals neuen

Corona-Testzentrum am Ulmer
Messegelände testen. Sie war in
Madrid gewesen, hatte Erkäl-
tungssymptome, daher hatte ihr
Hausarzt sie überwiesen. Nach
drei bis vier Tagen werde ihr das
Ergebnis telefonisch mitgeteilt,
hieß es am Zentrum. Das ist mehr
als drei Wochen her – informiert
wurde sie nie.

Vom vierten Tag an hatte Pia
S. selbst abwechselnd beimHaus-
arzt und beim Gesundheitsamt
angerufen. Wenn sie vom Haus-
arzt überwiesen worden sei, wer-
de der auch das Ergebnis mittei-
len, lautete die Auskunft des
Amts. BeimHausarzt hieß es hin-
gegen, das Amt habe das Ergeb-
nis, sie solle dort anrufen: „Las-
sen Sie sich nicht abwimmeln.“

Am neunten Tag lautete die
Auskunft des Amts schließlich:
Wenn immer noch kein Ergebnis
kommuniziert wurde, sei es „zu
99 Prozent negativ“. Man könne
nicht leisten, alle Negativ-Ergeb-
nisse zu kommunizieren.

Das Prozedere war für die gan-
ze Familie von Pia S. ärgerlich,
denn ohne Test-Ergebnis waren
alle Angehörigen zwei Wochen
zuhause geblieben. Die Geschich-
te ist kein Einzelfall.

„Die positiven Testergebnisse
müssen den Gesundheitsämtern
gemeldet werden“, teilt Bernd
Weltin, Pressesprecher des Land-
ratsamts Alb-Donau, dazu mit.
Nach der telefonischen Anord-
nung der Quarantäne durchs Ge-

sundheitsamt erfolge die schrift-
liche Anordnung und später die
Aufhebung durch die Polizei.

In der Regel veranlasse der
Hausarzt die Testung, die Abstri-
che würden vor allem über die
stationären Testpraxen in Ulm
(Messegelände) und Ehingen
(Volksplatz beim Stadion) ge-
nommen. „Die Kommunikation
über die negativen Testergebnis-
se läuft dann primär über den
Hausarzt, der die Patienten dar-
über informieren müsste“, erläu-
tert Weltin.

„Wichtig undwünschenswert“
Weltin führt aus, dass es für das
Gesundheitsamt „allerdings wich-
tig und wünschenswert“ sei, dass
es auch die negativen Ergebnisse
aus Testungen erhält, etwa für die
Dokumentation aller im System
befindlichen Personen.

Die Dauer der Tests sei unter-
schiedlich, informiert Weltin.
„Nach unseren Informationen aus
der Ärzteschaft und den Klinken
dauern sie zwischen zwei und
fünf Tagen.“

Und im Landkreis Neu-Ulm?
Für das Testzentrum in Senden,
das seit letzter Woche vom Ver-

sorgungsarzt des Kreises koordi-
niert wird, „sollten die Ergebnis-
se innerhalb von zweiWerktagen
vorliegen“, teilt Pressesprecherin
Kerstin Weidner mit. Die Labor-
ergebnisse erhalte der Arzt, der
die Überweisung gemacht hat.
Liege ein positiver Befund vor,
gehe das Ergebnis auch an das Ge-
sundheitsamt.

Natürlich sollen den Bürgern
negative Ergebnisse ebenso mit-
geteilt werden, sagt Axel Heise,
Pressesprecher der Kassenärztli-
chen Vereinigung Bayern (KVB),
„das ist auch unsere Aufgabe“. In
anderen Bundesländern würde
das laxer gehandhabt.

Angesichts mittlerweile 50 000
Tests in Bayern, davon schät-
zungsweise 90 Prozent negativ,
„ist das aber ein dickes Brett, das
wir da zu bohren haben“. Es kom-
me zu Verzögerungen, manche
der Getesteten warteten wochen-
lang, räumt der Pressesprecher
ein, „da gibt’s nichts rumzudisku-
tieren“. Der Aufwand für die
KVB, alle Menschen zu erreichen,
sei angesichts der vielen Testun-
gen beträchtlich, erläutert Heise.
Aber klar: Aus Sicht der Betroffe-
nen sei das „total nervig“.

EwigesWarten aufs Ergebnis
Pandemie Die Befunde von Corona-Tests sollen möglichst rasch kommuniziert werden.
Manche Betroffene hören aber wochenlang nichts – ein Ärgernis.VonMagdi Aboul-Kheir

Ein kleines Kunstwerk hat Eva Weis, Heimleiterin
des Bethesda-Stifts, in der Ulmer Friedrichsau ge-
schaffen. Sie hatte auf Anregung der Pfarrerin Su-
sanne Vetter das Kreuz der italienischen Gemeinde
ausgeliehen, die an Karfreitag auf den Jahr für Jahr

von tausenden Menschen besuchten Kreuzweg
verzichten musste. Als kleiner Ersatz wurde das
Kreuz nun in dem zur Donau hin geöffneten Hof
aufgestellt und mit weißen Bändern zu verschiede-
nen Zimmern verbunden. „Wir sehen das als ein

Symbol, dass das Kreuz verbindet und den Oster-
segen zu allen Menschen bringt“, sagt Eva Weis. Es
sei ein strahlendes Kreuz, dessen Bänder den gan-
zen April über die Strahlen der Ostersonne darstel-
len sollen. Foto: Lars Schwerdtfeger

Das Kreuz der italienischen Gemeinde umfunktioniert

Ulm.Die Stadt und die Ulmer City
unterstützen den Aufbau eines
virtuellen Marktplatzes. Vor al-
lem kleinere, lokale Lebensmittel-
händler sollen von „Emmas.App“
profitieren, einer Datenbank, die
kontaktloses Einkaufen ermög-
licht. Der Alb-Donau-Kreis ist be-
reits mit dabei.

Der Name „Emmas.App“ deu-
tet es bereits an: Nicht die großen
Lebensmittelketten präsentieren
sich auf diesem virtuellenMarkt-
platz, sondern lokale und regio-
nale Anbieter. Ursprünglich wur-
de die App in einem vom Bundes-
wirtschaftsministerium geförder-

ten Projekt entwickelt, um die
Versorgungsstruktur in ländli-
chen Regionen aufrechtzuerhal-
ten und beispielsweise Bäckerei-
en und Metzger in einer Region
durch das digitale Angebot zu un-
terstützen.

In der aktuellen Krise bietet
„Emmas.app“ für Lebensmittelan-
bieter einen kostenlosen Zugang:
Sie können ihre Produkte schnell
und unkompliziert digitalisieren,
indem sie sich registrieren und
ihr Sortiment hochladen. Sobald
der Laden freigeschaltet ist, kön-
nen Kunden bestellen und direkt
online bezahlen. Die Waren kön-

nen kontaktlos abgeholt oder in
Abstimmung mit dem jeweiligen
Anbieter nach Hause geliefert
werden.

Beitrag zur Nachbarschaftshilfe
Zudem hat die App eine Kontakt-
funktion, so dass Familie, Freun-
de oder Helfer Lebensmittel mit-
bringen können. „Dadurch leistet
die App einen wichtigen Beitrag
zur Nachbarschaftshilfe“, sagt OB
Gunter Czisch. Markus Mendler,
Wirtschaftsförderer der Stadt
Ulm, hebt hervor, dass die App
helfen könne, „Umsatzeinbußen
von lokalen Lebensmittelhänd-

lern teilweise aufzufangen und
ihre wirtschaftliche Existenz zu
sichern.“ Lebensmittelhändler
wie Bäckereien, Metzgereien, Ge-
tränkehändler, Dorfläden, Imker
oder Hofläden sollten sich umge-
hend registrieren. Bürger können
sich die App kostenlos aufs Han-
dy laden, die Postleitzahl einge-
ben, bei allen registrierten Händ-
lern bestellen und damit die lo-
kalen Einzelhändler unterstützen.

Info Nathalie Wingartz von der Digita-
len Agenda der Stadt Ulm beantwortet
Fragen zur App unter: n.wingartz@ulm.
de oder Tel. (0731) 161 10 08.

VirtuellerMarktplatz fürHändler
Internet Mit „Emmas.App“ will die Stadt Ulm lokalen Anbietern und Bürgern helfen.

Krisengespräch

MarcelMühlberger
führt die Vino-
thek Freiheit in
Ulm. In der Krise
sind seine Weine
deutschlandweit
gefragt.

1Herr Mühlberger, Sie haben
eine sechsstellige Summe in
Ihren Laden investiert.Wie ha-

ben Sie sich gefühlt, als Sie wenige
Monate nach der Eröffnung wegen
Corona schließen mussten?
Das war natürlich ein Dämpfer.
Ich hatte gerade neues Personal
eingestellt, und der April wäre für
uns eine ganz besondere Zeit ge-
worden, weil wir unsereWeinbar
eröffnen wollten. Wir haben das
über Monate vorbereitet und ei-
nen Weinkeller aufgebaut – der
ist uns dann zugute gekommen,
weil wir zur richtigen Zeit mit ra-
ren, wertvollen Weinen an den
Markt gehen konnten.

2Viele lokale Händler starten
nun eigene Online-Shops.
Wie sieht IhrWeg aus, um

weiterWeine verkaufen zu kön-
nen?
Wir bauen nebenher den On-
line-Shop auf, aber das Schöne ist,
dass unsere Kunden anrufen und
sich telefonisch beraten lassen –
wir haben auf Facebook und Ins-
tagram richtig dieWerbetrommel
gerührt.

3Wieso bestellen die Leute
gerade bei Ihnen?
Wir haben Pakete zusam-

mengestellt, in denen Raritäten
mit drin sind. Weine, die schon
lange nicht mehr verfügbar, aber
begehrt sind. Genauso wie Pake-
te von kleinen, familiengeführten
Weingütern, mitWeinen, die sehr
gefragt sind. Wir hatten Gott sei
Dank auch große Unterstützung
von denWeingütern, die über ihr
Netzwerk die Werbetrommel für
uns gerührt haben. Und wir ver-
schicken Verkostungspakete, die
wir dann über den Facebook-Mes-
senger live mit den Leuten ver-
kosten. Das ist ein Format, das ge-
rade Riesenanklang findet.

4Wie gut läuft das On-
line-Geschäft bei Ihnen
konkret?

Innerhalb von einerWoche haben
wir von 95 Prozent Vor-Ort-Ver-
kauf auf 95 Prozent Online-Anteil
und Paket-Versand umgestellt.
Trotz Corona haben wir noch ein
gesundes Wachstum und liegen
weiter über unserem Business-
plan.

5Von wo aus bestellen die
Kunden?
Unser Sortiment findet vor

allem national Gefallen, die Leu-
te bestellen aus Hamburg, Sylt,
Berlin, München. Unser entfern-
tester Kunde war in Dänemark.
Und natürlich unterstützen uns
auch Kunden aus der Region, man
kann den Wein auch einfach hier
abholen.

6Überrascht Sie der Erfolg?
Ich habe eigentlich schon
so etwas erwartet, es ist

eine logische Konsequenz aus un-
serem Vorgehen.

7Andere Läden haben große
Probleme, sich online Kund-
schaft zu erschließen.War-

um klappt das beimWein?
In Zeiten, in denen soviel Genuss
verwehrt wird, möchten die Leu-
te genießen. Soulwine ist gerade
sehr gefragt: Weine mit Seele, mit
Charakter, die Geschichten erzäh-
len und nicht nur über den Preis
verscherbelt werden. Aktuell gibt
es Händler, die 40 Prozent Rabatt
auf ihre Weine bieten. Das sind
Margen, die haben wir gar nicht
bei den Weinen von familienge-
führten Weingütern.

Moritz Clauß

„Nicht nur
verscherbeln“

MehrUlmer
stellen
Masken her

Ulm. Immer mehr Menschen be-
teiligen sich daran, mit 3D-Dru-
ckern Gesichtsabdeckungen zu
produzieren. Auch in Ulm: Knapp
80 Menschen und Unternehmen
haben sich in der Region der Be-
wegung „Makers vs Virus“ ange-
schlossen und stellen mit ihrem
Drucker so genannte Gesichtsab-
deckungen her. Das geht aus ei-
ner Pressemitteilung hervor. Für
die Schilde wird ein Stirnband
aus Plastik gedruckt, daran wird
durchsichtige Folie befestigt, die
das Gesicht abdeckt. Den Herstel-
lern gehe es bei der Aktion nicht
um den Profit. „Im Vordergrund
steht der Wunsch, die derzeitig
bestehende Lücke zwischen In-
dustrie und Bedarf unbürokra-
tisch und schnell zu schließen“,
sagt Marc Frank, Organisator der
Ulmer Maker und Prokurist der
Neu-Ulmer Firma IT sure GmbH.

Die Schilde sind kein zertifi-
ziertes Medizinprodukt, sondern
gelten in Deutschland als private
Schutzausrüstung. Bedarf besteht
vor allem bei Personal in Kran-
kenhäusern, aber auch im Super-
markt. Über www.mvv-ulm.org
können sich Menschen und Un-
ternehmen melden, die über ei-
nen 3D-Drucker verfügen und
helfen können. Dort können auch
Institutionen und Privatpersonen
ihren Bedarf anmelden. Der wird
jedoch geprüft: „Natürlich liegt
die Priorität auf Personal, das kei-
nen Sicherheitsabstand halten
kann“, sagt Frank. Zudem möch-
te man nicht, dass die Abdeckun-
gen auf beliebigen Seiten im In-
ternet verkauft werden.

Die Ulmer Gruppe verlangt pro
Gesichtsschild fünf Euro, um die
Materialkosten für den
Drucker zahlen zu kön-
nen. Das Verpacken und
Verteilen übernehmen
Mitarbeiter der teilneh-
menden Unternehmen so-
wie Privatpersonen eh-
renamtlich.

Initiative Privatpersonen
und Firmen beteiligen sich
bei „Makers vs Virus“ mit
3D-Druckern im Kampf
gegen Corona.

Ernst Prost
ist sauer

Ulm. „Größte Krise seit Alexan-
der dem Großen“, „Noch nie da-
gewesener Niedergang“: Solche
Aussagen bringen Liqui-Moly-Ge-
schäftsführer Ernst Prost auf die
Palme. Wenn er höre und lese,
„was Wirtschaftsweise, Theore-
tiker, selbsternannte Experten
und unsere Politiker – und wer
sich sonst noch alles bemüßigt
fühlt, irgendeinen Spruch rauszu-
hauen – zu unserer wirtschaftli-
chen Zukunft sagen, dreht sich
mir der Magen um“, schimpft
Prost in einer Rundmail.

Dass die Wirtschaftskraft
nachlasse, könne sich jeder Han-
sel denken. „Aber den Rückgang
des Bruttosozialproduktes und
den Anstieg der Arbeitslosenzah-
len auf das Zehntelprozent hinter
dem Komma genau vorherzusa-
gen, ist Scharlatanerie.“

Probst warnt vor negativen
„self fullfilling prophecies“. Und
ansonsten schreibt er: „Bitte, lie-
be Institutsvorsteher, Marktfor-
scher und Anstaltsleiter – einfach
mal die Klappe halten. Lassen Sie
uns Unternehmer, Handwerker,
Arbeiter, Angestellte, Selbststän-
dige mal machen und in Ruhe ar-
beiten.“ swp

Wirtschaft Liqui-Moly-
Chef zieht gegen allerlei
Experten vom Leder.
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http://auto-presse.de/autonews.php?newsid=636563
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„Wir geben Gas, wo andere jetzt bremsen“
Herr Prost, wie geht es Ihnen in
diesen Tagen?
Ernst Prost: Schon schlecht,
das muss ich zugeben. Es ist
physisch und psychisch eine
Riesenbelastung. Wir kämpfen
um den Erhalt der Firma. Da
kann es einem nicht gutgehen.
Ich glaube, dass ich im Januar
zum letzten Mal richtig ge-
schlafen habe.

Wie sehr hat Corona Ihrer Firma
zugesetzt?
Prost: Wir gehören noch zu den
Glücklichen, die weder der Herr
Söder noch die Frau Merkel
vom Geschäftsleben ausge-
schlossen hat. Wir produzieren
nach wie vor sämtliche Produk-
te und verkaufen die auch in die
ganze Welt. Natürlich kochen
wir auf kleinerer Flamme, ha-
ben auch nicht den Umsatz,
den wir sonst haben. Aber wir
halten die Produktion in
Deutschland aufrecht und si-
chern dadurch die Arbeitsplät-
ze. Ich kenne meine Geschäfts-
partner auf der Welt seit 30 Jah-
ren. Die benötigen unsere Pro-
dukte, um am Leben zu bleiben.

Mittlerweile haben Sie jedem
Mitarbeiter 1500 Euro Corona-
Prämie überwiesen und damit
auch überregional für Aufsehen
gesorgt. Was ist Ihre Botschaft
dahinter?
Prost: Ich habe 1000 Leute in
der Firma, von vielen kenne ich
die privaten Verhältnisse. Die
Ängste und Nöte waren mir
deshalb sehr schnell klar. Die
Leute arbeiten in der Firma
hart, da gibt es kein Home-Of-
fice. Wir können nicht daheim
die Dosen abfüllen. Die Leute
kommen mit Angst vor dem Vi-
rus in die Firma. Das gilt für alle
Abteilungen. Dann kann es
doch nur recht und billig sein,
wenn die Mitarbeiter wenigs-
tens eine finanzielle Unterstüt-
zung bekommen. 1000 Euro ha-
be ich am 17. März verspro-
chen. Das Geld ist auch ausbe-
zahlt, nicht in Form von Gut-
scheinen oder Waren. Es ist
echte Kohle. Die Woche habe

ich nun noch mal 500 Euro
draufgelegt, weil ich gelesen ha-
be, dass bis zu 1500 Euro steuer-
frei an die Mannschaft ausge-
zahlt werden können. Das habe
ich dann natürlich genutzt.

Zwischen den Zeilen ist auch
immer wieder Optimismus zu
hören. Woher nehmen Sie den?
Prost: Ich wäre ein schlechter
Anführer, wenn ich keinen Op-
timismus verbreiten würden.
Das brauchen meine Leute.
Deshalb bekommt jeder Mit-
arbeiter, jeder Kunde von mir
jeden Tag einen Brief. Mit Pes-
simismus ziehst du auch keine
Wurst vom Teller. Schaffen
müssen wir alle wie die Hunde.
Da dürfen wir nicht von der
Angst gelähmt sein, sondern
von der Zuversicht getrieben.
Ich bin mittlerweile ein altes
Schlachtross. Da sehe ich nicht
nur die momentane Katastro-
phe, sondern auch die Chancen
für danach.

Was sind das für Chancen?
Prost: Wir geben jetzt Gas, wo
die anderen bremsen. Ich ent-
lasse niemanden, schicke nie-
manden in Kurzarbeit. Ich habe
die volle Mannschaft zur Verfü-
gung, wir produzieren immer
noch in drei Schichten. Andere
haben zugesperrt. Wir haben
im ersten Vierteljahr sogar
noch ein Umsatzplus von 14
Prozent. Auch im April sieht es
nach einem kleinen Plus im
Vergleich zum Vorjahr aus.
Meine Außendienstmitarbeiter
sitzen alle daheim, weil sie
nicht raus dürfen. Jetzt habe ich
gesagt: Nehmt das Telefon in
die Hand. Auch wenn im Mo-
ment nicht mehr so viele Autos
unterwegs sind, zum Glück be-
nötigen noch viele Rettungs-
fahrzeuge, Müllfahrzeuge,
Feuerwehren, Taxen, Busse,
Lkws unsere Öle.

Wobei die Elektromobilität Ihr
Geschäftsmodell heftig atta-
ckiert.
Prost: Sorgen macht mir alles.
Der Ölpreis, die Zahlungsunfä-

Der Unternehmer Ernst Prost über Prämien in der Corona-Krise, seinen Optimismus und Rückzugsgedanken
higkeit Venezuelas oder der
sterbende Tourismus in vielen
Ländern, wo die Urlauber dann
nicht mehr in Bussen oder Ta-
xen rumfahren. Es gibt gerade
nichts, was mir keine Sorgen
macht.

Sie sind jetzt 63 Jahre, an einen
Rückzug verschwenden Sie kei-
nen Gedanken?
Prost: Nein. Leadership bedeu-
tet, in schwierigen Zeiten vo-
ranzugehen. Wenn alles glatt
läuft, dann brauchst du keinen
Anführer. In Zeiten wie diesen
benötigt eine Firma einen Ty-
pen, der den Überblick hat, die
Nerven bewahrt und der
schaut, dass das Schiff auf Kurs
bleibt.

Was halten Sie von Ausgangsbe-
schränkung und Lockdown?
Prost: Das ist eine Kakophonie.
Jeder meint es sicher gut, aber
da ist viel Aktionismus dabei. In
einem Bundesland ist es so, im
anderen wieder anders. Das ha-
be ich in Ulm und Neu-Ulm
erlebt. Der Söder sperrt die
Baumärkte zu, dann fahren die
Leute halt über die Donau nach
Baden-Württemberg. Und
wenn sie den Blick auf Europa
richten, dann wird es noch
schlimmer. Die einen haben
schon viel früher zugesperrt,
die anderen haben sich Zeit ge-
lassen. Das spürt man als
Unternehmer dann, wenn die
Lieferungen nicht weiterkom-
men. Wenn die Grenzen dicht
sind und der Zoll geschlossen
hat. Der freie Warenfluss ist
überall blockiert.

Sie unterstützen auch den VfB
Eichstätt. Gibt es für den Verein
auch eine Corona-Prämie?
Prost: Der Verein feiert in die-
sem Jahr seinen 100. Geburts-
tag. Ich hoffe, dass das Fest
stattfinden kann. Wir haben da
jetzt schon Geld überwiesen
und ein Sponsoringpaket be-
schlossen. DK

Das Gespräch führte
Stefan König.

Ernst Prost (63) hat den
Schmiermittelhersteller Li-
qui Moly groß gemacht. Nach
einer Lehre zum Kfz-Mecha-
niker wechselte der gebürtige
Altöttinger 1978 nach Neu-
burg zu Sonax. Dort stieg er
zum Marketingleiter auf, ehe
er 1990 als Vertriebschef zu
Liqui Moly nach Ulm weiter-
zog. Schritt für Schritt über-

ZUR PERSON

nahm er von der Gründerfa-
milie Anteile. Seit 1998 ist
Prost geschäftsführender Ge-
sellschafter. Vor knapp drei
Jahren verkaufte er seine An-
teile an die Würth-Gruppe
und leitet das Unternehmen
seitdem als Geschäftsführer.
Immer wieder spricht Prost
die soziale Verantwortung
seiner Firma an. DK

Die Anleger am deutschen Ak-
tienmarkt haben gestern Kasse
gemacht. Die Spekulation darü-
ber, dass es die Bundesregie-
rung in der Viruskrise mit der
Lockerung der Kontaktbe-
schränkungen nicht so eilig hat,
ließ den Dax deutlich absacken.
Als Belastung hinzu kamen de-
saströse Konjunkturdaten aus
den USA, sodass der Leitindex
3,90 Prozent tiefer bei 10 279,76
Punkten schloss. Die Kurse
deutscher Bundesanleihen stie-
gen, der Rentenindex Rex legte
um 0,28 Prozent auf 144,64
Punkte zu. Die Umlaufrendite
fiel im Gegenzug von minus 0,36
Prozent auf minus 0,43 Prozent.
Der Bund Future gewann 0,71
Prozent auf 172,58 Punkte. Der
Euro verlor an Boden. Die EZB
setzte den Referenzkurs auf
1,0903 (Dienstag: 1,0963) US-
Dollar fest. Der Dollar kostete
damit 0,9172 (0,9122) Euro.dpa

BÖRSENTREND

USA unterstützen Fluggesellschaften

Washington – Die US-Airlines
erhalten in den Turbulenzen
der Corona-Krise massive
Staatshilfen: Das US-Finanzmi-
nisterium und mehrere große
Luftfahrt-Unternehmen einig-
ten sich auf ein staatliches Hilfs-
programm in Milliardenhöhe.
US-Finanzminister Steven
Mnuchin teilte am Dienstag
mit, das Programm werde
„amerikanische Arbeiter unter-
stützen“ und dabei helfen, „die
strategische Bedeutung der
Flugindustrie zu bewahren“.

Laut dem US-Finanzministe-
rium befinden sich unter den
zehn Fluggesellschaften, die
dem Rettungspaket zuge-
stimmt haben, auch die vier
größten US-Flieger Delta Air,
American, United und South-
west. Einige Airlines hatten im
Vorfeld der Verhandlungen
staatliche Beteiligungen be-
fürchtet. Details zur nun be-
schlossenen Vereinbarung wur-
den nicht bekannt. Aus mit den
Verhandlungen vertrauten
Kreisen hieß es jedoch, dass der
Staat als Minderheitsaktionär
bei den Fluggesellschaften ein-
springen werde. Der US-Kon-
gress hatte im März ein Kon-
junkturprogramm in Billionen-

höhe bewilligt, um die wirt-
schaftlichen Folgen der Coro-
navirus-Pandemie abzufedern.
Dabei waren auch 25 Milliarden
Dollar für Hilfen für die Flugge-
sellschaften vorgesehen. Sie
sollen unter anderem eine Fort-
zahlung von Gehältern bis 30.
September sicherstellen. Die
wegen der Pandemie weltweit
verhängten Reisebeschränkun-
gen haben zu einem drasti-
schen Einbruch des Flugver-
kehrs geführt. Die US-Flugli-
nien sind deshalb nach Ansicht

Deutschland verhandelt noch mit Lufthansa und Condor – Auch Frankreich bereitet Hilfe vor

der meisten Experten auf ra-
sche Staatshilfen angewiesen.

Auch in Frankreich steht eine
Entscheidung über die von Air
France geforderten Staatshilfen
in Kürze an. Der Beschluss solle
in den nächsten Tagen fallen,
über die Form der Hilfen werde
derzeit noch innerhalb der Re-
gierung von Präsident Emma-
nuel Macron beraten, sagte
Wirtschaftsminister Bruno Le
Maire gestern dem Sender RTL.
Er hatte vergangene Woche be-
reits eine „massive Unterstüt-

zung“ für das Luftfahrt-Unter-
nehmen in Aussicht gestellt.
Die Airline sei ein „Flaggschiff
der französischen Industrie“.
Mit Blick auf eine mögliche Ka-
pitalspritze betonte er: „Alles ist
möglich, alles ist vorstellbar, al-
les ist bereit.“ Der französische
Staat hält 14,3 Prozent des Ka-
pitals der Gruppe.

In Deutschland wurden die
Verhandlungen zwischen dem
strauchelnden Lufthansa-Kon-
zern und der Bundesregierung
fortgesetzt. Ein Lufthansa-
Sprecher sagte , die Gespräche
über mögliche Staatshilfen
dauerten an. Nach Angaben
von Lufthansa-Chef Carsten
Spohr verliert Lufthansa derzeit
pro Stunde etwa eine Million
Euro ihrer Liquiditätsreserven.
Der Konzern könne die Corona-
Krise nicht ohne staatliche
Unterstützung überstehen.

Auch die angeschlagene
Fluggesellschaft Condor befin-
det sich derzeit in Verhandlun-
gen mit der Bundesregierung
über einen staatlichen Treu-
händer für die Unternehmens-
führung. Zuvor war die Über-
nahme des Unternehmens
durch die polnische Airline LOT
gescheitert. afp

München – Die Preise für Ben-
zin und Diesel sind auf langjäh-
rige Tiefststände gefallen. Mit
Tagesdurchschnittswerten von
1,181 Euro pro Liter E10 und
1,096 Euro für Diesel war Tan-
ken am Dienstag erneut billiger
als in der Vorwoche, wie der
ADAC gestern mitteilte. Es war
bereits der achte Wochenrück-
gang in Folge. Diesel war zuletzt
im September 2016 so billig wie
derzeit. Bei Benzin muss man
sogar bis Anfang 2009 zurückge-
hen, um niedrigere Preise zu
finden. Damals wurde aller-
dings noch nicht der Preis für
E10, sondern für klassisches
Superbenzin ermittelt.

Wichtigster Grund für den
Preisrückgang sei die anhaltend
schwache Nachfrage am Rohöl-
markt, erklärte der ADAC. Seit
Anfang des Jahres hätten die
Rohölnotierungen um mehr als
50 Prozent nachgegeben. Zu-
sätzlich zum billigeren Öl ma-
che sich aber auch die durch die
Corona-Krise gesunkene Nach-
frage nach Sprit in den Preisen
bemerkbar. Der Wettbewerbs-
druck sorge für ein „derzeit an-
gemessenes Preisniveau an den
Tankstellen“.

Viel Luft nach unten sieht der
Verkehrsclub für die Spritpreise
derzeit nicht mehr, solange der
Ölpreis auf dem aktuellen
Niveau bleibt. Wenn die Nach-
frage wieder anziehe, könne
sich der Trend auch wieder um-
kehren, sagte ein Sprecher.dpa

Benzin
günstig wie
lange nicht

Notierungen am 15.4.2020
(DK) Die an der Preisfeststel-
lung beteiligten Heizölhändler
aus dem Raum Ingolstadt ha-
ben gestern folgende Durch-
schnitts-Bruttopreise an die
IHK-Geschäftsstelle Ingolstadt
gemeldet. Die Preise verstehen
sich per 100 Liter für eine Abla-
destelle frei Verbrauchertank.
Die Gefahrgutkostenpauschale
per Abladestelle wird gesondert
berechnet.

Menge (l) Qualität
Schwefelarm Schwefelarm
ab Premium

400 74,38 76,76
800 66,58 68,96

1200 62,84 65,22
2000 60,16 62,54
3000 58,55 60,93
4500 57,54 59,92
6500 57,00 59,38

8500-
10 000 56,59 58,79

HEIZÖLPREISE

München – Der Nachschub an
Medizinbedarf aus China für
die Bewältigung der Corona-
Krise nimmt an Fahrt auf. Im
April seien bisher rund ein Dut-
zend Frachtmaschinen aus Chi-
na mit medizinischem Material
auf dem Münchner Flughafen
gelandet, teilte die Flughafen-
gesellschaft mit. Bis Anfang Mai
werden viele weitere Fracht-

transporte dieser Art erwartet,
darunter tägliche Flüge der
Lufthansa aus Peking und
Schanghai. Importiert werden
unter anderem Schutzmasken
für Ärzte und Pflegepersonal an
Krankenhäusern.

Der zweitgrößte deutsche
Flughafen wird derzeit fast nur
noch für den Frachtverkehr ge-
nutzt, der Passagierbetrieb ist

Fast nur noch Frachtverkehr am Münchner Flughafen
weitestgehend zum Erliegen
gekommen. Im März sind die
Fluggastzahlen um zwei Drittel
eingebrochen, in der ersten Ap-
rilwoche gab es dann fast gar
keine Passagiere mehr: Vom 1.
bis 7. April wurden noch 7300
Fluggäste gezählt – verglichen
mit über 900 000 ein Jahr zuvor.
In absoluten Zahlen starteten
und landeten im Januar und

Februar noch über 6 Millionen
Menschen in München. Ende
März wären unter normalen
Umständen schon zwischen 9
und 10 Millionen Passagiere zu
erwarten gewesen, tatsächlich
waren es nur 7,4 Millionen.

Dass der Flugverkehr weitge-
hend ruht, fällt auf: Am Himmel
sind kaum noch Flugzeuge oder
Kondensstreifen zu sehen. dpa

Berlin – Für das kontaktlose
Zahlen mit der Girokarte wird
ab sofort ein höheres Limit ein-
geführt. Statt bis zu 25 Euro
können Verbraucher künftig
pro Einkauf bis zu 50 Euro be-
zahlen, ohne dafür ihre Pin ein-
geben zu müssen, wie die Deut-
sche Kreditwirtschaft gestern in
Berlin mitteilte. Die Banken
und Sparkassen wollen damit
das berührungslose Bezahlen
als hygienische Bezahlmethode
in der Corona-Krise unterstüt-
zen. Die Umstellung der Zah-
lungssysteme soll allerdings
schrittweise erfolgen. Ab heute
gilt das höhere Limit zunächst
bei Händlern in Hamburg, Kas-
sel, Frankfurt und München.
Die flächendeckende Einfüh-
rung erfolgt nach und nach.afp

Limit wird
erhöht

Amberg – Der bayerische Auto-
zulieferer Grammer rutscht in
die roten Zahlen und bereitet
Kurzarbeit für die deutschen
Standorte vor. Das Unterneh-
men teilte gestern in Amberg
mit, der Umsatz sei im 1. Quar-
tal um 15 Prozent auf 455 Mil-
lionen Euro eingebrochen, vor
Zinsen und Steuern bleibe ein
Verlust von 2 Millionen Euro.
Ursache seien die Produktions-
stopps wegen der Corona-Seu-
che. Mit den Arbeitnehmerver-
tretern sei ein umfangreiches
Maßnahmenpaket vereinbart.
Grammer war 2018 vom chine-
sischen Autozulieferer Ningbo
Jifeng übernommen worden
und beschäftigt weltweit rund
15 000 Mitarbeiter. dpa

Grammer in
roten Zahlen

Peking – Chinas Wirtschaft ist
wegen der Coronavirus-Pande-
mie erstmals seit rund 30 Jahren
geschrumpft: Analysten erwar-
ten für das 1. Quartal einen
Rückgang von 8,2 Prozent im
Vorjahresvergleich. Für das
ganze Jahr rechnen sie mit
einem kleinen Wachstum von
1,7 Prozent. Das wäre die nied-
rigste Rate seit dem Tod von
Parteiführer Mao Zedong im
Jahr 1976. afp

China: Kaum
Wachstum

Umtriebiger Unternehmer: Liqui-Moly-Chef Ernst Prost. Foto: privat

Zwischengeparkte Flieger auf der gesperrten Landebahn Nord-
west des Frankfurter Flughafens. Foto: Deck, dpa
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„Diese Situation ist für alle sehr bedrückend“
VON DIRK LEY

DREISBACH/WEISKIRCHEN Die Coro-
na-Krise hat Unternehmen, Gast-
stätten und Betriebe im Landkreis 
Merzig-Wadern schwer getroffen 
– da stellen die Hochwald-Jugend-
herberge Weiskirchen und die Ju-
gendherberge an der Saarschlei-
fe Dreisbach keine Ausnahme dar. 
Zwar wollten sich Andrei Lehene, 
Betriebsleiter der Hochwald-Ju-
gendherberge, und Caroline Voigt, 
Leiterin der Jugendherberge in 
Dreisbach, gegenüber der SZ nicht 
äußern. Aber sie verwiesen auf die 

Zentrale des Dachverbandes „Die 
Jugendherbergen“, dessen Vor-
standsvorsitzender Jacob Geditz 
Alarm schlägt: „Ohne Unterstützung 
von Bund und Land wird das Über-
leben der Jugendherbergen nicht 
möglich sein.“ Daher bezeichnet er 
die Forderungen des Grünen-Bun-
destagsabgeordneten Markus Tres-
sel (siehe Infokasten) als „berechtigt 
und notwendig“.

Die Maßnahmen, die von der 
Landesregierung im Kampf gegen 
die Corona-Pandemie getroffen 
wurden, sorgten für die kurzfristi-
ge Schließung der Jugendherbergen 

in Weiskirchen und Dreisbach. Auf 
Anfrage der SZ betonte Geditz, dass 
sich die Jugendherbergen derzeit in 
einer schweren Krise befänden. So 
seien die Häuser im Saarland und 
in Rheinland-Pfalz schon seit Län-
gerem nicht mehr belegt, was seinen 
Worten zufolge zu „Verlusten von 
Einnahmen in Millionenhöhe“ ge-
führt habe. Die Konsequenzen, die 
der Dachverband daraus gezogen 
hat, beschreibt er wie folgt: „Dies 
hatte dazu geführt, dass wir sofort 
alle notwendigen Maßnahmen ein-
leiten mussten, um die Ausgaben so 
weit wie möglich zu reduzieren.“ So 
seien beispielsweise alle Investitio-
nen auf Eis gelegt geworden.

Von den kostensparenden Maß-
nahmen sind auch die Mitarbei-
ter der Jugendherbergen betroffen. 
Ein Beispiel hierfür ist die Einfüh-
rung der Kurzarbeit, die Geditz als 
„notwendig“ bezeichnet. Wie lange 
der aktuelle Zustand anhält, sei im 
Moment nicht abzusehen. Die un-
gewisse Zukunft schlägt sich auf die 
Stimmung der Mitarbeiter aus, wie 
er berichtet: „Diese Situation ist für 
alle sehr bedrückend.“

Geditz erkennt zwar eigenen Wor-
ten zufolge an, dass die derzeitigen 
Maßnahmen zum gesundheitlichen 
Schutz der Bevölkerung notwendig 
seien. Doch gleichzeitig betont er: 
„Was aber bleibt, ist die Sorge um 
den Bestand der Jugendherbergen 
und die Sorge für alle Mitarbeite-
rinnen und Mitarbeiter, zumal nicht 
erkennbar ist, wie lange die Schlie-
ßung der Häuser andauern wird.“ 
Auch eine Insolvenz der Jugendher-

bergen sei unter Umständen nicht 
auszuschließen, so Geditz.

Der Blick in die Zukunft bereitet 
dem Vorstandsvorsitzenden des Da-
chverbandes also große Sorge. Und 
je länger die Corona-Krise andauere, 
desto gefährlicher werde die Situati-
on für die Jugendherbergen, sagt er. 
Daher nimmt Jacob Geditz die Poli-
tik in die Pflicht. Bund und Länder 
müssten ihren Beitrag zum Überle-
ben der Jugendherbergen leisten – 
ansonsten drohe den Häusern im 
Saarland und in Rheinland-Pfalz 
das Aus.

Einnahmeverluste in Millionenhöhe wegen Corona-Krise: Der Dachverband der Jugendherbergen schlägt Alarm.

Neue Möglichkeiten der Finanzie-
rung für die Jugendherbergen for-
dert der Bundestagsabgeordnete 
Markus Tressel. Der tourismuspoli-
tische Sprecher der Grünen-Frakti-
on im Bundestag sieht Jugendher-
bergen und andere gemeinnützige 
Häuser gegenüber gewerblichen 
Unternehmen benachteiligt. So sei-
en die Hilfsangebote des Bundes 
und der Länder auf gewerbliche 
Unternehmen zugeschnitten. Da-
her müssten Jugendherbergen so 
schnell wie möglich Zugang zu den 
Liquiditätshilfen des Bundeswirt-
schaftsministeriums erhalten – un-
abhängig von der Rechtsform, wie 
Tressel betont. Außerdem fordert 
er den Bund auf, die Kredite der Ju-

gendherbergen abzusichern.
 
Tressel hebt den gesellschaftli-
chen, sozialen und wirtschaftlichen 
Stellenwert der Jugendherbergen 
hervor: „Der Erhalt der Jugendher-
bergen ist aber nicht nur aus sozi-
alen Gründen geboten, weil sie Fa-
milien und Jugendgruppen ein 
hochkarätiges Urlaubsangebot zu 
guten Preisen machen, sondern 
auch aus regionalwirtschaftlichen 
Gründen. Jugendherbergen und 
Gästehäuser schaffen Arbeit und 
touristische Wertschöpfung auch 
in weniger touristisch entwickelten 
Regionen und Städten.“ Eine Insol-
venz müsse daher um jeden Preis 
verhindert werden: „Es wäre regio-
nalpolitisch fatal, wenn die Jugend-
herbergen diese Krise in der jetzi-
gen Form nicht überleben würden.“

Tressel will Unterstützung 
für Jugendherbergen

INFO

Die Jugendherberge in Dreisbach FOTO: MAURITIUS TE DORSTHORST

Der Eingang der Jugendherberge Weiskirchen FOTO: TINA LEISTENSCHNEIDER

Motoröl-Spende für Rettungswagen

SAARLOUIS/ULM (we) Der in Saar-
louis und Ulm produzierende Her-
steller von Motor-Ölen Liqui Moly 
spendet nach eigenen Angaben Mo-
toröl und Additive während der Co-
rona-Krise im Wert von drei Milli-
onen Euro für Rettungswagen und 
Feuerwehren.

„Damit wollen wir mit kosten-
losen Produkten aus unserer Fer-
tigung helfen, stets einsatzbereit 
zu bleiben“, teilte Geschäftsführer 
Ernst Prost am Mittwoch mit. „Vom 
Volumen her wird der Großteil der 

gespendeten Produkte Motoröl sein 
und damit in Saarlouis gefertigt. Es 
werden auch Additive nachgefragt, 
vornehmlich solche, die vor Ver-
schleiß schützen, da die Fahrzeuge 
in der Regel mit kaltem Motor so-
fort Vollast fahren. Die Additive wer-
den in Ulm hergestellt“, erläuterte 
Pressesprecher Tobias Gerstlauer 
auf Anfrage. 1500 Anfragen gebe 
es schon. Weitere sind möglich, ein 
Anfrage-Formular gibt es bei Liqui 
Moly im Internet.
liqui-moly.de

Auch Feuerwehr und Rettungswagen fahren nur mit Motoren. Die brauchen Öl. Das 
spendiert ihnen jetzt Ernst Prost, Chef von Liqui Moly.

Liqui Moly in Saarlouis-Fraulautern 
stellt Motoröle her.  FOTO: J. WEYLAND

DRK: Schließung
nur vorübergehend
KREIS SAARLOUIS (red) Der Kreis-
verband Saarlouis des DRK legt für 
sein Demenzprojekt Wert auf folgen-
de Feststellung: Die Betreuungsgrup-
pen „Café Vergissmeinnicht“ in Dif-
ferten, Saarwellingen und Schmelz 
sowie der Besuchsdienst sind „bis 
auf Weiteres“ geschlossen. Das heißt: 
wegen der Corona-Pandemie vor-
übergehend und keineswegs dau-
erhaft. Anke Even, Demenzprojekt: 
„Trotz dieser schwierigen Lage ste-
hen wir selbstverständlich bei allen 
Fragen zum Thema Pflege und De-
menz zur Verfügung.“ Kontakt: Anke 
Even, Tel. (0 68 31) 4 21 52, Mail: 
even.drkkvsls@t-online.de.

Saarradweg bleibt nun 
noch länger gesperrt
SAARLOUIS/DILLINGEN (ajk) Eigent-
lich war geplant, dass die Sperrung 
des Radwegs auf der Umleitungs-
strecke in Höhe Wallerfangen die-
sen Freitag  beendet werden kann 
(die SZ berichtete). Aber: „Leider 
verzögern sich die Baumaßnahmen 
an unserem Gasnetz noch um einige 
Tage“, teilt Carola Jung, Leiterin der 
Unternehmenskommunikation des 
 Gasversorgers Creos Deutschland 
GmbH mit. Grund sei vor allem ein 
verspäteter Baubeginn aufgrund des 
schlechten Wetters. Dadurch muss-
ten die Arbeiten nach hinten ver-

schoben werden und seien in die 
Osterfeiertage „gerutscht“. Dies 
habe zu einer zusätzlichen Verzö-
gerung geführt. Gründe, die eigent-
lich zum Zeitpunkt der SZ-Anfrage 
wenige Tage vor Ostern bekannt ge-
wesen sein dürften. Aktuell geht das 
Unternehmen jedenfalls davon aus, 
dass die Baumaßnahmen nächsten 
Mittwoch, 22. April, zum Abschluss 
gebracht werden können.  

Beerdigungsinstitut Model, Röntgenstraße 32, 66538 Neunkirchen

Die Urnenbeisetzung findet aufgrund der aktuellen Lage im engsten Familienkreis statt.

Heidi Bartschmid
Andreas Bartschmid und Familie
Stefan Bartschmid und Familie
Ilse Weileder

In stiller Trauer

* 10. 1. 1931 † 8. 4. 2020
Hermann Bartschmid

Nach einem erfüllten Leben nehmen wir Abschied von meinem
lieben Mann, Vater, Großvater und Bruder. Sein vielfältiges
Engagement wird uns in Erinnerung bleiben.

„Was einer ist, was einer war,
beim Scheiden wird es offenbar.
Wir hören’s nicht, wenn Gottes Weise summt,
wir schaudern erst, wenn sie verstummt.“

Hans Canossa

Beerdigungsinstitut müller & kamp, Sulzbach

Die Trauerfeier und Beerdigung finden aufgrund der aktuellen
Situation im engsten Familienkreis statt.

Neuweiler

Dein Karl
Malter Christoph
Malter Martin,
Ehefrau Sabine und Enkel Jens
sowie alle Anverwandten

In Trauer:

* 2. 11. 1940 † 11. 4. 2020
geb. Zenner
Hildegard Malter

Der Herr ist mein Hirte, nichts wird mir fehlen. Er lässt mich lagern auf
grünen Auen und führt mich zum Ruheplatz am Wasser. Er stillt mein
Verlangen, er leitet mich auf rechten Pfaden treu seinem Namen. Muss
ich auch wandern in finsterer Schlucht, ich fürchte kein Unheil; denn du
bist bei mir, dein Stock und dein Stab geben mir Zuversicht. Du deckst
mir den Tisch vor den Augen meiner Feinde. Du salbst mein Haupt mit
Öl, du füllst mir reichlich den Becher. Lauter Güte und Huld werden mir
folgen mein Leben lang, und im Haus des Herrn darf ich wohnen für
lange Zeit. Ehre sei dem Vater und dem Sohn und dem heiligen Geist, wie
im Anfang, so auch jetzt und alle Zeit und in Ewigkeit. Amen. (Psalm 23)

Am Grabe bringen Menschen Blumen, warum uns dann im Leben nicht.
Warum so sparsam mit der Liebe und warten, bis das Auge bricht.
Den Toten freuen keine Blumen, er spürt im Grabe keinen Schmerz,
würd man im Leben Liebe geben, schlüge länger manches Mutterherz.

Bestattungen Philippi, Kirchenstraße 59, Reisbach

Die Beisetzung findet aufgrund der aktuellen Situation im
engsten Familienkreis auf dem Friedhof in Falscheid statt,
am Freitag, dem 17. April 2020, um 14.30 Uhr.

Falscheid und Reisbach, im April 2020

Alexa Zepp
Christin Schreiner
mit Ronja und Nils
Julia und Sascha Maldener
mit Louisa und Johanna
Carmen Ewen-Steffen und Bruno Steffen
Esther Steffen
Henrik Steffen und Katrin
sowie alle Anverwandten

In stiller Trauer:

* 24. 8. 1933 † 13. 4. 2020
geb. Groß

Adelgunde Ewen
In Liebe und Dankbarkeit nehmen wir Abschied von

Still bist Du von uns gegangen
In das Land der Ewigkeit,
Schenke Gott Dir Ruh’ und Frieden
Nach des Lebens Müh’ und Leid

  � Familienanzeigen

,,TRAUERANZEIGEN“
Bitte faxen Sie Traueranzeigen
nur an die folgende Nummer
(06 81) 5 02 - 5 09

,,HEUTE 13.30 UHR“
Annahmeschluss
für Traueranzeigen.
Tel. (06 81) 5 02 - 5 03
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Neu-Ulm, Ulm und Umgebung

Das Münster war ein ganzes Stück weit Heimat für ihn
Nachruf Münsterbaumeister Michael Hilbert war streitbar, sensibel und voller Energie. Sein Lebensweg endete zu früh

Hilberts letzte große Arbeit: Die
Sanierung des Chorraums, die nach
dem Absturz von Teilen der Decke
im Herbst 2018 nötig geworden
war, leitete er mit riesigem Energie-
einsatz. Seine Vision vom Ruhe-

stand allerdings konnte sich Michael
Hilbert nicht mehr verwirklichen:
Er hätte dann gern unentgeltlich in
der Entwicklungshilfe gearbeitet.
Schwaben und die Welt, Heimat
und Weltbürgertum: Michael Hil-

VON DAGMAR HUB

Ulm Seinen Traum hat Michael Hil-
bert nicht mehr wahr werden sehen:
Der Ulmer Münsterbaumeister, der
am Karfreitag im Alter von 58 Jah-
ren nach wenigen Monaten Krank-
heit einem Krebsleiden erlag, initi-
ierte 2015 einen Antrag zunächst für
Ulm, das traditionelle Bauhütten-
wesen als Unesco-Kulturerbe zu
schützen.

Später wurde der Antrag interna-
tional auf mehrere andere Münster-
und Dombauhütten erweitert. Noch
in diesem Jahr wird darüber ent-
schieden. Über ein Ja des Schutzes
der traditionellen Arbeitsweisen, des
Wissens, der Rituale und Bräuche
der Steinmetze hätte, er sich sehr ge-
freut. Michael Hilbert liebte das
Münster, er sah sich als dessen 20.
Baumeister in einer langen Traditi-
on stehend, er versuchte mit seinem
Tun und Denken, das Bauwerk zu
begreifen. Bis kurz vor seinem Tod
arbeitete der Münsterbaumeister,
den seine Steinmetze sehr schätzten.

bert war einer, der aus dem Vollen
lebte, sensibel und streitbar, einer,
der eine tiefe Sehnsucht nach dem
Leben mit Wurzeln und Flügeln in
sich verband. Dabei war sich der in
Reutlingen geborene Architekt mit
dem großen Interesse für Kulturge-
schichte bei seiner Wahl zum Müns-
terbaumeister im Frühjahr 2013 gar
nicht so sicher gewesen, ob er lange
am Münster bleiben würde. Er war
ein Mann, der sich gegen alles Fest-
gefahrene wehrte. „Ich stelle mich
jeden Tag neu zur Disposition“,
sagte er einmal – ein Freigeist, der
sich nie in Abhängigkeiten begeben
wollte. Ein Mensch aber gleichzei-
tig, für den das Wort „Heimat“ ein
sehr wichtiges war. Heimat – das
war auch der schwäbische Dialekt
für ihn, und Heimat wurde das
Münster ein ganzes Stück weit. Sei-
ne Sehnsucht nach beidem, nach
Welt und nach Zuhause, nach Frei-
heit und nach Familie, mag daraus
resultiert haben, dass er sich schon
als Kind mit dieser Zerrissenheit
zwischen beiden Polen und mit sei-

ner Identität auseinandersetzte. Hil-
berts Vater war ein in der Türkei
aufgewachsener schwäbischer Kos-
mopolit gewesen, einer alten Kauf-
mannsfamilie entstammend, und als
Kind lebte  Michael Hilbert im
Vorderen Orient, besuchte den Kin-
dergarten in Istanbul und die
Grundschule in Teheran zu Zeiten
von Schah Reza Pahlevi. Zuhause in
Schwaben war man in den Sommer-
ferien und meist zu Weihnachten.
Mit zwölf Jahren bat der Junge seine
Eltern, nach Schwaben zurückkeh-
ren zu dürfen und ein Internat in
Schelklingen bei Ulm besuchen zu
dürfen – was ihm erlaubt wurde,
während die Familie aus beruflichen
Gründen im Orient blieb. Was viele
nicht wussten: Michael Hilbert
sprach viele Sprachen, darunter das
persische  Farsi und auch Grie-
chisch.

Der Weg sei das Ziel, sagte Hil-
bert gern. Sein Lebensweg endete
zu früh. Ziele hätte der begeisterte
Vater und Großvater noch viele ge-
habt.

Michael Hilbert hätte noch viele Ziele gehabt. Der Münsterbaumeister erlag am Kar-
freitag seinem schweren Krebsleiden. Archivfoto: Alexander Kaya

Die Kamerunschafe im Tiergarten Ulm haben Nachwuchs. Besuch bekommen sie vorerst nur von den Pflegern, wegen der Coro-
na-Pandemie ist der Zoo für Gäste geschlossen. Fotos: Tiergarten Ulm, Alexander Kaya

kasten geworfen. Nun hat die Stadt
die Möglichkeit für eine finanzielle
Unterstützung an den Zoo in der
Corona-Krise eingerichtet. „Die
Hilfe tut uns wirklich gut“, sagt
Kießling. (mit az)

O Spenden Wer dem Tiergarten Ulm un-
ter die Arme greifen möchte, kann dies
mit einer Geldspende tun. Wichtig ist die
Angabe des Verwendungszweckes, da-
mit die Spende auch korrekt und aus-
schließlich dem Tiergarten zugeordnet
werden kann. Kontoinhaber: Stadt Ulm,
IBAN: DE27 6305 0000 0000 1000
72, Verwendungszweck: Corona-Spende
an den Tiergarten Ulm.

der Andrang für gewöhnlich groß
ist. „Es muss kein Tier hungern und
es muss kein Tierpfleger um sein
Gehalt fürchten“, betont die Tier-
gartenleiterin. Trotzdem kann der
Zoo finanzielle Hilfe gut gebrau-
chen. „Es kommen vermehrt Anfra-
gen, wie man uns mit einer Spende
unterstützen kann“, berichtet Kieß-
ling. Sie betont: „Das bedeutet uns
wirklich viel!“ Es zeige, wie sehr das
Aquarium den Menschen am Her-
zen liege und gebe Mut und Hoff-
nung für neue Pläne. Manche
Freunde des Tiergartens, berichtet
Kießling, hätten sogar Umschläge
mit Bargeldspenden in den Brief-

terschiedliche Betriebe arbeiten
zeitversetzt und müssen sich ver-
stärkt absprechen. Infektionen oder
Quarantäne bei den Beschäftigten
auf der Baustelle könnten schnell zu
einer Verzögerung führen, glaubt
Kießling. Läuft weiter alles wie mo-
mentan, können die Arbeiten im
kommenden Jahr abgeschlossen
werden.

Für kleinere Umbauten, die der
Zoo aus seinem Etat finanziert,
könnte das Geld dagegen knapp
werden. Rund 30 Prozent des Bud-
gets stammt aus den Besucherein-
nahmen. Und die fallen nun weg –
ausgerechnet in den Osterferien, wo

VON SEBASTIAN MAYR

Ulm Die Tierpfleger im Ulmer Zoo
müssen in diesen Tagen kreativ sein.
Denn ihre Schützlinge sind den Be-
such der Menschen gewöhnt. Wenn
die Gäste wegbleiben, kann es also
schon einmal langweilig werden.
Damit das nicht passiert, hat sich
das Personal allerlei Beschäftigungs-
ideen ausgedacht, berichtet Leiterin
Stefanie Kießling. Die Haus- und
Hoftiere würden jetzt häufiger ge-
streichelt und das Futter werde raf-
finiert versteckt. „Eine Kollegin hat
auch mal das Radio angestellt“, be-
richtet die Tiergartenleiterin.

Die meisten Wildtiere dagegen
vermissten die Streicheleinheiten

nicht. Aber „was zum Gucken“ und
zugehörige Geräusche machen auch
den tierischen Alltag abwechslungs-
reicher und gehörten bislang einfach
dazu. „Da müssen wir eben jetzt
mehr ran“, sagt der stellvertretende
Tierpflegeleiter Thomas Kellhofer.
Kein Tiergartenbewohner – zu de-
nen auch elf neugeborene Lämm-
chen gehören, die durch das Gehege
toben – soll unter der derzeitigen
Schließung leiden.

Auch ohne Besucher soll der All-
tag im Tiergarten Ulm so normal
wie möglich ablaufen. Die Arbeit
geht auch in diesen besonderen Zei-
ten weiter, die Tiere sind gesund.
Stefanie Kießlings Sorge gilt derzeit
der Gesundheit der Beschäftigten,
damit alle notwendigen Versor-
gungsabläufe weiterhin reibungslos
stattfinden können: „Neben der
persönlichen Fürsorge für sich sel-
ber, wissen die Kollegen der Tier-
pflege natürlich, wie wichtig sie für
das Wohlergehen ihrer Schützlinge
sind.“

Auch in Ulms kleinem Zoo wer-
den die vorgeschriebenen Abstands-
und Hygienevorschriften eingehal-
ten, um die Versorgung aller Tiere
weiterhin gewährleisten zu können.
Das gilt auch für die Baustelle: Der
Betriebshof wird erweitert. Derzeit
entsteht ein Neubau, anschließend
wird das bestehende Gebäude um-
gebaut. Ende März hatte der Ulmer
Bauausschuss einer Kostensteige-
rung um 360 000 Euro auf nun rund
drei Millionen Euro zugestimmt.
Neu dazu kommen unter anderem
eine Fischzucht, eine Art Freiluft-
krankenhaus für Tiere, aber auch
ein Kiosk. Zudem soll der Umbau
den Besuchern einen echten Rund-
gang ermöglichen. Momentan laufe
alles weitgehend nach Plan, trotz
der strengen Sicherheitsvorkehrun-
gen. Auch für die Arbeiter gelten
Hygiene- und Abstandsregeln. Un-

Im Tiergarten läuft jetzt das Radio
Aquarium Die Bauarbeiten für den neuen Betriebshof schreiten voran und der Alltag im Zoo soll
für seine Bewohner so normal wie möglich bleiben. Doch die Pfleger müssen zurzeit kreativ sein

Die Gesundheit des Personals
steht im Fokus

Wegen Corona:
Fahrgastnachfrage

bricht ein
Ulm Die Verlangsamung des öffent-
lichen Lebens im Zeichen der Pan-
demie wirkt sich massiv auf die
Nachfrage auf den SWU-Linien aus,
wie ein Unternehmenssprecher be-
richtet. Nach den aktuellen Zählun-
gen befördern zum Beispiel die Stra-
ßenbahnlinien 1 und 2 in der Spitze
höchstens noch ein Fünftel der
Fahrgäste, wie sie an Wochentagen
üblicherweise unterwegs sind.

„Der Rückgang verteilt sich un-
terschiedlich auf die einzelnen Lini-
en. Naturgemäß trifft es aber die
Verbindungen zu den Schulen und
zur Universität am stärksten“, sagt
André Dillmann, Geschäftsführer
der SWU Verkehr. In Zahlen: An-
statt werktäglich 31 000 Passagiere
auf der Linie 2 sind es momentan im
Tagesschnitt nur noch fünftausend.

Gleichwohl hat die SWU Verkehr
das Angebot auf bestimmten Ver-
bindungen und zu bestimmten Ta-
geszeiten etwas erhöht. Das gilt na-
mentlich für die Verbindung ins In-
dustriegebiet Donautal, das von der
Linie 10 bedient wird. Zwischen 5
und 8 Uhr wird der Halbstunden-
takt gedoppelt, das heißt: In der
Fahrtrichtung Theater–Donautal
wird für jede Fahrt ein zweiter Bus
angeboten. Dasselbe gilt in der Ge-
genrichtung Donautal–Stadt für die
Fahrt um 14 Uhr. Auch auf der Li-
nie 7 in Fahrtrichtung Jungingen
gibt es in den Morgenstunden punk-
tuell eine Doppelung. Dadurch
bleibt in den Bussen mehr Platz,
und der gebotene Sicherheitsab-
stand zwischen den Fahrgästen lässt
sich besser einhalten.

Um die Ansteckungsgefahr zu
verringern, hat SWU Verkehr eine
weitere Maßnahme ergriffen. Bei je-
dem Halt öffnen sich sämtliche Tü-
ren der Straßenbahn ohne Knopf-
druck. Bei den Bussen ist dies nicht
möglich, da die Tür beim Fahrer
zum Infektionsschutz stets geschlos-
sen bleiben muss. Die geschilderten
Verstärkerfahrten auf den Linien 7
und 10 gelten bis 19. April. (az)

Fahrgäste sollen Abstand halten: eine
leere Straßenbahn in Ulm. Foto: Kaya

Commerzbank
bietet Hilfsplattform

für Betriebe an
Ulm Mit der Plattform Commerz-
bankHilft.de unterstützt die Bank
Unternehmen, trotz geschlossener
Geschäfte Liquidität zu generieren.
Die Idee ist ganz einfach: Unterneh-
men bieten auf der gemeinsam mit
dem Partner Optiopay betriebenen
Online-Plattform www.Commerz-
bankHilft.de Gutscheine für ihre
Leistungen und Produkte an. Die
Anmeldung auf Commerzbank-
Hilft.de ist für die Unternehmen
kostenlos.

Anschließend unterstützen Kun-
den mit dem Kauf dieser Gutscheine
ihre Geschäfte vor Ort. Diese kön-
nen weiter Umsätze generieren und
erhalten so wichtige Liquidität. Die
Gutscheine werden zu einem späte-
ren Zeitpunkt eingelöst. „Die Platt-
form ist eine sehr einfache und
wirksame Maßnahme, um regiona-
len Unternehmen in diesen schwie-
rigen Zeiten zu helfen“, so Tanja
Sienitzki, Niederlassungsleiterin der
Commerzbank Ulm für Privat- und
Unternehmerkunden. Die aktuelle
Situation bringt viele Selbstständi-
ge, Freiberufler und gewerbliche
Unternehmen unverschuldet in eine
existenzbedrohende Situation. Viele
regionale Unternehmen wie Restau-
rants, Friseure, Fitnessstudios,
Boutiquen und andere sind durch
die Corona-Krise stark betroffen:
Umsätze brechen weg, doch Miete
oder Löhne müssen weiter bezahlt
werden. (az)

Liqui Moly spendet
noch mehr Produkte
an Rettungskräfte

Ulm Am Gründonnerstag hat Liqui
Moly eigene Produkte im Wert von
einer Million Euro als Spende zur
Verfügung gestellt. Krankenhäu-
sern, Rettungsdiensten und Feuer-
wehren sollte damit geholfen wer-
den, einsatzbereit zu bleiben. „Eine
gute Sache, die auch in einem un-
glaublichen Umfang angenommen
wird. Bis jetzt haben wir schon fast
1500 Sendungen zu verschicken“,
schreibt Geschäftsführer Ernst
Prost in einer E-Mail an die Be-
schäftigten. Schon nach ein paar Ta-
gen habe er festgestellt, „was für
eine gigantische Lawine“ er mit der
Ankündigung losgetreten habe.
Deswegen packe Liqui Moly noch
einmal zwei Million Euro an kosten-
loser Ware für diejenigen, die sich
um Gesundheit und Leben küm-
mern, oben drauf. „Wer möchte
schon auf der Fahrt ins Kranken-
haus mit dem Sanka auf offener
Straße liegen bleiben, bloß weil der
Motor verreckt?“, schreibt er.

Der Auftragseingang sei schwach,
aber es gingen weiterhin jeden Tag
Aufträge ein. In spätestens vier bis
sechs Wochen werde sich die Nach-
frage erhöhen, erwartet Prost. Dann
mache derjenige das Geschäft, der
liefern könne. „Das werden wir
sein, weil wir aus dem Vollen schöp-
fen können und weil wir bewiesen
haben, dass man sich auf uns verlas-
sen kann“, kündigt der Geschäfts-
führer an. (az)

Polizei sucht
Zeugen nach
Unfallflucht

Gerlenhofen Nach einer Unfallflucht
am Dienstagmorgen ist die Polizei
derzeit auf der Suche nach Zeugen.
Gegen 10 Uhr touchierte ein Last-
wagen mit Anhänger beim nach
links abbiegen in die Gotefridstraße
im Neu-Ulmer Stadtteil Gerlenho-
fen ein am rechten Fahrbahnrand
geparktes weißes Auto der Marke
VW. An dem Wagen entstand ein
Heckschaden in Höhe von 2500
Euro. Wie die Polizei mitteilt, fuhr
der Lkw-Fahrer anschließend ein-
fach weiter, ohne seinen Pflichten
nachzukommen. Laut Aussage eines
Anwohners handelte es sich um ein
blaues Lkw-Gespann mit polnischer
Zulassung. Die sofort eingeleitete
Fahndung nach dem Unfallverursa-
cher blieb erfolglos. Die Polizeiin-
spektion Neu-Ulm hat die Ermitt-
lungen wegen Unfallflucht aufge-
nommen. (az)

O Hinweise Zeugen, die sachdienliche
Hinweise zum Unfallgeschehen geben
können, können sich bei der Polizei
Neu-Ulm unter der Telefonnummer
0731/8013-0 melden.
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Win with 
Germany‘s no. 1*

www.my-liqui-moly.com
Advertising power 
With our international online banner placement 
we are exactly where our customers are:

The starting shot for the big BestBrand competition: 
By the end of the year, we will place banner ads on all our social 
media channels to attract global attention and participants.

Participation is naturally

also possible via 

smartphone or tablet!

Our competition participation page:

* For 10 years now, BEST BRAND in the lubricants category at auto motor und sport as well as TOP BRAND at Auto Zeitung.

around 1 billion
We will reach around 1 billion fans
with the competition.

Fast first prize providing 

unique driving pleasure:

Hyundai i30 N

2.0 T-GDI Performance Gasoline Engine (Overboost)

Power output 202 kW (275 hp)

Max. torque 378 Nm

Acceleration 0-100 kph in 6,1 sec.

Top speed 250 kph

BEST BRAND
PREVIEW COMPETITION 2020

We‘re proud that year after year the readers of leading car 
magazines have unfailingly named us Germany‘s favorite lubricant. 
Now it‘s time to give a little something back to our devoted fans: 
throughout the seven months of the grand LIQUI MOLY 2020 
sweepstakes, we‘ll be raffling off attractive prizes including 
two Hyundai i30 N.

over 100 countries
This sweepstakes will be rolled out 
in over 100 countries.

100,000
We‘re expecting at least 100,000 
entrants from around the world.

http://www.my-liqui-moly.com
http://www.my-liqui-moly.com


OUR MONTHLY 
MAGAZINE.
PICTURES AND STORIES is for all of us. By all of us. An exceptional 
reflection of an exceptional brand. Share your experiences, 
successes and emotions about the LIQUI MOLY family worldwide – 
with your contribution to the next edition of our company magazine.

This is how your contribution can also be included in PICTURES AND STORIES:

OUR SOURCE OF INSPIRATION.

www.liqui-moly.de/company/monthlymagazine

Note:The magazine appears on a monthly basis. We therefore ask you to submit content promptly. Photos and articles that are sent after the respective closing date always appear in the following issue.

Inform.

Spread the

word. Share.

Send your pictures including the associated information as well as 
the declarations of consent for all persons pictured to bug@liqui-moly.de.

Select and name photos. 
Send the completed 
declarations of consent.

If all requirements 
have been met, you will 
find your article in the next 
monthly magazine.

Write an e-mail with all 
important information and 
send it to bug@liqui-moly.de.

Next 
closing date: 

15. 05. 2020


